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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Правительство исключит
дублирование
контролирующих ведомств

Двойной надзор

Марина Гусенко

РОСПОТРЕБНАДЗОР больше не 
сможет запрещать работодате-
лям осуществлять свою деятель-
ность, если они нарушают сани-
тарные правила. Правительство 
намерено перераспределить 
полномочия ряда федеральных 
органов власти, прямо или кос-
венно контролирующих сферу 
труда. 

Об этом написано в законо-
проекте, подготовленном мини-
стерством труда и социальной 
защиты. Речь идет о пересмотре 
полномочий Роспотребнадзора, 
Ростехнадзора, Росздравнадзора 
и Роструда. Минтруд проанали-

зировал полномочия перечи-
сленных ведомств. В результате 
выяснилось, что разные законы, 
относящиеся к различным сфе-
рам правового регулирования, 
содержат нормы, формально ре-
гулирующие безопасность труда 
работников, но вступающие в 
очевидное противоречие с Тру-
довым кодексом.

Например, кодекс позволяет 
человеку работать во вредных 
условиях труда, если работода-
тель обеспечивает его индивиду-
альными средствами защиты, 
предоставляет дополнительные 
отпуска и делает его ра-
бочее время более ко-
ротким.

ПРАВО 
Верховный суд разъяснил
как решать споры, если
квартиру залили соседи

На сколько натекло

Наталья Козлова

ПОЛЕЗНОЕ разъяснение сде-
лала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда РФ, когда пересмотрела 
спор соседей из-за коммуналь-
ной аварии.  

На первый взгляд ,ситуация 
банальная — сосед затопил квар-
тиру соседки этажом ниже. Ре-
монт обошелся недешево. Дого-
вориться о компенсации не выш-
ло. 

Пришлось обращаться в суд. 
Пострадавшая соседка в район-
ном суде рассказала, что винов-
ники ее неприятностей — соседи 
этажом выше, провели в своей 

квартире незаконную перепла-
нировку инженерных коммуни-
каций, результатом которой и 
стал залив ее квартиры. 

Поэтому она просит суд обя-
зать виновников ее проблем, 
компенсировать ей материаль-
ные затраты на ремонт и опла-
тить моральный ущерб.

Каково же было удивление 
нашей истицы, когда районный 
суд, выслушав ее доводы,  ей в 
иске отказал. Суд сослался на та-
кой аргумент — дама нарушила 
статью 56 Гражданского процес-
суального кодекса. То есть не 
представила доказа-
тельства размера при-
чиненного ей ущерба. 

3

9

2
Валентина Матвиенко: 
Медицина для детей должна 
быть бесплатной

4
Дорожающая нефть поддер-
жит высокий курс рубля 
только до конца мая

5
Куда поехать и где взять 
денег на путевку — как рос-
сийские отпускники реша-
ют вопросы своего отдыха

9
Ограбление с игрушечным 
пистолетом приравняли 
к вооруженному разбою

10
Горячую воду отключать  
в домах столицы продолжат 
вплоть до 25 августа 

15
28 футболистов сборной 
России начнут подготовку  
к играм Кубка конфедера-
ций  

ТЕННИС

ТЕМА С...

Больницы, склады   
и жилые дома
снова будут строить 
из дерева

Страница 5

Только в «РГ» Постпред РФ при НАТО Александр Грушко 
рассказал об отношениях России и альянса

НАТО на подходе

Владимир Баршев

С 
1 июля вступит в силу по-
становление правительст-
ва о регистрации автомо-

билей в электронном виде. Соот-
ветствующий документ практи-
чески разработан. Предполагает-
ся, что с 1 июля покупатели но-
вых машин вместо бумажных 
ПТС получат только электрон-
ную версию.  

Сразу оговоримся, что новов-
ведение коснется только тех ма-
шин, которые будут куплены по-
сле вступления в действие этого 
постановления.  

Паспорт технического средст-
ва — это тот документ, который 
водители не берут с собой в доро-
гу. Но он совершенно необходим, 
когда с машиной совершают ре-
гистрационные действия, напри-
мер, при покупке или продаже.  В 

отличие от бумажного паспорта 
электронный ПТС будет более 
информативным. 

В него будут занесены все дан-
ные об автомобиле с момента его 
выпуска с конвейера. Там будут 
фиксироваться сведения о прове-
денных техосмотрах, техниче-

ском обслуживании, ремонте и 
даже ДТП, в которых побывала 
машина. В электронный ПТС за-
пишут и данные о владельцах ав-
томобиля. 

Сразу оговоримся, что введе-
ние электронного паспорта ма-
шины не потребует от хозяев ав-
томобилей  никакой смены доку-
ментов. Обмена бумажных па-
спортов на электронные не будет.

Да и само новшество будет 
внедряться поэтапно. Дело в том, 
что оно касается сразу шести 
стран, входящих в ЕАЭС.  Сейчас  
Совет Евразийской экономиче-
ской комиссии подписал распо-
ряжение о продлении переходно-
го периода внедрения новых 
ПТС.  Это означает, что электрон-
ные паспорта транспортных 
средств с 1 июля не станут выда-
ваться повсеместно. 

Принятие постановления пра-

вительства, уточняющего вопро-
сы применения электронных па-
спортов в РФ планируется в 
июне.  

— Согласование этого поста-
новления федеральными органа-
ми исполнительной власти пра-
ктически завершено, — сообщил 
корреспонденту «РГ» генераль-
ный директор АО «Электронный 
паспорт» Илья Минкин. — Также в 
июне запланирован запуск пер-
вых сервисов АО «Электронный 
паспорт» в Единой системе меж-
ведомственного электронного 
взаимодействия, обеспечиваю-
щей информационное взаимо-
действие государственных орга-
нов Российской Федерации. Та-
ким образом, реальная возмож-
ность применения электронных 
паспортов в России мо-
жет быть обеспечена в 
июле—августе 2017. 

Максим Макарычев

Н
акануне саммита Се-
вероатлантического 
альянса, который 
пройдет 25 мая в 
Брюсселе, постоян-

ный представитель России при 
НАТО Александр Грушко дал ин-
тервью «Российской газете».

Александр Викторович, в по-
следние недели проходит усиле-
ние активности сил Североат-
лантического альянса в непо-
средственной близости от Рос-
сии. Американцы направили в 
Эстонию свои боевые самолеты, 
а НАТО намерено летом 2017 
года завершить развертывание 
своих батальонов у российских 
границ. Что это — провокация 
или прощупывание того, как мо-
жет ответить Россия?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Представители 

НАТО не устают повторять, что 
это не провокация, не прощупы-
вание, а «оборонительная реак-
ция» на изменения в сфере без-
опасности. Но как бы они слове-
сно ни камуфлировали свои дей-
ствия, подчеркивая их якобы ро-
тационный и пропорциональный 
характер, факт остается фактом 
— силы и средства ведущих в во-
енном отношении стран альянса 
появились там, где их никогда не 

было. В соответствии с положе-
ниями Основополагающего акта 
Россия — НАТО 1997 года в таких 
масштабах и на такой срок их там 
быть не должно. Причем речь 
идет о регионе, непосредственно 
граничащем с Россией. У нас есть 
все основания, чтобы рассматри-
вать это как попытку оказания на 
нас военно-политического давле-
ния. Что, разумеется, беспер-
спективно.

Как может ответить Россия на 
эти военные приготовления 
НАТО?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Не подлежит 
сомнению, что будут предпри-
няты все необходимые меры для 
надежного обеспечения безопа-
сности России в условиях натов-
ских развертываний. У нас есть 
для этого необходимый потен-
циал. Эти меры известны — о них 
неоднократно говорилось в вы-
ступлениях руководителей 
страны и Минобороны России. 
Откровенно говорим натовцам 
о наших шагах на заседаниях 
Совета Россия — НАТО (СРН). 
Указываем на опасность пред-
принимаемых ими действий, ко-
торые мы не можем и 
не будем игнориро-
вать. 

ДОРОГА  Владельцам автомобилей с июля начнут выдавать 
вместо бумажных электронные ПТС

Поедем без паспорта
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Австралийский доллар  42,0973
Азербайджанский манат  33,1897
Армянский драм**  11,7120
Белорусский рубль  30,5069
Болгарский лев  32,2574
Бразильский реал  17,3666

Венгерский форинт**  20,4558
Вон Республики Корея***  50,5277
Гонконгский доллар*  72,5693
Датская крона*  84,7758
Доллар США  56,4988
Евро  63,1713

Индийская рупия**  87,4933
Казахстанский тенге**  18,1902
Канадский доллар  41,7891
Киргизский сом**  83,3685
Китайский юань*  81,9738
Молдавский лей*  30,8147

Новый туркменский манат  16,1679
Норвежская крона*  67,3118
Польский злотый  15,0459
Румынский лей  13,8349
СДР  78,0022
Сингапурский доллар  40,6993

Таджикских сомони*  64,0939
Турецкая лира  15,8260
Узбекский сум***  14,9073
Украинская гривна*  21,4467
Фунт стерлингов   73,3467
Чешская крона*  23,8261

Шведская крона*  64,7217
Швейцарский франк  57,9594
Южноафриканский рэнд*  42,7154
Японская иена**  50,7193

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.05.17 
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ЦИФРА

53
МИЛЛИОНА
автомобилей и других транспор-
тных средств зарегистрированы в 
России.

Акцент

 Схемы укрепления безопас-
ности без, а тем более против 
России нежизнеспособны 
и контрпродуктивны
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Александр Грушко: Попытки НАТО 
оказать давление на Россию 
бесперспективны. 
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ЧЕЛОВЕК С УЛИЦЫ ПРАВДЫ

Никогда не видел, чтобы в повседневной жизни Всеволод Ов-
чинников надевал свои многочисленные награды. Этот 
удивительно скромный, улыбчивый человек вообще не лю-
бит говорить о себе. Но с ним всегда интересно погрузиться 
в прошлое, которое мэтр держит в цепкой памяти и за ко-
торое он благодарен судьбе. И каждый раз мы возвращаем-
ся к его многочисленным произведениям, в которых он, 
журналист-международник, писатель и публицист от-
крывал для своих читателей Тибет и Китай, старался, 
чтобы мы, находившиеся за тысячи километров, погрузи-
лись в тонкости японского и британского быта, увидели 
реалии зарубежья в точно подмеченных автором деталях. 
Я спрашивал Всеволода Владимировича, не обидно ли ему 
сегодня — ведь то, что он писал в те далекие времена, прохо-
дило жесткую цензуру и самоцензуру, что не всегда позволя-
ло автору рассказать то, что он чувствовал и видел. Но 
Овчинников неторопливо, с едва заметной в лучистых 
морщинках улыбкой качал головой, не отвечая ни да, ни 
нет.
 И еще мне кажется, что наибольшую гордость у Овчинни-
кова вызывает то, что он дал дочери достойное образова-
ние — она училась в японской школе, за которую Овчинни-
ков платил суммы, на которые в России можно было ку-
пить автомашину «Жигули». Этот эпизод из своего прош-
лого он часто вспоминает.
С 90-летним юбилеем, который прошел в «Российской га-
зете», Овчинникова поздравил президент России: «Отрад-
но, что и сегодня вы заняты любимым делом, продолжаете 
активно трудиться, передаете бесценный опыт молодым 
коллегам».Премьер Дмитрий Медведев в присланной Ов-
чинникову телеграмме вновь подтвердил, что считает его 
«патриархом российской публицистики». «Вы как-то 
сказали, что компетентность журналиста — залог его 
творческой независимости. И всю жизнь Вы следуете это-
му правилу», — написал в поздравлении глава правитель-
ства России.
В понедельник президент России Владимир Путин награ-
дил Всеволода Владимировича, политического обозревате-
ля отдела международной информации редакции «Россий-
ской газеты» орденом «За заслуги перед Отечеством» III 
степени. Искренние поздравления нашему Всеволоду Вла-
димировичу!

Подготовил Евгений Шестаков

ВИЗИТ Дмитрий Медведев принял участие в саммите причерноморских государств

Связаны одним морем
Владимир Кузьмин, Стамбул

Р
оссия и Турция будут немед-
ленно принимать акты об 
отмене взаимных ограниче-

ний в торговле. С такой догово-
ренностью премьер-министр 
Дмитрий Медведев вернулся из 
Стамбула с саммита Организа-
ции Черноморского экономиче-
ского сотрудничества (ОЧЭС). 

Вчера на берегах Босфора от-
метили четверть века партнерст-
ва стран Причерноморья и Юж-
ных Балкан, объединенных в 
ОЧЭС. Делегации России, Тур-
ции, Азербайджана, Армении, 
Болгарии, Греции, Албании, Мол-

давии, Грузии, Румынии, Сербии, 
Украины собрались, чтобы оце-
нить путь, проделанный за эти 
годы, и поговорить о будущем. 
«Решение о создании организа-
ции было дальновидным», — уве-
рен Дмитрий Медведев, пред-
ставлявший Россию на саммите. 
По его словам, ОЧЭС на прагма-
тичной основе объединила госу-
дарства, которые различаются и 
политически, и экономически, и 
исторически, создала атмосферу 
доверия, доказала свою востре-
бованность в качестве эффектив-
ного механизма для налаживания 
совместной работы. «Мы вправе 
перед собой ставить амбициоз-

ные цели на будущее, — заявил 
глава российского правительст-
ва. — Прежде всего в торгово-эко-
номической сфере».

В части взаимного товарообо-

рота показатели внутри органи-
зации скромные. С отдельными 
партнерами Россия нарастила 
торговлю, но общий объем това-
рооборота со странами ОЧЭС в 
прошлом году продолжал сни-
жаться. Причины этому — нехват-
ка инвестиций и перекосы в то-
варной структуре. «Поэтому мы 
заинтересованы в увеличении 
объемов торговли, в притоке ин-
вестиций в регионе. Думаю, что 
на этом можно было бы сконцен-
трироваться в будущем», — пред-
ложил Медведев новую повестку. 
«Но для того чтобы все это де-
лать, нужны собственные источ-
ники финансирования», — под-
черкнул российский премьер. В 
двустороннем формате многие 
государства ОЧЭС реализуют от-
дельные инициативы, но много-
сторонних проектов недостаточ-
но. 

Отдельной встречи с коллегой 
Бинали Йылдырымом потребова-
ло восстановление отношений с 
Турцией. Результатом стало под-
писание совместного заявления о 
взаимном снятии ограничений в 
торговле. Теперь правительства 
должны выпустить необходимые 
постановления. «Решения после-
дуют немедленно в соответствии 

с регламентом правительства. 
Коллеги будут готовить измене-
ния в отдельные акты правитель-
ства, я их буду подписывать. Есте-
ственно, это будут зеркальные 
действия», — рассказал Дмитрий 
Медведев о дальнейших шагах.

Турция сможет снова постав-
лять в Россию плодоовощную 
продукцию, за исключением то-
матов. «Мы зарезервировали 
свою позицию в связи с теми ин-
вестициями, которые были вло-
жены в отрасль и которые, мы 
считаем, не должны пропасть», — 
пояснил глава кабинета мини-
стров. Последуют акты прави-
тельства и по ограничениям на 
использование рабочей силы, ог-
раничениям на ведение бизнеса 
по отдельным направлениям. 
«Мы, естественно, ждем симме-
тричных решений по отдельным 
позициям с турецкой стороны», — 
сказал премьер.

Незадолго до визита Дмитрия 
Медведева в Стамбул стало из-
вестно о начале прокладки под-
водной части газопровода «Ту-
рецкий поток». Часть поставляе-
мого по нему газа будет предназ-
начена для Турции, а другую 
предполагается направлять в Ев-
ропу. Каким маршрутом газ из 
Турции пойдет к европейскому 
потребителю, все еще предмет 
переговоров. «В конечном счете 
реализация этих планов на тер-
ритории европейского континен-
та зависит от решений, которые 
будут приняты европейскими го-
сударствами. Мы никому не хо-
тим навязываться и исходим из 
того, что это взаимовыгодный 
проект», — отметил премьер. С 
этих позиций и ведется диалог с 
европейскими странами.

ПРОЕКТ

Валентина 
Матвиенко: 
Медицина 
для детей 
должна быть 
бесплатной

АЙБОЛИТ 
В БЮДЖЕТЕ

Галина Мисливская

ГОСУДАРСТВО в состоянии 
обеспечить эффективную меди-
цину детям, о платных услугах 
для них не должно быть и речи, 
считает спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. Улуч-
шению качества медицинского 
обслуживания детей призван 
способствовать партийный про-
ект «Единой России» под назва-
нием «Здоровье — детям», обще-
ственный совет которого и воз-
главила председатель верхней 
палаты парламента.

В соответствии с программой 
развития перинатальных цен-
тров в России к концу этого года 
в 30 регионах страны должно от-
крыться 32 таких центра каждый 
стоимостью от 2,5 млрд до 3 
млрд рублей, напомнила сена-
тор на заседании совета в поне-
дельник. «В рамках партийного 
проекта «Единая Россия» взяла 
на себя контроль над ходом стро-
ительных работ и вводом в эк-
сплуатацию 19 перинатальных 
центров», — пояснила она. В слу-
чае успешного завершения про-
граммы в России в общей слож-
ности будут работать 94 перина-
тальных центра в 77 регионах. 
По словам главы профильного 
департамента минздрава Елены 
Байбариной, «на данный момент 
этого будет достаточно», а жите-
ли тех 8 субъектов, где строи-
тельство центров не предусмо-
трено (например, в силу малочи-
сленности населения), смогут 
получить помощь у соседей. 

Финансирование на строи-
тельство перинатальных цен-
тров выделено как из Фонда обя-
зательного медицинского стра-
хования, так и из бюджетов реги-
онов, сообщила Байбарина. Про-
блем со специалистами тоже воз-
никнуть не должно, поскольку в 

регионах действуют программы 
подготовки кадров. «Мы плани-
руем, что к началу работы пери-
натальных центров в среднем 
укомплектованность врачами 
будет составлять 75-80%, сред-
ним персоналом — 95% и млад-
шим — 100%», — добавила она.

Также партийцы возьмут под 
контроль строительство и ре-
монт амбулаторных и стацио-
нарных детских медучреждений. 
Здесь минздраву надо разрабо-
тать план хотя бы на 3 года, в ко-
тором будут учтены потребности 
субъектов, и «сделать перечень 
регионов, где остро стоит вопрос 
нехватки детских больниц», счи-
тает Матвиенко. А сами проекты 
медучреждений она предложила 
сделать типовыми, чтобы регио-
ны не занимались согласовани-
ем, а сразу привязывали готовый 
проект к месту, не тратя лишних 
денег и времени. Необходимо 
привести в порядок и имеющие-
ся амбулатории и стационары.  
Деньги наиболее нуждающимся 
регионам найдутся, заверила 
спикер. «Иногда ну такая бедно-
та! Только усилиями врачей не 
получится добиться нормально-
го лечения детей, — отметила она. 
— Если мы говорим, что здоровье 
детей это приоритет, то мы будем 
выбивать эти деньги и запускать 
эти проекты».

Медицина для детей должна 
быть бесплатной, уверена спи-
кер. По ее словам, не только в ре-
гионах, но даже в Москве родите-
лям предлагают платные ме-
дуслуги для детей. «Что касается 
детского здравоохранения, здесь 
вообще речи о платном здраво-
охранении быть не должно. Госу-
дарство в состоянии обеспечить 
достаточный объем финансиро-
вания на оказание эффективной 
помощи детям», — считает Мат-
виенко. А чтобы развивать дет-
ское здравоохранение в соответ-
ствии с потребностями населе-
ния, средства на него необходи-
мо предусмотреть в федераль-
ном бюджете, напомнила она. 
Глава верхней палаты пообеща-
ла, что «и Совет Федерации, и 
Дума постараются сделать все, 
чтобы было обеспечено  доста-
точное финансирование на при-
оритетные задачи детского здра-
воохранения».

Президент  Владимир Путин поручил ускорить разработку 
сверхтяжелой ракеты

Деньги из космоса

Кира Латухина, Сочи

О 
том, как извлекать 
деньги из космоса, 
оцифровать Землю и 
ответить на амери-
канские вызовы, го-

ворили в Сочи на совещании у 
президента. 

Система дистанционного 
зондирования Земли широко 
применяется в ведущих странах. 
«И в России ее, конечно, нужно 
активнее использовать для укре-
пления и национальной оборо-
ны, и безопасности, и для разви-
тия экономики, социальной сфе-
ры, и для повышения качества 
госуправления», — подчеркнул 
Владимир Путин.

«По оценкам экспертов, в 
ближайшие годы спрос на услу-
ги по предоставлению данных, 
полученных с помощью дистан-
ционного зондирования Земли, 
существенно возрастет», — отме-
тил президент, добавив, ято Рос-

сии надо по максимуму исполь-
зовать свои конкурентные преи-
мущества и наращивать орби-
тальную группировку, обеспе-
чивающую дистанционное зон-
дирование. «К 2020 году в ее со-
ставе должно действовать не ме-
нее 15 космических аппаратов. 
Это позволит производить съем-
ку территории России и всего 
земного шара», - заявил глава го-
сударства.

При этом данные дистанци-
онного зондирования должны 

быть доступны как для россий-
ских, так и для зарубежных по-
требителей. «Поэтому предсто-
ит консолидировать все имею-
щиеся в этой области ресурсы, 
усовершенствовать порядок 
сертификации данных и норма-
тивно-правовую базу их исполь-
зования в разных отраслях», - 
подчеркнул Путин.

Роскосмос готов оказывать 
такие услуги и предоставлять 
данные, получаемые с россий-
ских космических аппаратов 

зондирования. Но не исключено 
использование и иностранных 
космических аппаратов. Все за-
работанные средства должны 
идти на развитие российской 
космической отрасли, на ее мо-
дернизацию, на перспективные 
космические исследования, счи-
тает Путин. 

«Помимо темы, которую мы 
обсуждали в рамках дистанци-
онного зондирования Земли, то 
есть как сделать так, чтобы Ро-
скосмос начал работать на рын-
ке коммерческих услуг, на рын-
ке космических услуг, научился 
зарабатывать, разговор у прези-
дента шел также и о перспективе 
создания ракеты сверхтяжелого 
класса», — сообщил журнали-
стам вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин. Президент поставил зада-
чу перед Роскосмосом обеспе-
чить ускорение этих работ за 
счет разработки технологий, ко-
торые были представлены гене-
ральными конструкторами. Так-

же был одобрен план по дальней-
шему использованию Байкону-
ра. «Мы планируем немедленно 
начать разработку ракеты сред-
него класса с расчетом на то, 
чтобы она была на рынке ком-
мерческих услуг максимально 
конкурентоспособна с самыми 
последними американскими 
разработками — чтобы не поте-
рять этот рынок», — пояснил Ро-
гозин.

«Нам уже не в затылок дышат 
американцы, в плане создания 
новых систем выведения, — у нас 
просто есть живой конкурент», - 
отметил он, поэтому «надо дей-
ствовать очень энергично, жест-
ко и агрессивно».

«Из космоса мы можем из-
влекать большие средства для 
экономики страны», — уверен 
Рогозин.

Россия должна по максимуму 
использовать преимущества, кото-
рыми она обладает в космической 
сфере, считает глава государства.

Главы делегаций перед совместным фотографированием (слева направо): президент Молдавии Игорь Додон, 
премьер-министр Турции Бинали Йылдырым, Дмитрий Медведев и министр финансов Грузии Дмитрий 
Кумсишвили.

Акцент

 Роскосмос должен выйти 
на рынок коммерческих 
космических услуг 
и научиться зарабатывать Нужно сделать 

перечень регионов, 
где остро стоит 
вопрос нехватки 
детских больниц, 
считает Матвиенко
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Акцент

 Турция сможет снова постав-
лять в Россию плодоовощную 
продукцию, за исключением 
томатов

КРЕМЛЬ Президент наградил 
знаменитого журналиста 
Всеволода Овчинникова

Орден юбиляру

Кира Латухина, Сочи

ПРЕЗИДЕНТ наградил выдающихся граждан орденами и 
медалями. В числе отмеченных в указе главы государства 
— 90-летний политический обозреватель «Российской га-
зеты» Всеволод Овчинников. Он награжден орденом «За 
заслуги перед Отечеством» III степени — за большой 
вклад в развитие отечественной культуры и искусства, 
средств массовой информации, многолетнюю плодот-
ворную деятельность.

Овчинников — ведущий послевоенный журналист-ме-
ждународник, талантливый публицист, почти сорок лет 
работал в газете «Правда», а сейчас политический обо-
зреватель в «РГ». Также известен как один из ведущих 
еженедельной передачи на центральном телевидении 
СССР «Международная панорама» и автор ряда книг.

Заместитель ген-
директора по между-
народным проектам 
ФГБУ «Редакция 
«Российской газе-
ты» Евгений Абов 
награжден медалью 
ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 
II степени.

В списках награ-
жденных также биз-
несмен Владимир 
Лисин (орден Алек-
сандра Невского), 
бизнесмен Михаил 
Гуцериев — (орден 
Почета), глава Чувашии Михаил Игнатьев (орден Поче-
та), губернатор Псковской области Андрей Турчак (ме-
даль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени).

Ректор «Высшей школы экономики» Ярослав Кузьми-
нов награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» 
III степени. Худрук театра «Et Cetera» Александр Каля-
гин — орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени. 
Артист Московского академического театра сатиры Ми-
хаил Державин — орденом Почета.

Орденом Дружбы отмечены главы ряда спортивных 
федераций, в частности Шамиль Тарпищев, а также пе-
вец Александр Буйнов. Орден Почета получит главный 
тренер сборной по дзюдо Эцио Гамба и ряд его коллег по 
другим видам спорта. А руководитель Федерации дзюдо 
России Василий Анисимов удостоен ордена Александра 
Невского. Певец Григорий Лепс награжден медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Знаком 
отличия «За благодеяние» награждена главный тренер 
сборной России по художественной гимнастике Ирина 
Винер-Усманова. 

Группа граждан удостоена орденов «Родительская 
слава» и медалей ордена «Родительская слава». Также 
награждены сотрудники метрополитена Санкт-Петер-
бурга за мужество при спасении пассажиров после взры-
ва в вагоне поезда — медалями «За спасение погибав-
ших».

90-летний 
обозреватель 
«Российской газеты» 
награжден орденом 
«За заслуги перед 
Отечеством» 
III степени
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ПОЛЕТ ХРОМОЙ УТКИ
ВСЕ смешалось в Белом доме.

Обычно про президента говорят «хромая утка» за 4 ме-
сяца до конца срока. Про Трампа — через 4 месяца после на-
чала.

Да, как считают почти все эксперты, до импичмента 
дело не дойдет, скорее всего, даже обвинение в «тяжком на-
рушении закона» ему сейчас не будет официально предъ-
явлено. Но ведь «хромая утка» — это не юридический, а по-
литический, даже морально-политический термин.

Президент в хронической осаде со стороны СМИ и до-
брой половины Конгресса (включая многих в «своей» пар-
тии, которая его «своим» считает только формально).

Президент не объединяющий, а разъединяющий На-
цию и элиту.

Президент с рейтингом поддержки 39%.
Президент, так и не собравший до конца команду, но 

уже скандально уволивший помощника по национальной 
безопасности и директора ФБР.

Президент, контакты которого с Россией будет изучать 
специальный «независимый прокурор».

Охромеешь от та-
ких новостей…

Я не американец, 
не мне судить, кто тут 
«хороший», а кто 
«плохой» (или «еще 
хуже») — Трамп или 
его противники. 

Можно лишь кон-
статировать — при 
полной юридической 

законности итога выборов (хотя Клинтон и получила голо-
сов почти на 4 млн больше — за счет Калифорнии в основ-
ном) размывается их моральная легитимность…

Зависли почти все обещания Трампа, включая два глав-
ных: отмена медицинской страховки, введенной Обамой, 
и понижение налогов. Возможно, он это и продавит через 
Конгресс, но чем плотнее аура «неудачника», тем это бу-
дет труднее. А чем это будет труднее — тем плотнее аура не-
удачника. Банальный, классический круг, «падающего — 
толкни». Этим советом Ницше люди редко пренебрегают.

Для нас, конечно, важней всего отношения с Россией.
Клеймо «агента влияния Кремля» Трампу выжгли на 

лбу глубоко. Мне оно кажется довольно... интересным.
Что «прорусского» он сделал за 4 месяца? 
Подтвердил, что санкции снимать не будет, что «Крым 

— не наш». Способствует экспорту нефти из США. Намерен 
— вопреки своей риторике — наладить отношения с Китаем 
и — в соответствии со своей прежней риторикой — жать на 
Иран. Наращивает военные расходы. Это — пророссийская 
политика?..

«Но ведь он же — не Обама! Он — не со зла. ВЫНУЖДЕН. 
Если бы он мог действовать как ХОЧЕТ, то…». Вот что БЫ 
он тогда сделал — можно долго и смачно гадать. Что он ДЕ-
ЛАЕТ — мы видим.

А вот как выглядит «русский след» в последней истории 
со «связником из Центра». Итак, Трамп «выдал России 
сверхсекретную информацию, полученную разведкой 
США от израильского агента в самом сердце ИГИЛ (терро-
ристическая организация, запрещена в РФ. — Прим. «РГ»). 
Выдал не поставив в известность Израиль. Выдал, хотя по 
этой информации ИГИЛ может разоблачить агента».

Россия, понятно, все это категорически отрицает — и по-
нятно, что это лишь подливает масла в огонь…

Кто-нибудь что-нибудь понял? Я — честно говорю — нет.
Откуда СМИ США узнали обо всем этом «сверхсекрет-

ном разговоре» с такими подробностями? Как информа-
ция, переданная Лаврову, попадет в ИГИЛ? Лавров — 
«агент ИГИЛ», про которую мы обязаны писать «запреще-
на в России»? 

Кстати, если СМИ так переживают за этого храброго 
агента, что ж они по секрету всему свету рассказывают эту 
очаровательную историю? Может, пройдя через СМИ, дан-
ная информация уже не опасна для «агента»? Или ради 
святого дела и агента не жалко?

Словом, я еще раз прошу извинить меня за наивность, 
но и правда — секреты Вашингтонской Византии мне сов-
сем непонятны.

Как непонятно и другое.
Если Трамп — «агент влияния Москвы», то зачем же и он 

сам, и Москва это будут показывать так ОТКРЫТО, НА-
ВЯЗЧИВО, как уверяют американские СМИ? Как ни крути, 
но президент США — довольно-таки ценный, по крайней 
мере, все-таки «нечастый» «агент». Так стоит ли его так 
«палить», да еще по такому, в общем-то совсем не самому 
важному для Москвы поводу, как «информация про  
ИГИЛ»? (Я уж молчу о том, что, наверное, если хочешь «пе-
редать информа-
цию», то, наверное, 
это можно делать не 
только в Белом доме 
и не только прямо из 
уст президента…). 

В общем, шпион-
ский триллер получа-
ется даже слишком 
«постмодернист-
ским». На мой вкус, 
конечно.

А теперь — «внимание, вопрос». КАКОЕ ВООБЩЕ ДЕЛО 
РОССИИ ДО СУГУБО ВНУТРЕННИХ ДЕЛ США?

Официальный ответ Кремля известен: НИКАКОГО 
дела. И это именно так, причем не только юридически (что 
и так ясно), но и ФАКТИЧЕСКИ. 

О том, чем «Трамп помог России», уже сказано. Но есть 
другая популярная гипотеза. Москва все равно своего до-
билась! Для России хорошо («очень-очень хорошо», как 
сказал бы сам Трамп в своем твиттер-стиле), что в США та-
кой внутренний раздрай. «Пока волки дерутся — ягнята 
мирно пасутся». Пока США заняты внутренней борьбой, 
мы, Россия… Да, так ЧТО ж мы-то? ЧЕМ нам раньше меша-
ли США, со своей активностью? И чем нам, соответствен-
но, стало лучше? «Америка — с возу, России — легче». В са-
мом деле? Легче — в чем? В экономике? Да вроде бы — нет. 
Например, на фоне их внутренней нестабильности инве-
стиций и кредитов нам не прибыло.

В сфере военной безопасности? Да вроде США нам аг-
рессией и не угрожали… На Украине? Да нет — все там как 
было, так и есть. В Сирии? Внутренние конфликты США не 
изменили ситуацию в Сирии. Даже если вообразить, что 
США вообще оттуда уйдут — нам много легче там станет? В 
Европе? Да нет. Вот, выборы во Франции — без участия 
США — не привели к победе «пророссийского кандидата». 
Наконец, в России, Белому дому стало не до «5 колонны» 
и… И — что? Исчезли конфликты, разрешились все наши 
внутренние проблемы? Так чем нам досаждали — за преде-
лами ТВ-ток-шоу — США? И чем нам стало легче оттого, что 
там, в Вашингтоне клюют друг друга хромые утки? Может, 
ключ к нашим проблемам — СОВСЕМ не там? 

Президент не объе-
диняющий, а разъе-
диняющий Нацию 
и элиту

Клеймо «агента вли-
яния Кремля» 
Трампу выжгли 
на лбу глубоко

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПРОЕКТ

Полиция 
не сможет 
задерживать 
пьяных 
дольше 
48 часов

БЫСТРЕЙ 
ОТРЕЗВЯТ

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России вне-
сло в Госдуму законопроект, ко-
торый фактически не позволяет 
полиции задерживать в околотке 
пьяных нарушителей дольше по-
ложенных 48 часов. 

За это время надо успеть 
оформить материалы, чтобы 
привлечь к административной 
ответственности. Или придется 
отпустить протрезвевшего гра-
жданина. 

Как пояснили «РГ» эксперты, 
сегодня в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях 
прописано, что обычный срок 
административного задержания 
составляет три часа. Если же по 
статье, которая грозит гражда-
нину, предусмотрен админи-
стративный арест, то человека 
можно задержать до 48 часов.  

Напомним, что назначить же 
15 суток может только суд. Поэ-
тому и времени на все процеду-
ры в данном случае требуется 
больше.

Но бывает так, что патруль 
задерживает гражданина, на-
пившегося до невменяемости. 
«Сам факт нахождения в обще-
ственном месте в состоянии ал-
когольного (как и наркотическо-
го) опьянения является основа-
нием для задержания», — поясня-
ет «РГ» юрист Павел Ивченко. 

По его словам, пьяного также 
задержат, если он своим поведе-
нием мешает окружающим и со-
здает угрозу их жизни и здоро-
вью. Например, когда пьяный 
управляет транспортным сред-
ством, употребляет спиртные 
напитки в общественных местах, 
хамит окружающим и тому по-
добное.

Но возникает проблема: пока 
человек не протрезвел, состав-
лять протокол на него нельзя. 
Надо дождаться, пока сознание 
нарушителя прояснится. Поэто-
му КоАП предусматривает, что 
срок административного задер-
жания начинает течь с момента, 
как человек протрезвеет. 

Проблема в том, что без чет-
ких временных рамок норма со-
здавала почву для произвола. 
Фактически сотрудники поли-
ции сами решали, протрезвел 
человек или нет. С помощью не-
больших хитростей (то есть как 
бы не замечая, что человек про-
трезвел) гражданина можно 
было держать в околотке столь-
ко, сколько нужно полиции. 

Три часа легко превращались 
и в десять — пятнадцать. А в неко-
торых случаях человек мог за-
держаться в участке и дольше 
чем на двое суток.

В ноябре прошлого года Кон-
ституционный суд признал та-
кое положение не соответствую-
щим Основному Закону. Раз по-
нятие «вытрезвление» в законе 
не прописано и нет правил, с ка-
кой минуты пьяного считать 
трезвым, нужны какие-то другие 
ориентиры.

«В проекте предлагается уста-
новить, что сам процесс вытрез-
вления не может продолжаться 
более 48 часов, что, по мнению 
авторов законопроекта, позво-
лит разрешить сложившуюся 
коллизию», объясняет доктор 
юридических наук Иван Соло-
вьев.

Иными словами, таймер бу-
дет включаться после того, как 
человек, по мнению полиции, 
станет более-менее вменяемым. 
Да, тут, конечно, многое все рав-
но останется на усмотрение по-
лицейских. Но они, по крайней 
мере, будут ограничены во вре-
мени.

После того как человек при-
дет в себя, у полиции будет три 
часа, чтобы оформить материа-
лы. Однако если по статье, кото-
рую вменяют гражданину, пред-
усмотрен административный 
арест, то все в любом случае 
должно решиться за 48 часов. 
Затягивать сроки из-за того, 
что какое-то время задержан-
ный ничего не соображал из-за 
алкоголя, нельзя. Да и времени 
на все про все вполне достаточ-
но.

Три часа начнут течь 
после того, как 
человек протрезве-
ет. Но дольше двух 
суток держать нель-
зя в любом случае

Двойной надзор

В то же время в законе о 
санитарно-эпидемио-
логическом благополу-

чии населения прописан прямой 
абсолютный запрет на осущест-
вление работодателями своей де-
ятельности в случае нарушения 
санитарных правил. 
«Значительное число действую-
щих санитарных правил содер-
жат нормы, прямо дублирующие 
нормы Трудового кодекса и дру-
гих актов по охране труда в части 
обеспечения работников средст-
вами индивидуальной защиты, 
проведения медосмотров», — на-
писано в пояснительной записке.

Аналогичная ситуация на-
блюдается и с Ростехнадзором, 
который, с одной стороны, согла-
сно законодательству проверяет 
соблюдение требований охраны 
труда в угольной, горнорудной, 
горно-химической, нефте- и га-
зодобывающей, металлургиче-
ский промышленности и многих 
других отраслях экономики. А, с 
другой стороны, по Трудовому 
кодексу единственный феде-
ральный орган власти, призван-

ный следить за соблюдением 
трудового законодательства, — 
Роструд.

«На практике такое дублиро-
вание и противоречия в законо-
дательстве приводят к избыточ-
ной административной и финан-
совой нагрузке для работодате-
лей и несут в себе риски двойно-
го их наказания за нарушение 
дублирующих норм», — отмеча-
ют авторы законопроекта.

Документ вносит поправки 
сразу в несколько законов. Во-
первых, в закон о санитарно-
эпидемиологическом благопо-
лучии населения — отменить пря-

мой абсолютный запрет на осу-
ществление деятельности рабо-
тодателями из-за нарушения са-
нитарных правил, а обязать их 
приостановить свою деятель-
ность только в случаях, если воз-
никает недопустимый риск жиз-
ни и здоровью работника.

Во-вторых, в Трудовой и Гра-
достроительный кодексы. В част-
ности, к полномочиям Ростех-
надзора предлагается отнести 
контроль за соблюдением рабо-
тодателями федеральных норм и 
правил в области промышлен-
ной безопасности, устанавлива-
ющих технические требования к 

безопасному ведению работ на 
опасных производственных объ-
ектах. И разграничить надзор-
ные полномочия органов строи-
тельного надзора и Роструда. В-
третьих, в закон об основах охра-
ны здоровья граждан, разграни-
чив полномочия по охране труда 
Росздравнадзора и Роструда.

По словам проректора Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александра Сафонова, с 
2009 года правительство после-
довательно сокращает нагрузку 
на бизнес, убирая дублирующие 
функции контролирующих 
структур. И этот законопроект — 
еще один шаг в этом направле-
нии.

«Были случаи, когда Роспо-
требнадзор, основываясь на сво-
ей нормативной базе, приоста-
навливал деятельность предпри-
ятий, где были нарушены сани-
тарные правила, игнорируя тот 
факт, что работники оснащены 
средствами индивидуальной за-
щиты в соответствии с требова-
ниями трудового законодатель-
ства», — говорит эксперт. Так же 

как, по его мнению, задача Ро-
стехнадзора — контролировать 
техническое состояние механиз-
мов, сооружений и зданий, а Ро-
струда — права работников, в том 
числе на безопасный труд.

«Другое дело, что у Роструда 
нет своей приборной базы и ла-
бораторий, чтобы, например, в 
случае жалоб работников пере-
проверить данные результатов 
спецоценки на предприятии, из-
мерить концентрацию вредных 
веществ в его помещениях. Такие 
технические возможности есть у 
Роспотребнадзора. Значит, зако-
нодательство должно допускать 
взаимодействие этих ведомств в 
определенных случаях», — гово-
рит Александр Сафонов.

В пятницу документ будет 
рассмотрен на заседании Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений под 
председательством вице-пре-
мьера Ольги Голодец.

Акцент

 Правительство последова-
тельно сокращает нагрузку 
на бизнес, убирая дублирую-
щие функции контролеров

Наличие средств индивидуальной 
защиты даст право на работы даже 
при нарушении санитарных норм.

КОНКУРС  Русский учат, чтобы делать карьеру и путешествовать по Транссибу

Можно? Модно? Выгодно!
Елена Новоселова

В 
редакции «Российской га-
зеты» определили лауреа-
тов XVII Международного 

Пушкинского конкурса для учи-
телей-русистов. Имена 50 авто-
ров лучших эссе на тему «Учить 
русский. Можно? Модно? Выгод-
но?» будут объявлены 6 июня, в 
день рождения Александра Сер-
геевича Пушкина. 

Жюри пришлось непросто: в 
этом году беспрецедентное коли-
чество стран-участниц: 48. Рас-
ширилась и география. Нам впер-
вые написали из Афганистана, 
Бельгии, Боснии и Герцеговины, 
Бразилии, Венгрии, Венесуэлы, 
Греции, Индии, с Кубы и Кипра, 
из Монголии, Португалии, Тур-
ции, Швеции. Поменялись и ли-
деры по количеству присланных 
эссе. Первое место, опередив тра-
диционно активные Казахстан и 
Белоруссию, занял до сих пор 
скромно представленный  на 
конкурсе Узбекистан с 35 работа-
ми. В руках жюри — 16 эссе из 

Грузии, причем из самых разных 
районов страны, 17 — из Болга-
рии, где о судьбе русского языка 
рассуждают не только столичные 
педагоги, но и учителя отдален-
ных от Софии сельских школ. Во-
семь работ прислал Китай, для 
сравнения — в прошлом году 
было в два раза меньше. 

Увы, только по две работы по-
ступило на конкурс из Азербай-
джана и Германии... Язык — явле-
ние миросозидающее, но легко 
оказывается в руках политиков. 
Единственную работу в этом 
году прислала Украина. Ирина 
Голубничая преподает в гимна-
зии в Днепре (так теперь называ-
ется Днепропетровск) .  Она 
предложила ученикам 9—11-х 
классов объяснить, почему они 
изучают русский. Школьники, 
вопреки антироссийским на-
строениям в стране, ответили, 
что их стимулирует к изучению 
языка великая литература, жи-
вопись и музыка. На Украине 
сейчас обсуждение вопросов, 
связанных с русским языком, 

болезненно-националистиче-
ское, пишет русист. Но в ответах 
своих учеников она не встрети-
ла раздраженности или прене-
брежения. «Сама сегодняшняя 
Россия вызывает уважение: 
крупное государство с устойчи-
выми экономическими связя-
ми», — размышляет педагог. Го-
лубничая понимает — учить рус-
ский сейчас в ее стране не модно 
и ставит свой диагноз ситуации: 
«Война, как всегда, проявила 
здесь свое разрушительное на-
чало. Ей подпевает национа-
лизм. И дуэт получается беста-

ланный, истеричный, но воздей-
ствует на умы молодых». 

Совершенно иные геополити-
ческие акценты расставляет Лю-
бовь Кузьмичева из штата Север-
ная Каролина (США). Она задает-
ся вопросом: «Где можно монети-
зировать знания русского язы-
ка?» И рассказывает любопыт-
ную историю о том, что в амери-
канской армии «великий и могу-
чий» относится к третьей группе 
сложности из четырех, поэтому 
солдат, успешно сдавший тест на 
знание русского, получает солид-
ную единовременную выплату и 
прибавку к жалованью. 

Любовь отмечает, что моло-
дые американцы не считают для 
себя престижным учить язык До-
стоевского и Толстого. Однако 
используют его в качестве марке-
тингового хода: «Моя дочь, под-
рабатывая официанткой, прове-
ла эксперимент. Несколько дней 
носила бейдж с именем Кейт, а 
потом — с именем Катя. «Больше 
внимания — больше чаевых», — 
сделала она вывод, подсчитав 
разницу от «русского позицио-
нирования» и вспомнив, как лег-
ко начать с ней диалог, когда есть 
повод спросить: «Катя — это рус-
ское имя?» 

В вузах и средних учебных за-
ведениях Афганистана русский 
язык изучают свыше пяти тысяч 
студентов, пишет в своем эссе 

преподаватель РКИ Наргис Афга-
ньяр. И интерес этот, по ее мне-
нию, сохраняется в течение мно-
гих десятков лет. Популярность 
эту в республике русист объясня-
ет «укреплением позиций России 
на международной арене, прояв-
лением самостоятельной внеш-
ней политики, успешной борьбой 
против международного терро-
ризма в Сирии». «Афганистан — 
очень консервативная страна, в 
ней велика сила традиций, — раз-
мышляет Наргис. — Как поступа-
ли родители, так поступают и их 
дети. Когда Советский Союз был в 
Афганистане, он, несмотря на 
войну, заложил очень хорошую 
традицию — учиться». В этом году 
Министерство образования и на-
уки РФ выделило Афганистану 
300 мест для обучения на бюд-
жетной основе. «Не успела эта 
весть дойти до отдаленных горо-
дов страны, а на образовательном 
сайте зарегистрировалось уже 
более 2000 человек», — пишет аф-
ганский русист. — Мне вспомина-
ется первый день моей работы в 
«Хиле». Начав занятие, я спроси-
ла у слушателей, почему они ре-
шили изучать русский язык? Пер-
вый же из них ответил: «Меня зо-
вут Масихулла, мне 22 года. Я 
учусь в Американском универси-
тете, но мне нравится, и я буду из-
учать русский язык, потому что 
мои родители учились в СССР.

Мотивы изучать русский 
язык, судя по работам наших 
конкурсантов, в мире самые раз-
ные, вплоть до экзотических. В 
частности, в Турции многие учат 
его потому, что в семьях русские 
невестки, а в Бразилии, где нет 
железных дорог, есть мечтатели 
прокатиться по Транссибу. 

В этом году беспрецедентное количество стран-участниц: 48.

1

За новостями конкурса 
следите на сайте 
rg.ru/lessons
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Чествование лауреатов конкурса пройдет 9 сентября в Белом зале Мо-
сковской мэрии. 

Акцент

 Американский солдат, 
успешно сдавший тест 
на знание русского, получает 
прибавку к жалованью
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РЕЙТИНГ Бизнес оценит 
кредитные организации 
на доброжелательность

Банкир, 
будь человеком!

Тарас Фомченков

НА «Фестивале бизнеса», который пройдет в пятницу на 
Дне российского предпринимателя, впервые представят 
рейтинг банков, которые малый и средний бизнес оце-
нят по уровню доброжелательности к предпринимате-
лям. В частности, будет выбрана лучшая банковская про-
грамма для бизнеса в 2017 году, конкретизировал глава 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) Сергей Катырин.

«Этот формат интересен и для банкиров, и для пред-
принимателей. Для первых мнение предприниматель-
ского сообщества важно хотя бы потому, что им будут да-
вать оценки как раз те, для кого они, собственно, работа-
ют», — подчеркнул Катырин.

По словам главы ТПП, среди критериев, по которым 
бизнесмены будут оценивать банки, — уровень доброже-
лательности сотрудников кредитной организации к кли-
ентам, оперативность выдачи кредитов и работы с доку-
ментами. «Очень важен параметр количества докумен-
тов, которые предприниматель должен предоставлять 
для получения кре-
дита, а также то, на-
сколько качественно 
с ними работают со-
трудники банка», — 
перечислил Сергей 
Катырин.

Пока же очень ам-
бициозной задачей 
является двукрат-
ный рост доли мало-
го и среднего бизнеса в ВВП к 2030 году, особенно если 
учитывать, что к сегодняшним 20 процентам мы шли чет-
верть века, считает глава палаты. «Увеличить долю в два 
раза можно за счет снижения фискальной нагрузки, ухо-
да от общего контроля к риск-ориентированному», — пе-
речислил он «Российской газете».

По его мнению, для предпринимателей крайне важна 
низкая процентная ставка по банковским ссудам. «Если 
бизнес платит 10—12 процентов по кредиту, то это дает 
возможность поддерживать производство, а активное 
инвестирование начинается где-то с 8 процентов. Над-
еюсь, что к этой цифре мы можем достаточно оператив-
но приблизиться», — резюмировал он.

Еще одним серьезным вопросом, с которым сегодня 
сталкиваются предприниматели, является социальный 
бизнес и социальная ответственность. Глава ТПП признал, 
что в этом направлении еще много проблем. «Законода-
тельно, например, многие вопросы, в частности, с родст-
венными связями в семейном бизнесе, не отрегулирова-
ны. И эти надо заниматься», — обозначил он перспективы.

Более конкретной оказалась председатель Комитета 
ТПП РФ по развитию системы закупок Ольга Пелехатая. 
«Мы часто сталкиваемся с ошибочным мнением, что се-
мейный бизнес — это аффилированность, приводящая к 
коррупции. На мой взгляд, семейный бизнес — это все-та-
ки династия. И именно эту династическую составляю-
щую хотелось бы возродить», — подчеркнула она.

Тем более, считают эксперты, качественно выстроен-
ный бизнес настроен на то, чтобы вкладывать деньги не 
только в свое развитие, но и в регион, в рамках которого 
он ведет свою деятельность. И здесь, подчеркнул Каты-
рин, региональным властям нужно научиться работать с 
инициативными предпринимателями.

«Нельзя топить предлагаемый инвестиционный про-
ект в бюрократических согласованиях. Нельзя делить 
проекты на малые и большие, каждый из них важен по-
своему. Нельзя проект бросать до тех пор, пока он не бу-
дет реализован. Есть горькие примеры, когда на каком-
то этапе инвестор, не найдя понимания с региональной 
властью, передавал проект другим лицам», — перечислил 
он имеющиеся на сегодня проблемы.

При этом бизнес тоже должен понимать, что «просто 
так» вкладывать 
деньги тоже непра-
вильно. «Нужно ра-
ботать на импорто-
замещение, ориен-
тироваться на то, 
что твой товар мо-
жет иметь экспор-
тный потенциал. 
Если уж создавать 
свой продукт, то он 
должен быть конку-
рентоспособен на 
мировых рынках», — 
считает Катырин.

РЫНКИ Дорожающая нефть поддержит рубль только до начала лета

Взяли курс с наличным
Александра Воздвиженская

Р
убль на этой неделе будет 
штормить: предстоящее за-
с е д а н и е  О р г а н и з а ц и и 

стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) и не входящих в картель 
государств подтягивает нефтя-
ные котировки вверх, ослабляя 
доллар. Для населения это пози-
тивная новость: вероятно, силь-
нее, чем на этой неделе, доллар 
уже не опустится, поэтому тем, 
кто еще не купил валюту для по-
ездки за рубеж, стоит озаботить-
ся пополнением кошелька уже 
сейчас.

Накануне стоимость барреля 
нефти Brent, от которой зависит 
цена российского сорта Urals, 
вернулась к месячному максиму-
му — выше отметки 54 доллара за 
баррель. На этом фоне рубль 
укрепился к доллару до 56,4 ру-
бля, евро — приблизился к 63. 
Курс поддерживает не только 
нефть, но и ослабление доллара к 
мировым валютам до семимесяч-

ного минимума — ниже отметки 
97 пунктов.

До 25 мая, когда пройдет 
встреча в формате ОПЕК+, бар-
рель Brent, скорее всего, останет-
ся в диапазоне 53—54 доллара, 
считает управляющий активами 
«ЦЕРИХ Кэпитал Менеджмент» 
Александр Баулин. Если венское 
соглашение продлят до конца 
2017 года или до конца первого 
квартала 2018-го, то баррель по-
дорожает до 53—60 долларов, 
краткосрочно — на два—три дол-
лара. Если же нефтяной пакт ра-
зорвут, то бочка сразу упадет в 
цене ниже 50, а в течение следую-
щего квартала стоимость опу-
стится до 40, считает эксперт.

«Вероятность продления со-
глашения об ограничении добы-
чи нефти составляет почти сто 
процентов, так как основные 
участники уже выразили поддер-
жку идеи продления на девять 
месяцев. Соответственно, веро-
ятность сюрприза очень низкая, 
— подчеркивает аналитик «От-

крытие Брокер» Андрей Кочет-
ков. — До 25 мая можно ожидать 
позитивной динамики цены на 
нефть, которая, вполне вероятно, 
сможет подняться до 55 долларов 
за баррель».

Однако на рынке действует не 
только фактор ограничения до-
бычи. Относительно высокая 
цена стимулирует рост произ-
водства в США, Канаде, а также 
странах ОПЕК, которые исклю-
чены из договора, говорит Кочет-
ков. Но необходимость разгруз-
ки запасов нефти и неспособ-
ность Саудовской Аравии сейчас 
заметно нарастить добычу все же 
вынудят страны пойти на продле-
ние соглашения, поддерживает 
главный аналитик Промсвязь-
банка Екатерина Крылова. Она 
ждет роста нефти выше 55 долла-
ров за баррель в ближайшие дни.

«По факту соглашения техни-
чески может наблюдаться откат, 
тем не менее в рамках средних 
цифр на второй квартал мы счи-
таем, что нефть будет на уровне 
55—57 долларов за баррель как в 
силу сезонности (начало фазы 
разгрузки запасов энергоносите-
лей в США ввиду завершения тех-
регламента на НПЗ и весеннее 

повышение спроса на бензин), 
так и в силу снятия политических 
рисков по Франции», — объясня-
ет собеседница «РГ».

В случае резкого изменения 
динамики на нефтяном рынке, 
вероятно, рубль отреагирует со-
поставимым движением, продол-
жает ведущий аналитик банка 
Михаил Поддубский. Если нефть 
подскочит до 55—57 долларов, то 
доллар попробует протестиро-
вать апрельские минимумы — 
55,8—56 рублей. Однако на более 
длинном промежутке времени 
тенденция к укреплению рубля, 
очевидно, завершается.

Не окажет дополнительной 
поддержки и налоговый период 
(в пятницу компании выплачи-
вают акцизы, НДПИ и НДС, на 
следующей неделе — налог на 
прибыль и НДФЛ). «В мае сезон-
но не столь высоки объемы нало-
говых платежей по сравнению с 
предыдущими двумя месяцами, 
и уровень ликвидности в системе 
держится на данный момент на 
достаточно комфортном уров-
не», — поясняет Михаил Поддуб-
ский.

Он напоминает, что населе-
нию вряд ли имеет смысл пытать-

ся поймать удачное время для по-
купки валюты, но 55—56 рублей 
за доллар «смотрелись бы еще бо-
лее привлекательно». Если же 
предстоят крупные траты в валю-
те, то разумным, как всегда, ви-
дится ее покупка частями, тогда в 
среднем курс может получиться 
выгодным. Александр Баулин со-
лидарен с этой позицией. По его 
мнению, 56—58 рублей за доллар 
и 61—64 за евро — удачный рас-
клад для покупок валюты на лет-
ние расходы. 

Почему не стоит ждать более 
серьезного падения доллара? 
«Тревожные сигналы поступают 
с рынка ОФЗ, где последние аук-
ционы минфина демонстрируют 
существенное сокращение спро-
са на государственные долговые 
обязательства, — поясняет Анд-
рей Кочетков. — Более того, если 
дальнейшее снижение ставки ЦБ 
РФ способно на короткий период 
подогреть интерес нерезидентов 
к ОФЗ, то в среднесрочной и дол-
госрочной перспективе это при-
ведет к сокращению разрыва до-
ходности долларовых и рублевых 
долгов. Стратегия carry trade в 
рубле будет постепенно терять 
свою актуальность, а наиболее 
нетерпеливые спекулянты уже 
начали вывод своих средств».

Это означает, что рубль будет 
постепенно ослабевать, и до кон-
ца мая ждать меньше 56—56,5 за 
доллар не стоит. Текущие уровни 
вполне выгодны для покупки ва-
люты на средне- и долгосрочный 
период, заключает аналитик.

СВЯЗЬ

Мигранты, 
раздающие 
симки, будут 
выдворены 
на родину 

ИЗ РОССИИ 
С СИМ-КАРТОЙ

Татьяна Шадрина

СЕНАТОРЫ предлагают уже-
сточить наказание для мигран-
тов, которые нелегально торгу-
ют SIM-картами с рук. 

Именно иностранцев и лиц 
без гражданства нанимают тор-
говать симками у станций ме-
тро или в других людных ме-
стах, так как пока за такую дея-
тельность серьезная ответст-
венность им не грозит. 

Теперь торговцев SIM-карта-
ми из числа мигрантов, не 
оформляющих договоры и не 
передающих паспортные дан-
ные новых абонентов в базу 
данных оператора связи, пред-
лагается штрафовать или аре-
стовывать на 15 суток с после-
дующим административным 
выдворением из страны. По-
правки об этом в Кодекс РФ об 
административных правонару-
шениях, если внесенный в Гос-
думу законопроект будет одо-
брен, заработают уже с 1 янва-
ря 2018 года.

В прошлом году в крупных 
городах Роскомнадзор совмест-
но с МВД провел 777 рейдов по 
выявлению точек распростра-
нения «серых» SIM-карт. Было 
изъято более 30 тысяч неле-
гальных симок.

Откуда берется такое коли-
чество «серых» симок, ведь со-
товые компании не имеют пра-
ва выдавать их, не внеся па-
спортные данные абонента в 
свою базу? 

Дело в том, что любой инди-
видуальный предприниматель 
может взять оптом несколько 
десятков SIM-карт для корпора-
тивных целей. Все эти симки 
оформляются на один паспорт, 
а потом их раздают у метро без 
каких-либо ограничений, не 
требуя паспорта. 

Роскомнадзор ранее высту-
пал с инициативой сделать все 
корпоративные SIM-карты 
именными. «Необходимо на за-
конодательном уровне предус-
мотреть меры, в результате ко-
торых организация сможет за-
ключить корпоративный дого-
вор с оператором связи только 
при условии обязательной 
идентификации конечных поль-
зователей корпоративных сим-
карт перед их активацией», — 
отмечал на коллегии Роском-
надзора в апреле глава службы 
Александр Жаров.  

В проекте закона как раз 
есть пункт, в котором предус-
мотрена ответственность за не-
предоставление оператору свя-
зи данных о том, кому передана 
в пользование SIM-карта, в том 
числе корпоративная. Штраф 
для индивидуального предпри-
нимателя может составить 40—
50 тысяч рублей, а для юриди-
ческого лица — 50—70 тысяч ру-
блей. При повторных наруше-
ниях максимальные штрафы 
вырастут соответственно до 
100 тысяч и 200 тысяч рублей. 

Возможно, стоит запретить 
выдавать SIM-карты тем ИП и 
компаниям, которые нелегаль-
но их распространяют, сказал в 
беседе с «Российской газетой» 
глава аналитического агентства 
«ТелекомДейли» Денис Кусков. 
Он напомнил, что аналогичный 
подход ранее предлагалось при-
менять к тем, кто был замечен в 
распространении пиратского 
контента. 

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что у 
Роскомнадзора сейчас нет пол-
номочий изымать серые симки. 
Получается, даже после выявле-
ния правонарушения их возвра-
щают обратно тому, кто зани-
мается организацией их рас-
пространения. Возможно, стоит 
лишать операторов связи но-
мерной емкости (номеров теле-
фонов) «серых» симок, тогда 
они будут более щепетильно от-
носиться к продаже их оптом, 
считает Кусков. 

Кроме того, логично сразу 
выставлять максимальные 
штрафы тем юрлицам и индиви-
дуальным предпринимателям, 
на кого записаны несколько 
фирм, замеченных в торговле 
серыми сим-картами.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
составляет доля малого и среднего 
бизнеса в ВВП страны

Технологии Роскомнадзор спасет россиян от фальшивых новостей, 
киберпреступников и негативного контента

Выплыть из сети

Татьяна Шадрина 

В 
России намерены со-
здать Координацион-
ный центр по борьбе с 
опасностями в Интер-
нете. Возможно, он бу-

дет организован на обществен-
ных началах. Об этом сообщил 
замглавы Роскомнадзора Алек-
сандр Панков, выступая на пер-
вом открытом заседании проек-
та «Цифровой дом». 

Проект задумывался как ком-
муникационная платформа вза-
имодействия общества, бизнеса, 
власти. Главная его цель  — повы-
шение безопасности 90 миллио-
нов пользователей Рунета.

Взлом серверов с базами дан-
ных показал, что цифровая гра-
мотность во всем мире находит-
ся на очень низком уровне, и 
Россия не исключение. В  нашей 
стране уже два года измеряют 
индекс цифровой грамотности, 
ситуация меняется, но крайне 
медленно.

Всего в рамках проекта со-
здано три рабочие группы: циф-
ровая грамотность, цифровое 
законодательная (регулирова-

ние Интернета, высоких техно-
логий и защиты персональных 
данных) и цифровые угрозы 
(группа по предотвращению ки-
беругроз).

В рамках последней будут об-
суждать не только вирусные 
атаки, но негативное психологи-
ческое воздействие контента на 
пользователя. Возможно, в даль-
нейшем всех экспертов объеди-
нят в Координационный центр 
по противодействию угрозам, 
который оформят как оргструк-
туру на общественных началах 
на постоянной основе, пояснил 
Панков.

За 2016 год «ходить» по Cети 
россияне стали активнее. Ин-
тернет для граждан теперь зна-
чимый источник новостей, кон-

статировала директор по разви-
тию и стратегическим коммуни-
кациям РОЦИТ Татьяна Голу-
бовская. По данным Роскомнад-
зора за I квартал 2017 года, чи-
сло электронных СМИ в России 
намного превысило количество 
печатных (402 сетевых издания 
против 270 печатных).

Активно пользуются Интер-
нетом и в других странах. И там 
аудитория не только не задумы-
ваясь открывает письма от не-
знакомцев, запуская у себя на 
телефонах и компьютерах виру-
сы, но и верит всему, что пишут 
в Cети. Фейковые новости они 
принимают за чистую монету, 
что свидетельствует о деграда-
ции критического мышления, 
считает директор по внешним 

коммуникациям Rambler&Co 
Матвей Алексеев.

Получается, что отличать вы-
мысел от реальности нужно 
учить, так же как и быть осто-
рожным в Сети. И этим как раз 
займутся эксперты совместно с 
Роскомнадзором в рамках про-
екта «Цифровой дом». Образ 
«дома», по словам руководите-
ля Роскомнадзора Александра 
Жарова, выбран не случайно: 
«Это пространство, где мы чув-
ствуем себя защищенно и ком-
фортно».

Необходимо активизировать 
совместные усилия по форми-
рованию безопасной цифровой 
среды. Беспокойство людей в 
связи с угрозами их личному 
пространству и приватности в 
цифровой среде возрастает.

Безусловно, главная задача 
проекта — безопасность пользо-
вателя. Но путь к созданию усло-
вий для этого лежит через ком-
пании и их добровольное приня-
тие ограничений для себя, поя-
снил «РГ» замглавы ведомства 
Александр Панков. Он привел в 
пример ресурс Superjob. Там мо-
дерируют данные соискателей 

на работу, закрывая часть персо-
нальной информации. Напри-
мер, номер дома и квартиры сов-
сем не нужен для того, чтобы по-
лучить работу. И скан паспорта 
не стоит прикреплять к резюме, 
уточнила руководитель направ-
ления по работе с соискателями 
Superjob Елена Никифорова.

Еще одним аспектом безопа-
сности граждан является огра-
ждение их от «ловушек» хаке-
ров. Например, когда аферисты 
перенаправляют пользователя 
на сайт-двойник. Особенно важ-
но не допустить «подмены» на 
ресурсах, где нужно вводить па-
спортные или другие данные, 
которыми могут воспользовать-
ся мошенники. Рассказать вла-
дельцам страниц, как избежать 
этого и использовать защищен-
ный доступ к ресурсам, очень 
важно, отметил начальник отде-
ла по работе с регистраторами и 
пользователями Координацион-
ного центра национального до-
мена Сети Георгий Георгиев-
ский.

Эксперты поднимут Интернет 
со дна, куда его утянули мошенники 
и доверчивые пользователи.

Акцент

 Эксперты Роскомнадзора 
научат отличать вымысел 
от реальности в Интернете

Передача сведений 
о пользователях 
корпоративных 
SIM-карт станет 
обязательной 
под угрозой штрафа

Для предпринима-
телей крайне важна 
низкая процентная 
ставка по кредитам

Акцент

 Для летней поездки за рубеж 
уже пора покупать валюту, 
так как доллар вряд ли 
опустится ниже 56 рублей

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Взамен опубликованного ранее в «Российской газете»  
№ 103 (7269)от 16 мая 2017 года

Информационное сообщение о проведении открытого 
аукциона по продаже незавершенного строительством 

объекта «Санаторно-оздоровительный комплекс», 
расположенного по адресу: Калининградская область,  

г. Зеленоградск, ул. Пугачёва, (на первой береговой линии  
в курортной зоне Балтийского моря) (собственник —  

ПАО «Газпром»)

1. Наименование аукциона: открытый аукцион в электронной форме 
(по комбинированной схеме – сначала на понижение, а затем 
на повышение цены имущества) по продаже имущества.

2.  Выставляемое на торги имущество: объект незавершенного 
строительства (площадь застройки 2 317,00 кв.м, степень готовности 
59%) – здание корпуса санатория, расположенного по адресу: 
Калининградская область, г. Зеленоградск, ул. Пугачёва.

3. Сведения о продавце (собственнике) имущества: ПАО «Газпром» 
Контактные телефоны: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

4. Организатор торгов/оператор электронной площадки: Общество 
с ограниченной ответственностью «Электронная торговая площадка 
ГПБ» (далее - ООО ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
контактное лицо Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, 
Иванова Татьяна, e-mail: tatyana.ivanova@etpgpb.ru.

5. Дата проведения аукциона: 06 июля 2017 года в 12 часов 00 минут 
(время московское).

6. Дата начала приема заявок: 16 мая 2017 года в 11 часов 00 (время 
московское).

7. Дата и время окончания приема заявок: 03 июля 2017 года до 15:00 
(время московское).

8. Дата рассмотрения заявок: 05 июля 2017 года до 18:00 (время 
московское).

9. Документация об аукционе в электронной форме размещается 
в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/.

10. Начальная цена Имущества: 156 337 678 руб., в т.ч. НДС  
23 848 120 руб. 37 коп.

11. Сумма задатка: 15 600 000 руб.
12. Шаг аукциона на понижения цены: 2 000 000 руб. 
13. Шаг повышения цены: 200 000 руб.
14. Минимальная цена: 90 337 678 рублей, в т.ч. НДС 13 780 323 руб. 

76 коп.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация  
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предварительной 
записи у Продавца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты 
начала приема заявок.
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КОШЕЛЕК Должница должна 
вернуть в 13 раз больше, 
чем взяла в кредит

Попала на 900 
процентов

Анна Чистякова, Сыктывкар

ЖИТЕЛЬНИЦУ Коми суд обязал выплатить микрофи-
нансовой организации (МФО) сумму, которая в 13 раз пре-
вышает стоимость кредита. Взяв 15 тысяч рублей в долг, 
сейчас женщина должна выплатить около 200 тысяч.

Как следует из материалов дела, в октябре 2015 года в 
МФО обратилась женщина, которой потребовалось 15 ты-
сяч рублей на один месяц. Через это время она должна 
была вернуть 23,5 тысячи рублей. В индивидуальных усло-
виях договора значилась сумма в 839,5 процента годовых.

Когда соответствующих выплат сделано не было, ми-
крофинансовая организация обратилась в суд. На тот мо-
мент размер долга составлял 197 тысяч. Рассмотрев все до-
кументы и выслушав доводы ответчицы, которая считала 
размер суммы процентов завышенным, суд встал на сторо-
ну МФО. Доводы суда были простые: договор был подпи-
сан двумя сторонами, и все условия были обозначены. 
МФО со своей стороны выполнила все требования догово-
ра — перевела на карточку заемщику 15 тысяч рублей, а вот 
ответчик свои обязательства не исполнил, хотя знал о них.

Также суд подсчитал, что когда жительница Коми брала 
деньги в долг, предельная ставка МФО была ограничена 
900 процентами годовых, не было и многих ограничений 
на рост итоговой задолженности. Поэтому суд счел мето-
дику расчета суммы долга вполне логичной, а претензии 
микрофинансовой организации — обоснованными.

Требования истца были удовлетворены, и сейчас жи-
тельнице Коми предстоит вернуть в МФО более 197 тысяч 
рублей, из которых основная сумма долга — 15 тысяч ру-
блей, и примерно 182 тысячи составляют проценты. Кро-
ме того, сейчас про-
игравшей стороне 
предстоит возме-
стить судебные из-
держки в размере 
пяти тысяч рублей.

— Совсем недавно 
подобное дело рас-
сматривал Верхов-
ный суд РФ. Он тоже 
встал на сторону 
МФО, признав закон-
ным кредит под 730 
процентов годовых. 
Аргументы суда были 
такие: стороны согласовали условия договора, гражданин 
заключил договор добровольно, процентная ставка не пре-
вышает допустимые значения, — рассказывает юрист Вик-
тория Абдуселимова.

По ее словам, хитрость кроется в предельном размере 
процентной ставки, которую устанавливает Центробанк. 
Сейчас особых ограничений для МФО, если они действуют 
в рамках правового поля, для начисления процентов нет.

— Каждый квартал Центральный банк устанавливает 
среднерыночные значения полной стоимости кредита, в 
том числе и для договоров займа, которые МФО заключа-
ют с гражданами, — поясняет юрист. — Считается, что если 
стоимость кредита не превышает среднерыночную более 
чем на треть, то она вполне законна и обоснована.

К примеру, в первом квартале 2017 года микрокредит 
до 30 тысяч рублей сроком до 30 дней можно было давать 
гражданам почти под 800 процентов годовых.

— Суд посмотрел, какие процентные ставки действова-
ли на период заключения договора в 2015 году, и признал 
их законными, — говорит специалист-эксперт Управления 
Роспотребнадзора по Архангельской области Нелли Хох-
лова. — К сожалению, финансовая грамотность среди насе-
ления практически отсутствует. Люди ставят подписи на 
кредитных договорах, не читая условий. Как только чело-
век соглашается на условия предоставления ему кредита, 
вернуть назад уже что-нибудь слишком поздно.

Эксперт советует: при уже взятом «быстром» кредите в 
МФО под бешеные проценты как можно скорее погасить 
долг.

— Обращаться в суд тут бессмысленно, — заключает Нел-
ли Хохлова. — Так как среднестатистический человек умеет 
писать и читать, то условия подписываемого договора зай-
ма ему понятны, а у суда нет оснований признать такой до-
говор недействительным.

Сейчас в регионах России действуют «горячие» теле-
фонные линии для заемщиков. В большинстве своем это 
специальные отделы Роспотребнадзора, куда можно обра-
титься за бесплатной консультацией, чтобы понять, на-
сколько требования со стороны банка или МФО законны, а 
также просчитать свои дальнейшие шаги.

— Чаще всего клиенты МФО — это люди без официально-
го дохода, оказавшиеся в плохой финансовой ситуации, ко-
торые не могут получить кредит в банке, например, пенси-
онеры или студенты, — отмечает Виктория Абдуселимова. 
— Общая рекомендация может быть только такой: избегай-
те займов в МФО, и если уж вы оказались в той ситуации, 
при которой иначе поступить невозможно, старайтесь от-
дать кредит как можно быстрей во что бы то ни стало.

ТУРИЗМ Россияне больше не боятся кризиса
и готовы потратиться на отдых

Низкий доллар 
в высокий сезон
Нина Егоршева

О
прос, проведенный Анали-
тическим центром НАФИ, 
показал, что за последний 

год чуть больше трети россиян 
(36 процентов) смогли отдохнуть 
за границей. А вот данные опроса 
«Левада-Центра»: только 20 про-
центов соотечественников не 
исключают, что проведут свой от-
пуск за рубежом. 

Проведенный в конце летнего 
сезона-2016 опрос ВЦИОМ пока-
зал, что только 7 процентов рос-

сиян смогли отдохнуть за преде-
лами родины, 10 процентов вы-
брались на российские черномор-
ские курорты, почти половина 
провела отпуск на даче.

В этом году «отпускная» кар-
тинка может быть более наряд-
ной, считает заведующая лабора-
торией исследований социально-
го развития РАНХиГС Елена Авра-
амова. По ее словам, за предыду-
щие три года россияне заметно 
сократили свои расходы на отдых, 
однако с этого года наметился их 
небольшой рост — на 2—3 процен-

та. «Благосостояние россияне не 
улучшается. Просто раньше все 
готовились к худшему и не трати-
ли свои «кубышки». Сейчас все 
расслабились и начали позволять 
себе некоторые «излишества», — 
отметила она.

Просядет ли внутренний тур-
поток на фоне демпинга со сторо-
ны турецких отельеров? Они дали 
хорошие скидки на лето, тогда как 
российские гостиницы подорожа-
ли в среднем на 10—15 процентов. 
Прошлогоднего гигантского ро-
ста турпотока, связанного со сла-
бым рублем и отсутствием на 
рынке Турции с Египтом, может, и 
не будет, но вряд ли российские 
курорты окажутся в проигрыше, 
считает вице-президент Россий-
ского союза турнидустрия Юрий 
Барзыкин. Им помогут неоргани-
зованные туристы. 

Советник главы Ростуризма 
Дмитрий Горин согласен, что го-
ворить об устойчивом росте за-
граничного турпотока преждев-
ременно, главным образом из-за 
внешнеполитической нестабиль-
ности и отсутствия уверенности в 
том, что курс рубля стабилизиро-
вался надолго. Пока, скорее, речь 
идет о восстановлении утрачен-
ного в кризисные годы. 

ЭКОНОМИКА

Япония 
возглавит 
партнерство

ГУД БАЙ, 
АМЕРИКА

Константин Волков

В ХАНОЕ прошла встреча мини-
стров торговли экономик Азиат-
ско-Тихоокеанского экономиче-
ского сотрудничества (АТЭС). Не 
исключено, что через некоторое 
время эту встречу назовут исто-
рической. Ведь на ней 11 эконо-
мик АТЭС договорились возро-
ждать Транстихоокеанское пар-
тнерство (ТТП), но на этот раз без 
участия США. 

Главная цель соглашения, под-
писанного в столице Вьетнама, — 
сохранить проект ТТП, несмотря 
на отказ президента США До-
нальда Трампа участвовать в нем. 
Напомним, партнерство изна-
чально задумывалось как торго-
вое соглашение между 12 страна-
ми Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона с целью снизить тарифные 
барьеры и согласовать внутрен-
ние правила государств-участни-
ков в ряде областей, имеющих от-
ношение к международной тор-
говле, в том числе в сфере интел-
лектуальной собственности и 
трудовом праве.В феврале 2016 
года Соглашение о Транстихоо-
кеанском стратегическом эконо-
мическом сотрудничестве уже 
было подписано, а экономисты 
подсчитали, что доля стран, при-
соединившихся к договору, в ми-
ровом ВВП достигнет примерно 
40 процентов. При этом Америка 
времен Обамы рассматривала 
ТТП как эффективный инстру-
мент для сдерживания Китая.

Участникам соглашения уда-
лось договориться о снятии более 
90 процентов заградительных та-
рифов. Но в январе 2017 года 
Трамп подписал указ о выходе 
США из соглашения. Озвученные 
соображения Трампа вкратце та-
ковы: нам нужны рабочие места, 
а не снятие заградительных тари-
фов на импортные товары.

Премьер Японии Синдзо Абэ и 
раньше заявлял, что его страна 
должна лидировать в этом проек-
те. Похоже, планы Абэ сбывают-
ся. Но при этом участники пар-
тнерства надеются, что США вер-
нется к ним, несмотря на твердые 
заявления американского торго-
вого представителя Роберта Лай-
тхайзера, что Вашингтон не соби-
рается менять свое решение. Как 
отметил министр торговли Вьет-
нама Чан Туан Ань, «мы очень 
рассчитываем, что в соглашении 
примут участие все страны, уча-
ствовавшие в его подготовке».

Следующая встреча одиннад-
цати членов ТТП пройдет в Япо-
нии в июле, а в ноябре страны 
должны предоставить свои пред-
ложения по работе соглашения 
без участия США. Но на что могут 
рассчитывать члены партнерст-
ва, когда их ряды покинула веду-
щая экономика мира?

Большинство экспертов схо-
дятся во мнении, что ТТП без 
Америки будет сложно стать са-
мостоятельным игроком — слиш-
ком много усилий и затрат потре-
бует запуск в работу этого согла-
шения. 

«Сложившаяся ситуация дает 
возможность укрепить партнер-
ство между ТТП и другими стра-
нами Азии, включая приглаше-
ние к сотрудничеству Китая», 
считает Анкит Панда, главный 
редактор The Diplomat, ведущего 
журнала о политике и экономике 
Восточной Азии. Он напоминает, 
что о привлечении Китая говорил 
в конце января и премьер Австра-
лии Малколм Тернбулл.

Между тем у Пекина, не участ-
вующего, как и Россия, в проекте 
ТТП, есть альтернатива — это Все-
стороннее региональное эконо-
мическое партнерство (ВРЭП), 
также ставящее целью создать 
зону свободной торговли в АТР с 
четко очерченными таможенны-
ми и прочими правилами. В него 
входят 16 государств, включая 
Австралию, Индию, Новую Зе-
ландию и Японию. И хотя оно не 
так хорошо оформлено и отрегу-
лировано, как ТТП, но если две 
этих структуры вступят в пар-
тнерские отношения, то они смо-
гут оказаться впечатляющей си-
лой даже без США. 

«Поскольку многие участни-
ки ВРЭП были одновременно и 
участниками ТТП, отношение к 
ВРЭП было как к запасному вари-
анту, что мешало активизировать 
переговоры в этом направлении. 
Но выход США из ТТП может за-
ставить обратить внимание на 
ВРЭП», считает эксперт Россий-
ского центра исследований АТЭС 
Никита Пыжиков.

Недвижимость Покупатели деревянных домов и квартир получат 
кредиты по льготной ставке

Снимут стружку

Ирина Жандарова

С
овсем скоро в России 
могут появиться де-
ревянные многоэтаж-
ные дома. 

Уже сегодня из это-
го экологичного материала стро-
ят школы и детские сады, спор-
тивные объекты и склады. Мин-
промторг предлагает пойти даль-
ше и установить квоту для строи-
тельства социальных объектов 
из дерева в 30 процентов. 

Доля деревянного домострое-
ния в странах с богатыми лесны-
ми ресурсами — США, Канаде, 
ряде государств Европы — состав-
ляет в среднем 40 процентов, со-
общил статс-секретарь, замми-
нистра промышленности и тор-
говли РФ Виктор Евтухов. Россия 
занимает второе место по объе-
му лесных ресурсов в мире, но на 
деревянные здания приходится 
всего 12 процентов от общего 
объема строительства.   

Современные технологии де-
ревянного домостроения позво-
ляют строить многоэтажные зда-
ния, большие склады и торговые 
комплексы. Сегодня тон в дере-

вянном строительстве задают со-
циальные объекты. Из дерева 
строятся детские сады, школы, 
фельдшерско-акушерские пун-
кты, спортивные объекты. «В ряде 
регионов доля такого строитель-
ства доходит уже до 30 процен-
тов», — говорит Виктор Евтухов.

Количество социальных объ-
ектов и жилых зданий из дерева 
может вырасти. На встрече ми-
нистра финансов Антона Силуа-
нова и главы минпромторга Де-
ниса Мантурова 12 мая было ре-
шено, что около 30 процентов 
всех зданий, чье возведение фи-
нансируется из федерального 
бюджета, должно строиться из 
дерева.

Доля коммерческого деревян-
ного жилья может тоже увели-
читься за счет появления многоэ-
тажного крупнопанельного дере-
вянного домостроения. Его при-
менение позволяет готовить на 
производстве основные элемен-
ты, а на стройплощадке собирать 
деревянный дом как конструк-
тор.

Сейчас из дерева в России мо-
гут строиться дома не выше трех 
этажей. Хотя технологически из 
этого материала можно возво-
дить даже небоскребы. Мини-
стерство промышленности и тор-
говли выступило за снятие огра-
ничений на строительство мно-
гоэтажного деревянного жилья. 

Это должно стать еще одним сти-
мулом для деревянного домо-
строения.

Многие проблемы, считавши-
еся препятствием для развития 
многоэтажного строительства из 
дерева, уже решены. К примеру, 
обработка дерева позволяет су-
щественно снизить его горю-
честь, в итоге деревянные дома 
показывают себя в условиях по-
жара не хуже своих бетонных и 
кирпичных собратьев. Однако 
представители отрасли жалуют-
ся: пожарные нормы к деревян-
ным объектам по-прежнему 
очень жесткие, из-за этого дома 
стоят дороже. Строить можно 
еще дешевле, если устранить из-
лишние требования.

Перспективы у деревянных 
многоэтажек хорошие. Во мно-
гих странах Европы есть такие 
дома. Деревянное домостроение 
выигрывает по срокам возведе-
ния. Так, в Лондоне провели эк-
сперимент, построив два одина-
ковых дома из дерева и бетона — 
на возведение деревянного ушло 
7 недель, а на бетонную кон-
струкцию ушло 20 недель. Кро-
ме того, строительство деревян-

ного дома создало гораздо мень-
ше неудобств окружающим лю-
дям. 

Нарастить объемы деревян-
ного домостроения можно и за 
счет индивидуального жилья. 
Требуется только создать удоб-
ные продукты на рынке кредито-
вания.  Сегодня людям проще ку-
пить квартиру в новостройке, 
взяв ипотеку на длительный срок 
под 11 процентов, чем построить 
деревянный дом в кредит под 14—
18 процентов, сетует Олег Па-
нитков, генеральный директор 
Ассоциации деревянного домо-
строения. 

«Кредиты на несколько лет со 
средней ставкой в 10 процентов 
просто необходимы рынку дере-
вянного домостроения», — отме-
чает Олег Панитков. «Мы сейчас 
как раз прорабатываем вопрос 
субсидирования процентной 
ставки по кредитам физических 
лиц для покупки и строительства 
жилья, недвижимости из дере-
вянных конструкций», — сказал 
Виктор Евтухов.

Впервые с середины XX века 
в стране начинается возведение 
многоквартирных домов из дерева.

Акцент

 Из дерева будут возводиться 
30 процентов школ, больниц, 
детских садов и других 
зданий, которые строит казнаТТП без Америки 

будет сложно стать 
самостоятельным 
игроком

КАК ВАМ ЭТО

Андрей Паранич, 
замглавы саморегулируемой организации «МИР»

— В решении суда идет речь об очень старом договоре. Уже давно 

действуют нормы, которые ограничивают суммы начисленных 

процентов некой предельной величиной. В прошлом году это был 

максимальный четырехкратный размер от первоначальной сум-

мы долга, а в этом году — трехкратный. В случае просроченной за-

долженности, то двухкратный размер от первоначальной суммы 

долга. Таким образом, если человек взял в долг 10 тысяч рублей в 

МФО, то долг не будет превышать 30 тысяч рублей, если он вышел 

на просрочку, ну и плюс штрафные санкции, которые тоже по за-

кону ограничены суммой в 20 процентов годовых. В случае, если 

проценты начисляются, и 36 процентов, если они не начисляются.

Дмитрий Янин, 
председатель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей

— Это, к сожалению, данность, показывающая неэффективность 

действий Банка России по пресечению ростовщичества, о чем го-

ворил президент 18 апреля на Госсовете по защите прав потреби-

телей. Заемщики МФО являются одними из самых незащищенных 

категорий россиян. Это, как правило, бедные граждане. Добиться 

им правоты в российских судах невозможно, поэтому несмотря на 

нормы этики и нормы Гражданского кодекса, которые заявляют о 

справедливости и сбалансированности соглашений, заемщица 

проиграла. И видимо скоро лишится остатков своего имущества, 

потому что исполнять это решение судебным приставам придется. 

И неважно, что этот договор был в 2015 году, если ей присудили 

больше чем в 13 раз, сейчас выносятся решения, что присуждают-

ся суммы больше чем в три-четыре раза. То есть, занимая 50 тысяч 

рублей, люди платят в итоге 200 тысяч рублей и больше.

Особо ничего не поменялось, и очень жаль, что в Банке России ра-

ботают сотрудники, которые и пришли туда с микрофинансового 

рынка. Поэтому мы и видим такое безобразие.

Подготовила Елена Березина

Дети смогут выучить 
иностранные языки 
на отдыхе в России — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1404150

В первом квартале 
2017 года 30 тысяч 
рублей на 30 дней 
можно было давать 
почти под 800 
процентов годовых
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ИНИЦИАТИВА Предложено 
штрафовать за нарушение 
ночной тишины

Cпите без шума

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Госдуму был внесен за-
конопроект, который вводит в 
Кодекс об административных 
правонарушениях специальную 
статью для любителей пошуметь 
ночью.

Для граждан, нарушающих по-
кой соседей в жилых домах, гости-
ницах и даже больницах с 22 до 6 
часов, предлагается установить 

штраф от 1 до 2 тысяч рублей. Ор-
ганизации же, которые разверну-
ли шумные работы под окнами 
граждан в неурочное время, могут 
быть оштрафованы до 100 тысяч 
рублей.

Сегодня штрафы за нарушение 
тишины могут устанавливать ре-
гиональные власти. Но такие пра-
вила есть не везде.

К тому же, как рассказывают 
эксперты, с недавних пор возни-
кли проблемы: после реформы 
МВД полиция потеряла право со-
ставлять протоколы за нарушение 
местных законов. А замена поли-
цейских на каких-нибудь чинов-
ников будет не равнозначной.

Только сотрудники полиции 
обладают особым правовым ста-

тусом, позволяющим требовать 
от граждан и должностных лиц 
прекращения противоправных 
действий, проверять у граждан до-
кументы. Вообще, человек в фор-
ме полиции априори вызывает 
уважение.

Поэтому, как отмечают специ-
алисты, в большинстве случаев та-
кие нарушители остаются безна-
казанными. Чему нарушители 
только рады.

Теоретически региональные 
власти могут заключить с МВД 
России специальные соглашения 
о передаче полиции полномочий 
по составлению протоколов за на-
рушение местных законов. Но, как 
отмечают эксперты, пока не было 
новостей о заключении властями 
какого-то региона соответствую-
щих договоров с полицией.

Исправить ситуацию могло бы 
введение санкций против шума в 
федеральный закон. Однако, как 
отмечает адвокат Виктория Да-
нильченко, внесенный сейчас в 
Госдуму проект не совсем дорабо-
тан, многие аспекты оставлены без 
должного внимания. А здесь нужны 
точные формулировки, что имен-
но считать нарушением тишины и 
покоя. Например, если ночью 
громко лает собака, наказывать ли 
ее хозяев?

Если возникла конфликтная 
ситуация с шумными соседями и 
люди регулярно нарушают чужой 
покой по ночам, Виктория Да-
нильченко предлагает обращать-
ся к участковому. Тот может по-
ставить квартиру соседей на учет. 
Также можно обратиться в суд, но 
прежде надо собрать доказатель-
ства.

За шумные работы 
в неурочное время 
организации долж-
ны будут заплатить 
до 100 тысяч рублей
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НАТО на подходе

В НАТО должны пони-
мать, что все эти рота-
ции, драгунские марши, 

череда нескончаемых учений, од-
ним словом, «бряцание оружием» 
не только создают угрозу европей-
ской безопасности в целом, но и 
ухудшают безопасность самих 
членов альянса, прежде всего тех, 
кто поспешил объявить себя при-
фронтовыми и всеми силами до-
биваются еще большего ино-
странного военного присутствия 
на своих территориях. Эти натов-
ские приготовления провоцируют 
и новую гонку вооружений.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу охарактеризовал уровень 
доверия между РФ и НАТО как 
предельно низкий. Можно ли го-
ворить, что сейчас отношения с 
альянсом переживают самый худ-
ший период в истории?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Действительно, 
отношения с НАТО сегодня нахо-
дятся на очень низкой отметке. 
После саммита в Уэльсе приоста-
новлены все проекты практиче-
ского сотрудничества. Под пред-
логом вымышленной российской 
угрозы альянс в своем военном 
планировании воплощает курс 
на «сдерживание» нашей страны. 
Вблизи границ России предпри-
нимаются последовательные 
меры по укреплению восточного 
«фланга» альянса, его накачива-
нию подразделениями, вооруже-
ниями и техникой. Модернизиру-
ется инфраструктура, сооружа-
ются объекты американской 
ПРО, предназначенные якобы 
для защиты от так называемой 
«иранской ядерной угрозы», ко-
торой нет. Продолжается беспре-
цедентная по масштабам инфор-
мационная кампания по дискре-
дитации нашей страны, включая 

наши усилия по повышению обо-
роноспособности. При этом ста-
рательно замалчивается, что ны-
нешняя ситуация — во многом ре-
зультат бездумного расширения 
альянса. Россия никуда не «дви-
галась», а напротив, вывела в на-
чале 1990-х все свои континген-
ты из стран Восточной Европы, 
да еще и сократила военный по-
тенциал у западных рубежей. Так 
что все эти разговоры об угрозе с 
нашей стороны, «уязвимости» 
отдельных союзников,  по сути, 

лишь оправдание милитариза-
ции Восточной Европы, создаю-
щей действительно опасную си-
туацию не только для региональ-
ной, но и общеевропейской без-
опасности.

Вместе с тем в НАТО понимают 
опасность прекращения политди-
алога с Россией. После почти двух-
годичной паузы в прошлом году 
возобновились заседания Совета 
Россия — НАТО на уровне постоян-
ных представителей.

Никуда не уйти от того, что со-
стояние отношений России и 
НАТО как крупнейших военно-
политических факторов на кон-
тиненте определяет качество ев-
ропейской и международной без-
опасности. И сегодня для многих 
европейцев становится все более 
очевидно, что конфронтация не 
отвечает интересам ни России, 

ни западных стран. Необходимо 
искать пути деэскалации. Мы к 
такому диалогу готовы, но на ос-
нове равноправия и взаимного 
уважения интересов. Важно, что-
бы этот диалог приносил кон-
кретные результаты. Имею в 
виду прежде всего восстановле-
ние системных каналов общения 
по военной линии, в том числе на 
уровне экспертов. Здесь пока ни-
какого движения нет. НАТО це-
пляется за валлийские решения. 
Все это оборачивается растратой 

ресурсов и «упущенными выго-
дами» в плане выхода на совмест-
ное противодействие общим вы-
зовам и угрозам, прежде всего в 
области борьбы с международ-
ным терроризмом.

Если суммировать, альянс во-
енными средствами передвигает 
на Восток и углубляет так и не пре-
одоленные разделительные линии 
в Европе. И это в условиях, когда 
требуется объединение усилий на 
подлинно коллективной основе 
для нейтрализации общих угроз и 
вызовов.

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг заявил о том, 
что вопрос взаимодействия с Рос-
сией будет обсуждаться на пред-
стоящем саммите НАТО в Брюс-
селе. Также Столтенберг сооб-
щил, что американский прези-

дент Дональд Трамп поддержива-
ет расширение военного присут-
ствия НАТО в Восточной Европе 
на границе с Россией. Так чего же 
нам ждать от предстоящего сам-
мита альянса?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Думаю, что не сле-
дует ожидать каких-то сюрпризов. 
Ажиотаж вокруг саммита связан, 
прежде всего, с участием в нем 
президента США Дональда Трам-
па. Ведется активная работа по мо-
билизации союзников, демон-
страции их единства, поиску но-
вых доказательств сохраняющей-
ся востребованности альянса спу-
стя четверть века после заверше-
ния «холодной войны». 

Анонсировано, что главной те-
мой на саммите станет повыше-
ние военных расходов союзников. 
Как ожидается, состоится разго-
вор по непростому для большин-
ства союзников вопросу выполне-
ния взятого на себя союзниками 
на саммите в Уэльсе обязательст-
ва по доведению военных расхо-
дов до 2% от ВВП. Рассматривают-
ся возможности разработки наци-
ональных планов по ускоренному 
выходу на этот показатель. И это 
при том, что в совокупности на 
страны НАТО уже приходится бо-
лее половины общемировых воен-
ных расходов. Одни лишь евро-
пейские члены альянса тратят в 
3—4 раза больше, чем наша страна. 
Для каких целей взят курс на на-
качку военных бюджетов допол-
нительными десятками миллиар-
дов евро — большой вопрос. Понят-
но одно — от этого выигрывает в 
первую очередь американский 
ВПК.

В повестке дня и вопрос более 
активной роли НАТО в борьбе с 
терроризмом. На сегодня роль 
альянса, по сути, ограничивается 
предоставлением информации, 

получаемой с самолетов ДРЛО 
«АВАКС» коалиции против ИГИЛ 
(запрещена в РФ. — Ред.), операци-
ями в акваториях Средиземного и 
Эгейского морей, подготовкой со-
трудников силовых структур не-
которых стран региона. Ожидает-
ся, что на саммите будет рассмо-
трена возможность дополнитель-
ных мер.

Рискнут ли, на ваш взгляд, США и 
НАТО ударить по КНДР и могут ли 
они спровоцировать третью ми-
ровую войну?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Несомненно, ситу-
ация вокруг Корейского полуо-
строва раскалена. Однако рассчи-
тываем, что здравый расчет и 
осознание серьезнейших рисков 
удержат стороны от шагов, спо-
собных привести к серьезным и 
даже катастрофическим последст-
виям. В сложившейся ситуации 
крайне важно продемонстриро-
вать готовность к поиску полити-
ческого выхода из ситуации. Сос-
редоточиться на сугубо диплома-
тических методах разрешения на-
копившихся проблем. Как пред-
ставляется, говорить о некой роли 
НАТО как альянса в этом кризисе 
не приходится.

С кем внутри НАТО в нынешних 
условиях вам, Александр Викто-
рович, легче находить общий 
язык? Или позитивный разговор 
невозможен в нынешних услови-
ях?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Разговаривать 
нужно со всеми, хотя это и не всег-
да просто. Суть нашей работы как 
раз и состоит в том, чтобы путем 
диалога не допустить дальнейшей 
деградации отношений, а в идеале 

способствовать их улучшению. 
Кстати, хотел бы заметить, Совет 
Россия — НАТО создавался как 
«всепогодная» площадка для диа-
лога между Россией и странами 
альянса, и в этом качестве он дол-
жен использоваться при любых 
поворотах в международных де-
лах.

Существуют ли сейчас совмест-
ные с НАТО проекты по борьбе с 
терроризмом и нейтрализации 
деятельности радикальных экс-
тремистов? Вообще, сотруднича-
ет ли сейчас Москва с НАТО по ка-
ким-либо направлениям? Может 
быть, стоит прекратить отноше-
ния с альянсом, если в Брюсселе 
демонстрируют откровенное же-
лание провоцировать Россию и 
унижать ее?
АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Все проекты пра-
ктического сотрудничества 
были приостановлены по реше-
нию НАТО. А такое сотрудниче-
ство развивалось весьма успеш-
но до 2014 года, прежде всего по 
борьбе с терроризмом, Афганис-
тану, другим темам. Мы совмест-
но готовили афганских техников 
для обслуживания вертолетов 
российского производства, ан-
тинаркотические кадры для Аф-
ганистана, Пакистана и  стран 
Центральной Азии, велась рабо-
та над совместной системой 
«СТАНДЭКС»  по дистанционно-
му обнаружению взрывчатых 
веществ. Инициатива по сотруд-
ничеству в воздушном про-
странстве позволяла в реальном 
времени обмениваться инфор-
мацией о самолетах, в отноше-
нии которых были  подозрения, 
что они захвачены террориста-
ми. Поступательно развивалось 
сотрудничество в деле борьбы с 
пиратством. И это лишь несколь-
ко примеров того, как взаимо-
действие в СРН реально улучша-

ло безопасность граждан России 
и стран НАТО.

Кстати, многие в альянсе по-
нимают, что от своего поспешно-
го и исключительно политизиро-
ванного решения страдают их 
собственные интересы. Но про-
декларированную невозмож-
ность возвращения к «работе, 
как обычно» ставят выше реаль-
ных потребностей. Пока не ви-
дим признаков готовности 
альянса вернуться к совместным 
проектам. Не готов альянс и к 
углублению диалога.

А ведь если, например, серьез-
но говорить о поиске путей де-
эскалации и предотвращения опа-
сных военных инцидентов, без 
восстановления связей по воен-
ной линии, привлечения экспер-
тов не обойтись. До начала 2014 
года на регулярной основе соби-
рался Совет Россия — НАТО на 
уровне военных представителей. 
Действовали различные рабочие 
группы, осуществлялись контак-
ты между профильными специа-
листами.

Мы ничего не замораживали, к 
совместной работе по-прежнему 
готовы. Посмотрим, когда до нее 
дозреют натовцы. Наши военные 
сформулировали ряд предложе-
ний, как начать двигаться вперед. 
Уверен, что рано или поздно в 
НАТО поймут, что схемы укре-
пления безопасности без, а тем 
более против России нежизне-
способны и контрпродуктивны. 
Попытки в современных услови-
ях полагаться на опыт времен 
«холодной войны» и разговари-
вать с нами с позиции силы дадут 
эффект, обратный ожидаемому. 
Сегодня, чтобы эффективно про-
тиводействовать общим вызовам 
и угрозам, нужно на равноправ-
ной основе объединять усилия, 
преодолевать разногласия, а не 
«хлопать дверью».
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Акцент

 Отношения России и НАТО 
сегодня находятся на очень 
низкой отметке

НАТО продолжает наращивать 
присутствие на своем восточном 
«фланге» вблизи границ с Россией.
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В НАТО любят превратить военные учения в театрализованное действо. На фото — солдаты бундесвера на полигоне Пабраде в Литве, май 2016 года.
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ПРОЦЕСС 

Прокурор 
попросил
для экс-главы
ФСИН 9 лет

ВСЕМ 
ПО СРОКУ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Замоскворецком суде 
столицы состоялись прения сто-
рон по делу о крупном мошенни-
честве при закупке электронных 
браслетов Федеральной службой 
исполнения наказания. 

Прокурор, выступая в суде, 
заявил, что считает доказанной 
вину экс-главы тюремного ве-
домства России Александра Рей-
мера и его предполагаемых соу-
частников по этому делу. 

- Исследовав собранные в 
ходе предварительного и судеб-
ного разбирательства доказа-
тельства, гособвинение полага-
ет, что инкриминируемые пре-
ступления были совершены фи-
гурантами уголовного дела, - 
сказала представитель прокура-
туры.

После того, как прокурор 
огласил все доказательства вины 
подсудимых, он назвал предла-
гаемый срок заключения для 
всех фигурантов уголовного 
дела.  И попросил суд отправить 
за решетку Реймера на девять 
лет. 

Также прокурор предложил 
суду оштрафовать Реймера на 
один миллион рублей

Гособвинитель попросил при-
знать виновным и приговорить 
бывшего заместителя главы 
ФСИН России Николая Кривола-
пова к 6 годам в колонии общего 

режима со штрафом 800 тысяч 
рублей. Еще для одного фигуран-
та дела - директора ФГУП «Центр 
информационно-технического 
обеспечения и связи ФСИН» 
(ФГУП ЦИТОС) Виктора Опреде-
ленова прокурор попросила 7 
лет колонии общего режима. 

Кроме того, прокуратура про-
сит лишить фигурантов специ-
альных званий и государствен-
ных наград.

Согласно обвинительному за-
ключению, Александр Реймер в 
июне 2011 года, «осуществляя 
преступный умысел по хищению 
выделенных средств» решил не 
проводить открытый аукцион на 
закупку электронных браслетов, 
а передал заказ единственному 
поставщику - компании «Мета».

 По словам гособвинителя, 
Реймер, его экс-заместитель Ни-
колай Криволапов, а также экс-
директор подведомственного 
ФСИН ФГУП «Центр информа-
ционно-технического обеспече-
ния и связи» Виктор Определе-
нов в корыстных целях умыш-
ленно совершили мошенничест-
во при закупке электронных 
браслетов». Как считает государ-
ственное обвинение, этот факт 
подтверждают как показания 
свидетелей, так и другие доказа-
тельства по делу. 

Гражданский иск ФСИН Рос-
сии на сумму 3,4 миллиарда ру-
блей прокуратура просит оста-
вить без рассмотрения. И рас-
сматривать в порядке граждан-
ского судопроизводства.По сло-
вам прокурора, сумму ущерба 
следует распределить на всех 
фигурантов дела пропорцио-
нально их роли, а это требует от-
дельного разбирательства.

По данным следствия, подсу-
димые  в 2010-2012 годах похи-
тили более 2,7 миллиарда ру-
блей, выделенных на закупку 
тюремным ведомством систем 
электронного мониторинга под-
контрольных лиц, так называе-
мых электронных браслетов, ко-
торые устанавливаются на ноги 
помещенным под домашний 
арест обвиняемым в различных 
преступлениях. При цене в 19 
тысяч рублей стационарное 
контрольное устройство закупа-
лось за 108 тысяч рублей. Мо-
бильное устройство (позволяет 
отслеживать перемещения за 
пределами дома) приобреталось 
за 128 тысяч рублей. 

На процесе по делу 
о крупных махина-
циях при закупке 
электронных бра-
слетов тюремным 
ведомством 

В НАТО ВСЕ ЕЩЕ ИЩУТ СТАТИСТОВ С РУССКИМ ЯЗЫКОМ

Зарегистрированное в Германии кадровое агентство Optronic HR GmBH, о кото-

ром «РГ» писала в марте, продолжило набор статистов со знанием русского язы-

ка для участия в массовке на учениях НАТО. Следующие маневры пройдут сов-

сем скоро — с 29 мая по 12 июня. Об этом говорится на сайте фирмы в разделе 

«Актуальное».

Напомним, что несколько месяцев назад на официальном портале столицы Гер-

мании berlin.de появилось объявление о необычной вакансии. Из него следует, 

что организаторам учений Североатлантического альянса требуются люди со 

знанием русского, чешского и польского языков, а кроме того — пушту и дари. В 

описании сценария сказано, что гипотетическим местом боевых действий вы-

бран Афганистан. Для этих целей на полигоне в Баварии построено до десяти 

искусственных деревень. Актерам предлагается сыграть роли «пастуха, вла-

дельца лавочки или даже главы поселка, которым предстоит взаимодействие с 

американскими военными». Массовку снабжают специальными инфракрасны-

ми датчиками. А благодаря специальным передатчикам, установленным на при-

целах винтовок военных, можно определить «риски потерь среди гражданских 

лиц в реальной ситуации». Какую именно роль должны сыграть русскоязычные 

актеры, не уточняется. Соискателям обещают гонорар от 88,4 до 120 евро в сут-

ки. При этом им гарантируют полную безопасность: в ходе учений используются 

муляжи вооружений и холостые патроны. Специальный двухдневный инструк-

таж можно пройти на месте. 

СКАНДАЛ В БУНДЕСВЕРЕ ДОШЕЛ ДО БРЮССЕЛЯ

Накануне саммита НАТО Генеральный секретарь альянса Йенс Столтенберг 

прокомментировал скандал с разоблачением неонацистского подполья в бун-

десвере. В интервью газете Bild он выразил надежду, что ничего подобного в во-

оруженных силах ФРГ больше не повторится. Напомним, что в конце апреля не-

мецкие правоохранители задержали 28-летнего военнослужащего, обер-лей-

тенанта Франко А., которого подозревают в подготовке теракта в отношении бе-

женцев или, по другим данным, теракта от их лица с целью разжигания межнаци-

ональной розни. Позже был арестован и его сообщник.

При обыске  у  Франко А. была найдена целая коллекция артефактов, связанных 

с эпохой нацизма, в том числе пистолет, пулемет с патронами и различные орде-

на. Среди прочих «сокровищ» офицер также хранил солдатские каски времен 

национал-социализма. Некоторое время спустя в одной из частей бундесвера, 

которая находится в городе Донауэшинген (федеральная земля Баден-Вюртем-

берг), следователи обнаружили казарму, также декорированную символикой 

Третьего рейха. Известно, что речь идет о 292-м егерском батальоне. Открытие 

стало настолько шокирующим, что министру иностранных дел ФРГ Урсуле фон 

дер Ляйен пришлось отменить визит в США. 

Подготовила Екатерина Забродина
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АВИАЦИЯ Форма самолета старая, содержание — новейшее

МиГ-35 встает на крыло 
Сергей Птичкин

Г
осиспытания МиГ-35 — истре-
бителя поколения 4++ идут в 
плановом режиме. По словам 

замминистра обороны РФ Юрия 
Борисова, военные довольны этой 
«хорошей машиной».

Вице-президент по инноваци-

ям Объединенной авиастрои-
тельной корпорации Сергей Ко-
ротков, в свою очередь, отметил, 
что есть порядок создания авиа-
ционной техники, в рамках ко-
торого «мы должны провести ис-
пытания, после их окончания и 
получения акта госиспытаний 
будет принято решение о закуп-

ке этих самолетов». Принципи-
альное решение о закупке МиГ-
35 Минобороны России уже при-
нято. Контракт будет включен в 
ближайшую Госпрограмму воо-
ружения, которая начнет реали-
зовываться с 2018 года. Об этом 
также сообщил Сергей Корот-
ков.

Официальная презентация 
МиГ-35 состоялась 27 января 
2017 года в подмосковных Лухо-
вицах на базе производственного 
комплекса РСК «МиГ».  Было 
представлено три самолета в раз-
ных стадиях сборки. 

МиГ-29, на базе которого со-
здавался тридцать пятый, изве-

стен во всем мире. Он признан 
одним из лучших фронтовых ис-
требителей конца ХХ века. Новая 
машина — его достойное продол-
жение. Несмотря на то что МиГ-
35 внешне почти ничем не отли-
чается от МиГ-29, фактически 
это совершенно новая машина. 
Его, как и предшественника, от-
личает высокая надежность, ве-
ликолепная маневренность и 
очень сильное вооружение. Пла-
нируется использовать ракеты 
нового поколения.

Истребитель может успешно 
поражать воздушные цели, нано-
сить удары по земле и морским 
целям. 

МиГ-35 оснащен бортовой 
РЛС «Жук» с активной фазиро-
ванной антенной решеткой. Но-
вейший радар и цифровая систе-
ма обработки информации по-
зволяют истребителю сопрово-
ждать в автоматическом режиме 
тридцать целей и одновременно 
атаковать шесть. 

Дальность работы радара се-
годня достигает 160 километров, 
а в перспективе, по словам разра-
ботчиков, будет увеличена до 
280 км.  

Специальное покрытие, явля-
ющееся российским ноу-хау, за-
метно снизит радиолокацион-
ную заметность самолета. Имея 
классические формы, МиГ-35 в 
небе будет почти невидим для ра-
даров противника.

РЕШЕНИЕ

Бывшие 
руководители
«Роснано» 
снова 
под арестом

НЕДОЛГАЯ 
СВОБОДА

Владимир Полетаев

ЧЕРЕМУШКИНСКИЙ райсуд 
Москвы вчера еще на три месяца 
выдал санкцию на содержание  
под домашним арестом экс-гла-
вы госкорпорации «Роснано» 
Леонида Меламеда. На этот же 
срок заключен под домашний 
арест бывший финансовый ди-
ректор компании Святослав По-
нуров. 

 В ходе предварительных слу-
шаний прокурор попросил суд 
избрать Меламеду и Понурову 
меру пресечения в виде заключе-
ния под стражу на полгода. По 
мнению гособвинителей, только 
арест фигурантов сможет обес-
печить беспрепятственное рас-
смотрение дела в суде, иначе они 
могут попытаться скрыться. Ад-
вокаты фигурантов громкого 
дела о хищении в «Роснано» бо-
лее 220 миллионов рублей тре-
бовали вернуть материалы рас-
следования в прокуратуру и во-
обще прекратить уголовное пре-
следование своих клиентов. За-
щита мотивировала просьбу о 
возврате в прокуратуру тем, что 
в деле не указан перечень дока-
зательств, на которые ссылается 
обвинение, а также не установ-
лено место совершения преступ-
ления. Но суд отказал адвокатам, 
отклонив ходатайства защиты и 
потерпевшей стороны. Суд  удов-
летворил ходатайство прокура-
туры и вывел из дела адвоката 
Александра Короля, представля-
ющего интересы Меламеда. 

В свою очередь другой адво-
кат Меламеда заявил, что обжа-
лует решение о домашнем аресте 
экс-главы «Роснано». По его 
мнению, «такая мера пресече-
ния является избыточной, по-
скольку никаких нарушений по-
сле освобождения из-под домаш-
него ареста Меламедом допуще-
но не было». 

Интересна позиция предста-
вителя «Роснано» Дмитрия 
Кравченко, который заявил в 
суде, что «корпорация считает 
подсудимых невиновными в ин-
криминируемом им преступле-
нии». Но факт хищения доказан 
экспертами и материалами след-
ствия, о чем сказано в обвини-
тельном заключении.

Меламед и Понуров 10 мая 
поздно вечером были отпущены 
на свободу в связи с истечением 
предельного срока их содержа-
ния под домашним арестом и под 
стражей соответственно. В тот же 
день официальный представи-
тель Генпрокуратуры Александр 
Куренной сообщил, что руково-
дитель надзорного ведомства 
Юрий Чайка утвердил обвини-
тельное заключение по делу и от-
правил его в суд. После дополни-
тельной тщательной проверки.  

Напомним, в июле 2015 года 
СКР возбудил уголовное дело о 
растрате 220 миллионов рублей 
в госкорпорации «Роснано» в от-
ношении бывших руководите-
лей компании — Леонида Мела-
меда, его заместителя Андрея 
Малышева и финансового дирек-
тора Святослава Понурова. По 
версии следствия, в 2008—2009 
годах Меламед, являясь совла-
дельцем инвестиционно-финан-
совой корпорации «Алемар», ор-
ганизовал заключение с этой 
компанией договора об оказа-
нии консультационных услуг. 
Понуров, возглавлявший тен-
дерную комиссию, обеспечил 
победу этой компании. Бывшие 
сотрудники «Алемара» — Малы-
шев и Понуров в течение полуго-
да незаконно перечислили более 
двухсот миллионов казенных ру-
блей в фирму, фактически при-
надлежащую Меламеду. Как счи-
тает следствие, тем самым, 
увольняясь из корпорации, Ме-
ламед обеспечил себе так назы-
ваемый золотой парашют. День-
ги, якобы полученные от «Росна-
но» за различного вида услуги, 
со счетов компании исчезли. 

Третий фигурант этого дела 
Малышев сбежал от правосудия 
И  длительное время находится 
якобы на лечении за границей. 
Он заочно арестован и объявлен 
в международный розыск. 

Реновация  Жители пятиэтажек получат бесплатную помощь 
столичных юристов 

Мои документы 
и адвокаты 

Сергей Бабкин

М
осквичи смогут по-
лучить бесплатную 
помощь лучших 
юристов по разным 
вопросам програм-

мы реновации жилищного фонда. 
Вчера соответствующее соглаше-
ние подписали председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников и 
глава столичной адвокатской па-
латы Игорь Поляков.

Обращаться к адвокатам могут 
и те горожане, чьи дома попали в 
программу реновации, и те, кого 
она обошла. Бесплатную помощь в 
Москве уже сейчас оказывают 
пенсионерам, инвалидам и малои-
мущим, а благодаря этому согла-
шению к юристам безвозмездно 
могут обратиться все жители пя-
тиэтажек. Сейчас сообщество 
правоведов решает, в каком фор-
мате проводить такие консульта-
ции. Это могут быть, к примеру, 
спецпункты, где людей будут при-
нимать юристы и депутаты горду-
мы. По оценкам заслуженного 
юриста РФ Генри Резника, в Мо-
скве достаточно специалистов, ра-
ботающих в области жилищного 
права. «И мы здесь для того, чтобы 
оказывать помощь людям, в отно-
шении которых будет  применять-
ся разрабатываемый сейчас  за-
кон о реновации», - заявил он. 

Свою поддержку этой инициа-
тивы и программы реновации в 
целом выразил и президент Гиль-

дии российских адвокатов, ректор 
Российской академии адвокатуры 
и нотариата Гасан Мирзоев: «Под-
держиваю Мосгордуму и мэра, ко-
торые приняли закон плюс поста-
новление правительства о допол-
нительных гарантиях. Но не все об 
этом знают: у нас раздаются звон-
ки, люди приходят, особенно по-
жилые, они привыкли жить в сво-

ем округе и боятся, что их куда-
нибудь далеко переселят. Будет 
обязательно учитываться воле-
изъявление каждого москвича. 
Донести  это до людей — наша зада-
ча».

В свою очередь спикер Мосгор-
думы Алексей Шапошников рас-
сказал, что за последнюю неделю 
столичные депутаты провели бо-
лее 100 встреч с жителями. «Во-
просы возникают в основном у 

тех, чьи дома не вошли в список 
для голосования, — рассказал он. — 
Мы хотели бы попросить адвока-
тов присоединиться к депутатам 
Мосгордумы и помочь нам с кон-
сультированием, разъяснением 
вопросов, связанных с ренова-
цией».

Реализацию этого соглашения, 
по словам Алексея Шапошникова, 

планируется начать уже в конце 
этой недели. В первую очередь 
приемы будут проводиться в мно-
гофункциональных центрах «Мои 
документы», то есть там, где люди 
голосуют за или против включе-
ния домов в программу ренова-
ции. Вскоре парламент опублику-
ет точный график: когда и к како-
му адвокату или депутату можно 
записаться на прием. Кроме того, 
в Мосгордуме установят единый 

день для обращения по программе 
реновации.

Адвокаты будут помогать жи-
телям пятиэтажек не только на 
консультациях. Ведь на разных 
этапах программы будут свои 
проблемные моменты, уверен 
Генри Резник. В любом случае 
правоведы проследят, чтобы га-
рантии, данные москвичам зако-
ном, не нарушались. Где-то мо-
жет потребоваться судебное 
представительство, но все же в 
большинстве случаев спорные 
ситуации будут решаться с помо-
щью медиации. Правом прово-
дить эту досудебную процедуру 
наделена городская Торгово-про-
мышленная палата.

Параллельно московские ад-
вокаты продолжат детально из-
учать федеральный закон, регла-
ментирующий порядок ренова-
ции, который прошел первое чте-
ние в Госдуме. В частности, юри-
сты особенно предметно изучат 
моменты, которые кажутся сом-
нительными с точки зрения Кон-
ституции. Глава гордумы подчер-
кнул, что парламент готов с по-
мощью своего официального 
представителя оперативно пере-
давать адвокатские предложения 
в Госдуму и Совет Федерации.

Заммэра по градостроитель-
ной политике и строительству 
Марат Хуснуллин вчера же сооб-
щил, что по состоянию на 22 мая 
проголосовали более 20% мо-
сквичей, проживающих в пятиэ-

тажках, чьи дома попали вклю-
ченными в предварительный 
список программы реновации. 

Предварительно, более 90% 
горожан поддерживают про-
грамму, подчеркнул заммэра. Он 
напомнил, что голосование про-
длится до 15 июня: «Мы дали жи-
телям столицы возможность вы-
сказаться, хотят или не хотят. 
Причем если две трети принима-
ют решение, то дом включаем в 
программу, но если люди против 
— не будем включать». Делегиро-
вал город право принять реше-
ние и жителям, проживающих в 
этих домах по договорам соци-
ального найма — в списке ренова-
ции около 20% квартир принад-
лежат городу.

Всего, напомню, в перечень, 
вынесенный на голосование, во-
шло около 4,5 тысячи пятиэта-
жек. Голосование жителей о 
включении в проект стартовало 
15 мая. Проходит оно на портале 
«Активный гражданин» и в цен-
трах госуслуг «Мои документы». 
Решение горожане могут при-
нять и на общем собрании жиль-
цов многоквартирного дома.

К 160 тысячам семей, переехавших 
в новые дома из пятиэтажек, 
попавших под снос, скоро добавит-
ся еще 1 миллион москвичей. 

Акцент

 Правоведы проследят, чтобы 
гарантии, данные москвичам 
законом, не нарушались. 
В случае необходимости они 
представят их интересы 
и в суде

В Москве начался 
судебный процесс 
над экс-главой 
«Роснано» 
Меламедом 
и его бывшим 
замом Понуровым 

Читайте также: назван 
первый район переселения 
по программе реновации:
rg.ru/art/1405215

СУД Экстремистов судят 
за призывы к терроризму

Под трибуналом

Владимир Полетаев

В МОСКОВСКОМ  окружном военном суде вчера начал-
ся процесс над участниками запрещенной в России орга-
низации Misanthropic division.

На скамье подсудимых — трое членов этого агрессив-
ного сообщества. Все они обвиняются в призывах к тер-
роризму. Хотя именно по этому обвинению не признают 
своей вины. Но признались следователям, что в группе 
или ячейке этой экстремистской организации состояли. 

Все подсудимые — предполагаемые руководители и 
участники структурных подразделений экстремистской 
группировки Misanthropic division. Все они граждане Рос-
сии. Это Виталий Царука, Виктор Пехтерев и Кирилл Ха-
лепо. Следствие считает, что они виновны в девяти пре-
ступлениях экстремистской и террористической на-
правленности.

Кирилл Халепо вчера в суде заявил, что стал жертвой 
провокационных призывов бежавшего на Украину и 
вступившего в батальон «Азов» националиста Романа 
Железнова по прозвищу Зухель. Он в России является 
фигурантом дела по статье «Наемничество» за участие в 
боевых действиях на востоке Украины в составе батальо-
на «Азов». 

— Сейчас я понимаю, что Железнов был провокато-
ром, — заявил в суде Халепо.

Участники этой организации не впервые становятся 
фигурантами уголовных дел в России. В этом году уго-
ловное дело возбудили в отношении главы ростовского 
отделения Misanthropic division Руслана Павлюка. По 
версии следствия, задержанный причастен к нападению 
в январе на журналиста интернет-издания «Кавказский 
узел» Владислава Рязанцева в Ростове-на-Дону.

Напомним, националистическое объединение 
Misanthropic division («Мизантропик дивижн») — органи-
зация, запрещенная решением суда на территории РФ. И 
с началом событий на Украине в 2014 году приобрело 
международный характер — его ячейки были открыты в 
19 государствах, в том числе в Белоруссии, Украине, Гер-
мании, Франции, Польше, Англии. И
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ПРОЕКТ МВД предлагает 
лишать прав за отказ от 
медосвидетельствования 

Пошел в отказ — 
дороже будет

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел внесло в Госдуму за-
конопроект, который усиливает ответственность води-
телей, которые скрылись с места аварии, а также отказа-
лись от медосвидетельствования.

В последнем случае речь идет в большинстве о нарко-
манах. Дело в том, что если гаишники на месте преступ-
ления выявят преступление, связанное с перевозкой или 
продажей наркотиков, то виновнику грозит большой 
срок. А если он докажет, что полкило амфетамина ему 
нужно было для личных целей, то срок заключения резко 
сократится. 

Именно по этой причине большинство водителей, ко-
торые попались в руки ГИБДД с подозрением на употре-
бление наркотиков, отказываются от посещения врача. 
Дело в том, что при выявлении в крови наркосодержа-
щих препаратов, врач обязан поставить пациента на 
учет. Но только в том случае, если он такое заболевание 
выявит. Получить обратно права этому гонщику полу-
чится не скоро. Но есть некоторые варианты, которые за-
ложены в российском законодательстве.

Простейший способ — это бегать два года от полиции. 
Через два года истекает срок давности привлечения за 
административное 
нарушение.

Можно не бегать, 
но заранее обзаве-
стись свидетельски-
ми показаниями и 
прочими алиби. 

Но речь не об 
этом. Депутаты Гос-
думы предлагают 
увеличить ответст-
венность именно за 
сокрытие с места 
аварии. Например, 
водитель сбил слу-
чайно пешехода, но не остановился, не оказал помощь, 
не вызвал ГИБДД на место происшествия. Он просто сбе-
жал. Найти его, как правило, проблем не составляет. В 
этом розыске помогают камеры, которые не только фик-
сируют скорость, но и оценивают поток транспорта.

Поймать такого нарушителя можно. Но на это будет 
затрачено большое время. К моменту, когда нарушитель 
будет пойман, достоверно установить, что в момент ава-
рии он был нетрезв, уже не будет возможности.

Этим пользуются многие лихачи, которые, попав в 
аварию, ждут несколько дней, а потом приходят в поли-
цию с повинной.

Новый закон усиливает ответственность тех, кто от-
казался пройти медосвидетельствование, а также тех, 
кто от него скрылся. 

Дело в том, что в последнее время, несмотря на резкое 
сокращение количества выявленных пьяных за рулем, 
довольно серьезно возросло количество тех, кто отказал-
ся от прохождения медосвидетельствования.

Скорее всего такие отказы вызваны именно тем, что 
попавшиеся в руки полиции водители боятся оказаться в 
списке наркоманов, стоящих на учете в специализиро-
ванном лечебном заведении.

При этом шансов восстановить права у такого паци-
ента — минимум. 

Но самое интересное заключается в том, что наказа-
ние за отказ от медосвидетельствования гораздо жестче, 
чем за выявленные признаки опьянения. Если установ-
лено, что водитель управлял автомобилем в нетрезвом 
состоянии, то ему грозит за это штраф 30 тысяч рублей и 
лишение прав от полутора до двух лет.

Согласно новому законопроекту отказ от медосвиде-
тельствования будет грозить штрафом 35 тысяч рублей 
и лишением прав на срок от двух до трех лет.

В пояснительной записке говорится, что за 2016 год 
после отказов водителей от медицинского освидетельст-
вования было возбуждено 246,8 тысячи дел. Количество 
водителей, попавших в аварии с признаками опьянения, 
отказавшихся от медосвидетельствования, составило 4,3 
тысячи человек. 7,5 процента от общего числа ДТП с уча-
стием пьяных водителей составляют водители в состоя-
нии наркотического опьянения. Доля случаев выявления 
наркотического опьянения среди пьяных водителей воз-
росла в 2016 году по сравнению с 2015 годом с 3,8 про-
цента до 4,8 процента.

Отказ от медосвиде-
тельствования — 
штраф 35 тысяч 
рублей и лишение 
прав на срок от двух 
до трех лет
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ГЕОПОЛИТИКА 
В Еврокомиссии 
планируют перевод 
на евро всех стран ЕС

Ни с евро 
единым

Ариадна Рокоссовская

В 2025 ГОДУ должен быть завершен процесс перехода 
всех стран — членов Евросоюза на единую европейскую 
валюту. В этом заключается секретный план Еврокомис-
сии, однако некоторые страны — члены союза могут с 
ним не согласиться.

На днях в Страсбурге прошла закрытая встреча евро-
комиссара по вопросам евро Валдиса Домбровскиса и ко-
миссара по экономике и финансовым делам Пьера Моско-
виси с избранными депутатами Европарламента. Беседа, 
в ходе которой парламентариям рассказали о готовящем-
ся в Еврокомиссии документе, посвященном будущему 
еврозоны, носила закрытый характер. И хотя участникам 
было запрещено делать записи в ходе этой встречи, в рас-
поряжении немецкого издания Frankfurter Allgemeine 
Zeitung оказался протокол состоявшегося разговора, из 
которого можно сделать вывод: в Брюсселе планируют ре-
формировать Евросоюз, усилив роль единой валюты. Сре-
ди главных постулатов, перечисленных в ходе этой встре-
чи, была прежде всего «демократизация валютного сою-
за» — то есть увеличение компетенций Европарламента 
при принятии решений, касающихся зоны евро. К тому же 
уже сейчас еврокомиссары всерьез говорят о формирова-
нии бюджета еврозоны — отдельного от бюджета всего ЕС. 

И еще один пункт, который Frankfurter Allgemeine 
Zeitung поставила в самый конец материала, посвящен-
ного встрече, польские СМИ, напротив, выносят в заго-
ловок. Это информация о том, что Еврокомиссия рассчи-
тывает до 2025 года ввести во всех 27 странах Евросоюза 
единую валюту. При этом немецкое издание напоминает, 
что Дания зафиксировала в соглашении о вступлении в 
Евросоюз отказ от присоединения к еврозоне. Швеция 
также не планировала вводить евро. Остальные шесть 
стран — Польша, Чехия, Венгрия, Хорватия, Румыния и 
Болгария — не отвечают критериям, необходимым для 
вступления в еврозону, а первые три страны, к тому же 
не хотят переходить на евро по политическим мотивам. 

СКАНДАЛ В Турции 
по «мягкой» статье 
осудили виновного 
в гибели российского 
пилота

Убийство 
простили?

Станислав Хамдохов

ГРАЖДАНИН Турции Альпарслан Челик, который ра-
нее взял на себя ответственность за убийство российско-
го пилота Олега Пешкова, приговорен к пяти годам тю-
ремного заключения за незаконное ношение оружия. Об 
этом РИА «Новости» сообщил адвокат осужденного Му-
рат Устюндаг. Он рассказал, что суд в турецком городе 
Измир не рассматривал дело о причастности Челика к 
гибели российского летчика. По его словам, «расследо-
вание по данному делу продолжается». 

Напомним, что 24 ноября 2015 года в Сирии россий-
ский Су-24 при заходе на посадку был сбит ракетой, вы-
пущенной турецким истребителем F-16. Экипажу уда-
лось катапультироваться. Однако командира бомбарди-
ровщика Олега Пешкова убили огнем с земли, а штурма-
ну Константину Мурахтину удалось благополучно при-
землиться. Позже он был подобран российским спецназ-
ом и доставлен на базу. Сразу после инцидента о своей 
причастности к убийству российского летчика заявил 
член турецкой националистической группировки «Се-
рые волки» Альпарслан Челик. Он в то время командовал 
дивизией Свободной сирийской армии и участвовал в 
боевых действиях в Сирии.  Видеозапись этого призна-
ния разлетелась по многим мировым СМИ.

В марте 2016 года Челик и еще 16 человек были задер-
жаны в ресторане в одном из районов Измира, после того 
как пришли туда с оружием. В апреле того же года турец-
кий суд начал разбирательство по делу Челика. Его подо-
зревали в незаконном хранении и ношении огнестрель-
ного оружия. Среди материалов следствия была и видео-
запись стрельбы по российскому пилоту, который спу-
скался на парашюте. Однако Челик в ходе судебного про-
цесса стал отвергать все обвинения в убийстве россияни-
на и уверял суд, что он пытался спасти жизнь Пешкову. По 
словам Челика, он призывал находившихся рядом бойцов 
Свободной сирийской армии не стрелять по российско-
му военному. Хотя на кадрах, которые обошли весь мир, 
было показано, как катапультировавшегося из горящего 
самолета российского пилота расстреливают с земли. А 
после боевики с радостными криками обступают тело 
Пешкова. МИД России еще в апреле 2016 года выразил 
надежду на то, что Челик понесет суровое наказание. 
«Все мы с вами видели тот трагический ролик, на кото-
ром подозреваемый в убийстве гражданин Турции Аль-
парслан Челик прямо признавался, что он принимал 
участие в убийстве нашего летчика. И мы рассчитываем, 
что он понесет суровое наказание за содеянное», — заявил 
тогда заместитель главы МИД России Алексей Мешков.

С МЕСТА СОБЫТИЙ В Париже открылся центр имени Александра Солженицына

Ковчег Никиты Струве
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
и зд а т е л ь с т в е  « И М К А-
пресс», что в самом сердце 
Латинского квартала в Па-

риже, открылся культурный 
центр имени Александра Солже-
ницына. Идея в свое время роди-
лась у бессменного с 50-х годов 
прошлого века директора изда-
тельства,   литературоведа и пе-
реводчика Никиты Струве, кото-
рый первым на Западе опублико-
вал «Архипелаг ГУЛАГ».

Год назад, в мае 2016-го, его 
не стало, но начатое дело про-
должили сын Даниил, дочь Ме-
лания,  помощница Никиты 
Струве, эксперт по истории 
культуры русской эмиграции 
Татьяна Викторова. Активное 
участие в продолжении дела 

принимают  местная ассоциа-
ция друзей ИМКА-пресс и мо-
сковский Дом зарубежья, также 
носящий имя Александра Сол-
женицына. Как рассказал «РГ» 
Даниил Струве, в центре будут 
проходить вечера, посвященные 
творчеству великого писателя, 
встречи с исследователями его 
творчества, выставки. Кстати, 
первая из них «Архипелаг ГУ-
ЛАГ: история литературного 
взрыва» уже разместилась на 
втором этаже издательства. Она 
открыта для всех парижан и, ко-
нечно, россиян. Здесь собраны 
уникальные материалы: пись-
ма, фотографии, в частности 
«невидимок», тех, кто помогал 
писателю в России, кто тайно 
доставлял его работы за рубеж. 
Некоторые предметы для ны-
нешней выставки прислала На-

талия Дмитриевна, вдова Алек-
сандра Солженицына. Она так-
же передала приветственное по-
слание по случаю открытия цен-
тра в Париже.

Среди экспонатов есть и свое-
го рода историческая реликвия — 
типографский стол со шрифта-
ми, на котором Леонид Лифарь, 
один из друзей Никиты Струве и 
брат знаменитого балетного тан-
цора Сержа Лифаря, набирал 
текст «Архипелага».

Как отметил выступивший на 
открытии центра директор мо-
сковского Дома русского зарубе-
жья Виктор Москвин,  выход в 
свет «Архипелага» стал событи-
ем, «которое изменило и Россию, 
и весь мир».

— В 1995 году, открывая Дом 
русского зарубежья в Москве, 
Александр Солженицын выразил 

надежду, что он станет сияющим 
мостом между двумя Россиями, — 
подчеркнул Виктор Москвин. 

Должен сказать, что с Никитой 
Струве мне доводилось встречать-
ся неоднократно, и, как правило, 
наши беседы проходили в его ра-
бочем кабинете, который нахо-
дился в довольно обширном под-
вальном помещении, но из-за 
того, что оно было заполнено до 
потолка книгами, архивными до-
кументами, рукописями и многим 
другим, казалось совсем неболь-
шим. Именно там  издатель и пове-
дал историю публикации «книги 
века» в «ИМКА-пресс». Вот отры-
вок из пространной беседы, остав-
шейся в журналистском блокноте.

Никита Алексеевич, как прои-
зошло ваше знакомство с Солже-
ницыным?
НИКИТА СТРУВЕ: В 1970 году я полу-
чил письмо от Александра Исае-
вича, в котором содержалась 
просьба издать первый том «Ав-
густа Четырнадцатго» в том слу-
чае, если «Новый мир» или дру-
гие журналы от него откажутся, 
что, собственно, и произошло. И 
мы опубликовали эту книгу 
впервые на русском языке.

Раньше мы издавали книги 
Александра Исаевича, но они 
выпускались и другими изда-
тельствами. «Раковый корпус», 
«В круге первом» выходили в 
СССР в «самиздате», а потом 
оказывались в «тамиздате», но 

личного авторского обращения 
не было. Так началось наше со-
трудничество. Оно приняло, я 
бы сказал, исторический харак-
тер, когда Солженицын попро-
сил нас в полнейшей тайне и бы-
стро, за полтора-два месяца, из-
дать «Архипелаг ГУЛАГ». В сере-
дине октября 1973 года мы стали 
выполнять просьбу писателя и 
закончили 28 декабря. Это было 
подобно взрыву бомбы. Шок на 
весь мир.

Почему выбор пал именно на 
ваше издательство?
НИКИТА СТРУВЕ: Существовали две 
возможности. Либо «Посев» в 
Германии, либо мы. Других рус-
ских издательств такого плана в 
Европе не было. Но «Посев» был 
более политически ориентиро-
ван, а «ИМКА-пресс» всегда отли-
чалось религиозно-философ-
ской, литературной направлен-
ностью. Кроме того, я издавал 
«Вестник русского христианско-
го движения», в котором сам пу-
бликовался. «Вестник» проникал 
в Россию, и Александр Исаевич 
был знаком с моими статьями, 
вообще с направленностью жур-
нала.

Когда вы встретились с Солже-
ницыным впервые?
НИКИТА СТРУВЕ: После публикации 
«Архипелага» я был почти уве-
рен, что все это кончится его вы-
сылкой за границу. Так и прои-

зошло. Мы увиделись с Александ-
ром Исаевичем в Цюрихе 13 фев-
раля 1974 года на третий день по-
сле его приезда на Запад. Тогда я 
провел вместе с ним несколько 
дней.

После триумфальной встречи 
на вокзале он уединился со мной 
в гостинице, прилег немножко 
отдохнуть и сказал: «Я вижу день 
моего возвращения в Россию». И 
прибавил: «Я вижу, что и вы буде-
те в России». Мне показалось тог-
да это весьма странным. Но эта 
уверенность не покидала его все 
25 лет, проведенных в изгнании. 
У нас установилось весьма те-
сное сотрудничество.

Я неоднократно навещал Сол-
женицына. Мы издали второй и 
третий тома «Архипелага», 
«Письмо к вождям», которое 
было переправлено еще раньше. 
В декабре 1974 года он приезжал 
во Францию, жил у меня дома под 
Парижем. Мы вместе путешест-
вовали по стране, которую он по-
любил. Задержать его во Фран-
ции мне не удалось, хотя я прило-
жил к этому усилия. Правда, если 
бы он остался здесь, то был бы в 
досягаемости любого журнали-
ста. В Вермонте же жил практиче-
ски в лесах, и добраться до него 
было тяжеловато. Я часто бывал у 
Солженицына в гостях, много 
трудился и сам, вдохновляясь ра-
бочим настроением и строгим 
распорядком дня Александра 
Исаевича. 

Он поистине великое явле-
ние культуры наряду с Львом 
Толстым, Федором Достоев-
ским. Человек, который сумел 
все одолеть, соединить и выра-
зить в писательстве. Необычай-
ная воля, явно питаемая духом. 
И в этом смысле он, я бы сказал, 
явление характерно русское. Та-
кого на Западе быть, пожалуй, и 
не могло.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

На Украине 
арестован 
организатор 
акции 
«Бессмертный 
полк»

ПОРОШЕНКО 
МСТИТ 
ВЕТЕРАНАМ

Петр Лихоманов

ПРАЗДНОВАНИЕ Дня Победы 
на Украине, показавшее нежела-
ние граждан отказываться от 
своего прошлого в пользу реви-
зионистской версии истории, в 
которой победители в Великой 
Отечественной войне называ-
ются захватчиками, породило 
волну репрессий против акти-
вистов, противостоящих насту-
плению неонацизма. Так, Служ-
ба безопасности Украины аре-
стовала в Виннице 73-летнего 
Ивана Бондарчука по подозре-
нию в госизмене. Вся его вина 
состояла в том, что он организо-
вал шествие «Бессмертного пол-
ка» в своем городе. Об аресте 
пенсионера сообщил лидер 
украинской партии «Союз ле-
вых сил» Василий Волга в соци-
альных сетях.

«Еще один арест. Причем по-
литические аресты в Украине 
стали до такой степени обыден-
ным и привычным делом, что 
средства массовой информации 
на подобные «мелочи» внима-
ния уже не обращают. Вчера был 
арестован Иван Николаевич 
Бондарчук. Мой заместитель, ру-
ководитель Винницкой област-
ной организации «Союза Левых 
Сил». Арестовали семидесяти-
трехлетнего Ивана Николаевича 
за «измену Родине». Его обвиня-
ют в том, что он готовил протест-
ную акцию против президента 
Порошенко. Грозит Ивану Нико-
лаевичу пятнадцать лет тюрь-
мы», — написал Волга. По словам 
политика, Иван Бондарчук — 
один из самых честных и поря-
дочных людей, когда-либо встре-
ченных им, «бесконечно влю-
бленный в Украину и родную 
Винничину».

«Что это на самом деле? Это 
месть за 9 мая. Сегодня они бу-
дут мстить всем, кто организо-
вывал «Бессмертный полк», 
всем, кто вышел с портретами 
своих предков-освободителей. 
Тогда, 9 мая, они просто не 
смогли устроить кровавую 
баню. Очень хотели, но не смо-
гли. Было Евровидение. Было 
бы не комильфо. А теперь мож-
но. Теперь все можно», — пишет 
Волга.

Надежда Ермолаева

В 
понедельник президент 
США Дональд Трамп 
прибыл из Саудовской 
Аравии в Израиль с 
двухдневным визитом. 

В аэропорту его встречали прези-
дент Реувен Ривлин, премьер Би-
ньямин Нетаньяху и все мини-
стры в полном составе.

В Тель-Авиве не скрывают: ны-
нешние переговоры с американ-
ским лидером войдут в историю 
региона. После церемонии встре-
чи в аэропорту, которая по насто-
янию американской стороны 
была непродолжительной из-за 
жары, Трамп на личном вертолете 
отправился в Иерусалим, где для 
него подготовлена обширная ра-
бочая и культурная программа.

Первым делом американский 
лидер посетил резиденцию прези-
дента еврейского государства, где 
прошли ключевые для данного ви-
зита переговоры. Их главная тема 
— прекращение палестино-изра-
ильского конфликта. Накануне ви-
зита на Ближний Восток Трамп в 
интервью газете «Исраэль ха-
Йом» заявил, что «сейчас есть 
очень большая вероятность за-
ключения сделки по урегулирова-
нию этого конфликта». На это, 
кстати, рассчитывают и израиль-
ские политики, которые, по дан-

ным местных СМИ, уже пошли на 
некоторые уступки палестинской 
стороне. В Тель-Авиве также возла-
гают большие надежды на ту часть 
переговоров с Трампом, которая 
посвящена двусторонней повестке 
дня и вопросам безопасности.

Нынешний визит американ-
ского лидера в Израиль уникален 
тем, что впервые президент США 
после своего избрания отправил-

ся в первую очередь не к союзни-
кам в страны Старого Света, а на 
Ближний Восток, да еще и с посе-
щением святынь Иерусалима, 
Храма гроба Господня и Стены 
плача. Как пояснили в Белом 
доме, Трамп изъявил желание за 
один раз побывать в местах заро-
ждения святынь иудаизма, хри-
стианства и ислама. Такой поезд-
ки на счету президентов США 

прежде не было. Американский 
лидер, как отмечают в Вашингто-
не, стремится показать, что его 
напрасно считают сторонником 
изоляционизма. В поездке Трампа 
сопровождают супруга Меланья и 
дочь Иванка. Безопасность высо-
копоставленной американской 
семьи на Святой земле обеспечи-
вают более 10 тысяч полицей-
ских, пограничников, военных, 

сотрудников контрразведки и Се-
кретной службы США. На пути 
движения кортежа лидера США 
перекрывают сразу несколько 
улиц и даже кварталов. С неба их 
охраняют специально обученные 
люди на вертолетах и воздушных 
шарах. Семья Трамп по прибытии 
поселилась в отеле King David в 
номере, который напоминает 
бункер. Его стены невозможно 
пробить даже гранатометом, не-
реально взорвать или как-то ина-
че разрушить. Президентские но-
мера имеют отдельную систему 
вентиляции на случай нападения 
с применением отравляющего 
газа. Кроме того охрана Трампа 
привезла с собой непробиваемые 
стекла, которые установили в но-
мере главы государства. Все подъ-
езды к гостинице заблокированы 
спецтехникой, а в канализацион-
ных люках работают супер-робо-
ты для обнаружения взрывных 
устройств. Всю еду и напитки для 
Трампа и членов его семьи прове-
ряют израильская и американ-
ская группы сотрудников безопа-
сности, которые пишут подроб-
ные отчеты о «дегустации». После 
визита в Израиль президент США 
отправится в Ватикан. 

В аэропорту Бен-Гуриона Трампа 
встречали премьер Израиля 
Биньямин Нетаньяху и президент 
страны Реувен Ривлин (слева).

В Саудовской Аравии первая леди США Меланья Трамп не стала покрывать голову платком. 

Александр Солженицын с супругой Наталией и Никитой Струве в Москве на открытии библиотеки-фонда 
«Русское зарубежье», 1995 год. 

Полевой командир из турецкой группировки «Серые волки» 
Альпарслан Челик получил всего пять лет тюрьмы. 

Акцент

 Солженицын сумел 
все одолеть, соединить 
и выразить в писательстве

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1405716
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Дипломатия Визит президента США в Израиль назвали историческим 
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На сколько 
натекло

А имеющиеся в распоряжении суда материалы 
дела не позволяют ему установить размер 
ущерба. Районный суд записал — «фактическое 

изложение в тексте иска таблицы видов работ с указани-
ем их объема, стоимости и стоимости материалов, не яв-
ляется надлежащим доказательством причинения ущер-
ба и его размера имуществу истца». 
Такие таблицы, по мнению суда, не соответствуют зако-
ну и не могут быть допустимым доказательством под-
тверждающим ущерб и его размер. Никаких других дока-
зательств, по мнению райсуда, им истицей представлено 
не было.

Апелляция такое решение утвердила, полностью со-
гласившись с подобными доводами. Пришлось даме идти 
дальше — до Верховного суда РФ. Там перечитав дело, из-
учив представленные в деле доказательства, заявили об 
ошибочности выводов коллег.

Верховный суд напомнил про постановление своего 
же пленума (от 19 декабря 2003 года №23).  Назывался 
пленум - «О судебном решении».  Там было сказано, что 
решение суда является  законным в том случае, когда оно 
принято при точном 
соблюдении норм 
процессуального 
праваи в полном со-
ответствии с норма-
ми материального 
права, «которые 
подлежат примене-
нию к данному пра-
воотношению». 

Решение является 
обоснованным тог-
да, когда имеющие 
значение для дела 
факты подтвержде-
ны иследованными судом доказательствами.

Верховный суд заявил, что судебное решение считает-
ся обоснованным, если имеющиеся в деле факты, под-
тверждены исследованными судом доказательствами. По 
закону (ГПК ст. 56) суд определяет, какие обстоятельства 
имеют значение для дела, а какие — нет. 

А еще суд решает, какой стороне спора надо эти обсто-
ятельства доказывать. Ну а потом  выносит эти обстоя-
тельства на обсуждение, даже если стороны на какие-то 
из них не ссылались.

По Гражданскому кодексу (ст.15) гражданин, чье пра-
во нарушено, может требовать полного возмещения при-
чиненных ему убытков, если законом или договором не 
предусмотрено возмещение в меньшем размере. 

В другой статье того же Гражданского  кодекса РФ 
(ст.1064) записано, что вред, причиненный личности или 
имуществу гражданина, а также вред, причиненный 
юридическому лицу, подлежит возмещению в полном 
объеме. И возмещают его те, кто этот вред причинил. Раз-
мер же убытков, которые надо возместить, должен быть 
установлен «с разумной степенью достоверности». 

Верховный суд напомнил, что по смыслу статьи 15 
Гражданского кодекса, в удовлетворении требования о 
возмещении ущерба нельзя отказать только на том осно-
вании, что их точный размер нельзя установить. В таком 

случае, размер подлежащих возмещению убытков 
«определяется судом, с учетом всех обстоятельств дела 
и исходя из принципов справедливости, соразмерности, 
ответственности допустившему нарушение».

При таких обстоятельствах, сказал Верховный суд 
РФ, обязанностью суда, прописанной в действующем за-
конодательстве является выяснение действительных об-
стоятельств дела. 

Проще говоря, районному суду надо было установить 
факт залива и лица, виновного в заливе. Кроме того сле-
довало установить факт причинения вреда имуществу 
истца, и его оценки в материальном выражении. Но рай-
онный суд почему то от этой прямой своей обязанности 
уклонился, — заметила Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда.

Специально для своих коллег Верховный суд подчер-
кнул следующее. Он сказал, что пострадавшая дама в обо-
снование своих материальных требований представила в 
районный суд акт жилищной организации с описанием 
обнаруженных на месте повреждений от залива. По мне-
нию высокой судебной инстанции, суд у нас наделен и 
«иными процессуальными возможностями», которые по-
зволяют ему установить размер убытков. Но почему-то 
суд первой инстанции в нарушении действующего зако-
нодательства  этими возможностями не воспользовался. 

А еще Верховный суд РФ напомнил, что обязанность 
по возмещению вреда и случаи, когда от таких обязан-
ностей можно избавиться, известны, и они предусмотре-
ны законом. Недоказанность размера вреда к основани-
ям, позволяющим освобождать причинившего вред от 
такой ответственности, законом не отнесена.

Суд апелляции, который должен был, пересматривая 
дело, заметить эти ошибки коллег из районного суда и их ис-
править, почему-то это не сделал. Это нарушение норм пра-
ва, сказал Верховный суд и они считаются существенными. 

    По мнению Верховного суда, допущенные судом 
апелляционной инстанцией , проверявшим законность 
решения суда первой инстанции, нарушения норм права 
являются неприодолимыми.  Поэтому они могут быть 
исправлены только отменой апелляционного определе-
ния. Поэтому Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда решила, что дело про залив соседями 
нижестоящей квартиры надо перерешать именно в апел-
ляционной инстанции.

Если перевести сложные юридические термины, ко-
торыми пользовался Верховный суд  на общепонятный 
язык, то получится следующая ситуация.

Получив иск от пострадавшей иск с ее расчетами за-
трат на ремонт, районный суд должен был решить - был 
залив или нет, проверить акт об этом от жилищной орга-
низации и если появились сомнения в цене ремонта и ко-
личестве пострадавших вещей, то назначить своим ре-
шением соответствующую экспертизу для подтвержде-
ния фактов, которые предоставила гражданка. 

В итоге Верховный суд велел пересмотреть дело с уче-
том его замечаний.

РЕШЕНИЕ Воров будут строже наказывать за разрушение имущества жертв

Кража с разгромом
Владислав Куликов

В
оры, которые, проникнув в 
чужую квартиру, не только 
что-то украли, но и учинили 

разгром, будут сидеть дольше. 
Пленум Верховного суда России 
потребовал строже наказывать та-
ких преступников. Специальные 
разъяснения на этот счет заложе-
ны в постановлении Пленума. 

«Если лицо, совершая кражу, 
грабеж или разбой с незаконным 
проникновением в жилище..., 
умышленно уничтожило или по-
вредило двери, замки и т.п., а рав-
но иное имущество потерпевше-
го, не являвшееся предметом хи-
щения (например, мебель, быто-
вую технику и другие вещи), соде-
янное в случае причинения зна-
чительного ущерба следует до-

полнительно квалифицировать 
по статье 167 УК РФ», сказано в 
документе.

Статья 167 УК как раз наказы-
вает за умышленные уничтоже-
ние или повреждение имущества. 
Максимальное наказание по ней 
— до двух лет лишения свободы. 
Это значит, что поврежденный 
при краже замок может увели-
чить срок вору. 

«Конечно, наивно думать, что 
после этих пояснений все пре-
ступники сразу станут аккурат-
ными, — сказал «РГ» адвокат 
Юрий Коршунов. — Но определен-
ная часть преступников учтет но-
вые правовые позиции суда. Тем 
более, что многие из них не глупые 
люди, которые следят за судебной 
практикой, отслеживают все но-
веллы законодательства,  мини-
мизируют тем самым свои риски, 
безусловно, учтет новые право-
вые позиции. Сидеть лишнее 
никто не хочет. Но огромная масса 
лиц, совершающих преступления, 
умышленно уничтожают или по-
вреждают чужое имущество. Ду-
маю, вполне справедливо, что та-
кие граждане будут наказаны так-
же и за погром».

Безусловно, хозяину, ставше-
му жертвой воров, неприятно в 
любом случае. Новые правовые 
позиции способны, пусть и нем-
ного, но уменьшить его потери. 
Суды и раньше могли в случае по-
грома добавить дополнительную 
квалификацию. Но единой пра-
ктики по этому вопросу не было. 
Поэтому и потребовались разъя-
снения пленума Верховного суда. 
Адвокат Юрий Коршунов напо-
минает, что по закону преступ-
ник, если в суде будет доказана 
его вина в умышленном уничто-

жении или повреждении чужого 
имущества, должен полностью 
возместить весь ущерб — и что 
украл, и что сломал. Это значит, 
что счет на суде ему выставят и за 
разбитые окна, и за разбитую по-
суду. Однако сколько придется 
ждать этих денег? Добиться, что-
бы заключенный реально запла-
тил по счетам потерпевших — от-
дельная проблема. Так что если 
грабеж обойдется без разруше-
ний, это лучше, пусть и ненамно-
го, чем грабеж и разруха. Не нуж-
но ещё забывать, что ущерб при 
этом должен быть для потерпев-
шего значительным.

Другое разъяснение вводит 
строгое правило: решение о при-
знании лица потерпевшим прини-
мается незамедлительно с момен-
та возбуждения уголовного дела. 
То есть следователи не могут тя-
нуть.

«У потерпевшего есть опреде-
ленные права, он может, напри-
мер, знакомиться с делом, пода-
вать ходатайства, — объясняет 
Юрий Коршунов. — Часто следова-
тели затягивают с признанием че-
ловека потерпевшим, чтобы тот 
не «мешался», не отвлекал от ра-
боты, так сказать. Но это непра-
вильно. Поэтому разъяснения 
Пленума Верховного суда направ-
лены на защиту потерпевших».

Отказ в признании лица потер-
певшим, а также бездействие сле-
дователя, не принявшего вовремя 
никакого решения, можно обжа-
ловать.

Кроме того, в том же постанов-
лении  Верховный суд приравнял 
нападение с игрушечным писто-
летом к разбою. Конечно, в том 
случае, если жертва приняла ору-
жие за реальное. Проблема в том, 

что многие игрушки сегодня по-
хожи на настоящие автоматы или 
пистолеты. И если кто-то в темное 
время подошел к прохожему и 
пригрозил оружием, то жертва 
испугается вне зависимости от 
того, боевой перед ним ствол или 
игрушечный. Темнота и стресс по-
мешают приглядеться по-настоя-
щему. Зато на суде преступники 
потом часто заявляют, что опа-
сности от них никакой не исходи-
ло, разве можно кого-то убить из 
игрушечного ружья? А потому, 
мол, и наказывать их надо не так 
строго. Не как разбойников.

Как пояснил судья-докладчик 
Сергей Зеленин, до сих пор суды 
трактовали подобные случаи по-
разному — и как грабеж, и как 
разбой. В связи с этим Пленум 
Верховного суда России разъя-
снил, что «под применением 
оружия или предметов, исполь-
зуемых в качестве оружия, при 
разбое следует понимать их 
умышленное использование ли-
цом как для физического воздей-
ствия на потерпевшего, так и для 
психического воздействия в виде 
угрозы применения насилия, 
опасного для жизни или здоро-
вья». При этом, как говорится в 
документе, если обвиняемый уг-
рожал негодным или незаряжен-
ным оружием, либо макетом пи-
столета, декоративным оружи-
ем, оружием-игрушкой и т.п... его 
действия все равно надо квали-
фицировать как разбой. Наказа-
ние за это строже.

Если же потерпевший пони-
мал, что ему угрожают игрушкой 
или незаряженным оружием, ко-
торое вреда не причинит, но все 
равно отдал преступнику деньги, 
это будет считаться грабежом.

СУД

Взыскана
рекордная
компенсация
за дебош
и задержку
самолета

ЗАПЛАТИЛА 
ЗА РАЗВОРОТ

Владислав Куликов

КРАСНОЯРСКИЙ краевой суд 
взыскал рекордную компенса-
цию с женщины, устроившей 
пьяный дебош на борту самолета.

Женщине придется заплатить 
400 тысяч рублей за дозаправку 
самолета топливом, обработку 
крыльев противообледенитель-
ной жидкостью и прочее. И это 
суд еще смягчился — авиакомпа-
ния требовала в полтора раза 
больше.

Как рассказывают в суде, в 
марте 2015 года Боинг 757-200 
выполнял рейс по маршруту 
Красноярск—Бангкок. Во время 
полета одна из пассажирок, вы-
пив, стала вести себя агрессив-
но, устроила скандал и нанесла 
удары двум бортпроводницам. 
Командир экипажа в виду угро-
зы безопасности полета принял 
решение о возврате самолета в 
пункт отправления. По прибы-
тии в аэропорт Емельяново жен-
щину сняли с рейса.

Дебоширку оштрафовали за 
мелкое хулиганство. Также на 
нее возбудили уголовное дело, 
которое было прекращено по ам-
нистии. В свою очередь, авиа-
компания предъявила женщине 
счет. Ведь возврат самолета вы-
лился в непредвиденные расхо-
ды: заправить топливо, обрабо-
тать топливом, обновить наборы 
питания и многое другое.

«Проанализировав представ-
ленные доказательства, в том чи-
сле объяснительные пяти борт-
проводников, медицинские 
справки о причинении двум из 
них телесных повреждений, вы-
слушав доводы и возражения 
сторон, суд признал требования 
авиакомпании правомерными, — 
рассказывают в Красноярском 
краевом суде. — При этом суд 
установил, что решение о воз-
врате самолета в аэропорт ко-
мандир воздушного судна при-
нял вынужденно, по причине на-
рушения ответчицей Правил по-
ведения на борту, допустившей 
агрессивные действия по отно-
шению к экипажу и в целом со-
здавшей угрозу безопасности 
полета».

Иными словами, дешевых ва-
риантов (например, долететь до 
Таиланда и уже там разбираться) 
не было. Поведение пассажирки 
вынудило пилотов развернуть 
самолет, а это дорогое решение. 
Но раз виновата во всем пасса-
жирка, ей и платить.

Первая инстанция взыскала с 
женщины более 600 тысяч ру-
блей. Но апелляцией сумма была 
снижена из-за тяжелого матери-
ального положения истицы.

«Представитель ответчицы в 
апелляционной жалобе просила 
отменить судебное решение, од-
ним из доводов назвав сложное 
материальное положение подза-
щитной, являющейся пенсио-
неркой, — рассказывают в суде. — 
Краевой суд учел имуществен-
ное положение ответчицы, пен-
сия которой, согласно справке 
УПФР в Ленинском районе Крас-
ноярска, составила 13,2 тыс. ру-
блей, и снизил размер подлежа-
щего возмещению ущерба».

Как рассказал «РГ» адвокат 
Сергей Варламов, суды начали 
взыскивать подобные компен-
сации с авиадебоширов относи-
тельно недавно. Но до сих пор 
счета были меньше — примерно 
150 — 200 тысяч рублей. Как по-
яснили «РГ» специалисты, ком-
пенсации были меньше, так как 
обычно самолеты совершали 
вынужденную посадку на аэро-
дромы по пути следования. В 
данном же случае самолет вер-
нулся назад, рейс фактически 
пришлось начинать заново. По-
тому и компенсация оказалась 
рекордной.

Напомним также, что в этом 
году был принят закон, пропи-
савший в УК специальное нака-
зание за дебоши на транспорте. 
Под статью попадают не только 
авиахулиганы, но и драчуны из 
электричек, трамвайные хамы и 
прочее. Согласно новым нор-
мам, за дебош на транспорте 
можно сесть на срок до пяти лет.

Поедем без паспорта 

При этом ГИБД Д,  а 
также таможня будут 
п р о д о л ж а т ь  о ф о р -

млять бумажные паспорта. 
Если, конечно, бланков хватит. 
Дело в том, что в связи с плани-
рующимся переходом на элек-
тронные паспорта ГИБДД не за-
казала выпуска бланков ПТС. В 
результате, чтобы выдавать бу-
мажные бланки, требуются до-
полнительные средства, выде-
ленные из бюджета. Будут ли 
они выделены, когда и в каком 
количестве, пока неизвестно. 
По словам Ильи Минкина, за-
пуск систем состоялся еще в 
прошлом году.

В тестовом режиме система 
уже обкатывалась, и продолжает 
тестироваться.

Примечательно, что само по-
становление, с момента его пер-
вого публичного обсуждения, 
претерпело значительные изме-
нения. Из него убрали трактора 
и самоходные машины. С уче-
том ранее определенных Евра-
зийской экономической комис-
сии различных сроков введения 
новых ПТС, Минпромторг ре-
шил, что в первую очередь по-
становление должно урегулиро-
вать вопросы применения элек-
тронных паспортов  в отноше-
нии транспортных средств, ко-

торые  регистрируется в ГИБДД. 
Введение электронных паспор-
тов самоходных машин и других 
видов техники – это второй 
этап.

Что же произойдет после пер-
вого июля? Скорее всего, поста-
новление к этому времени будет 

подписано, будут внесены изме-
нения в другие нормативные 
правовые  акты. С этого момента 
смогут беспрепятственно офор-
мляться электронные паспорта, 
но, наряду с электронными, бу-
дут продолжать выдаваться и бу-
мажные. При этом бумажные па-
спорта будут, как и сейчас, выда-
вать в ГИБДД и на таможне. А 
электронные – будет оформлять 
непосредственно автопроизво-
дитель. То есть уже в июле-авгу-
сте смогут появиться первые 

транспортные средства с элек-
тронными ПТС.

При этом, в обязательном по-
рядке менять имеющийся бу-
мажный паспорт на электрон-
ный никому не придется. А вот в 
случае потери бумажного па-
спорта, во время переходного 

периода будет возможность, как 
получить дубликат, так и офор-
мить электронный паспорт, по-
сле же окончания переходного 
периода дубликат уже не дадут, 
а необходимо будет получать 
электронный. Обращаться за 
электронным паспортом при-
дется не в ГИБДД, а, предполо-
жительно, к операторам техос-
мотра. Именно их предлагается 
наделить  правом создания элек-
тронных паспортов и внесения в 
них изменений в отношении ра-

нее зарегистрированной техни-
ки..

Услуга будет платной. Но де-
шевле, чем в ГИБДД сейчас. Если 
сейчас за выдачу паспорта необ-
ходимо заплатить госпошлину в 
размере 800 рублей, то за заведе-
ние электронного паспорта по-
требуется заплатить организа-
ции, оформившей его – 600 ру-
блей. При этом потерять  такой 
паспорт будет уже невозможно. 
Он же электронный. А вот внесе-
ние изменений в него обойдется в 
250 рублей. Впрочем, вносить из-
менения потребуется нечасто.
Например, данные собственника 
транспортного средства зано-
сить в паспорт необязательно. 
Это личное дело собственника. 
Нынешний ПТС также не уста-
навливает права собственности 
на автомобиль. Собственность 
подтверждает договор купли-
продажи и акт приема-передачи 
автомобиля. Этих документов, 
как подтверждающих право соб-
ственности, достаточно для по-
становки автомобиля на учет в 
ГИБДД. А ПТС подтверждает 
факт выпуска автомобиля в обра-
щение. Но если вносятся измене-
ния в конструкцию транспортно-
го средства, то эти данные обяза-
тельно вносятся и в паспорт. 

Все остальные процессы со 

временем должны быть автома-
тизированы. Ведь в  электронный 
паспорт будут вноситься  не 
только данные об ОСАГО, техос-
мотре, техобслуживании, авари-
ях, но и о залогах. Кстати, с зало-
гами, скорее всего, будут пробле-
мы. Сейчас банки, как правило 
регистрируют залог у нотариу-
сов. При этом бумажный паспорт 
остается у автовладельца. Но не 
все банки так поступают. Некото-
рые действуют по старинке. За-
бирают ПТС в качестве залога. 
После чего собственник без уве-
домления банка может получить 
дубликат ПТС в ГИБДД. При этом  
и Госавтоинспекция о залоге, ко-
нечно, ничего не знает. 

Пока непонятно, на сколько 
банки готовы передавать инфор-
мацию о залоге в электронный 
паспорт. Но если такое произой-
дет, то потенциальный покупа-
тель увидит, что автомобиль име-
ет ограничения. А это действи-
тельно предупреждение мошен-
нических действий в области 
кредитных авто. Электронный 
паспорт будет удобен в первую 
очередь самим автомобилистам. 
Ведь в нем будет храниться вся 
история автомобиля. 

Электронный ПТС позволит 
покупателю сразу понять, 
с какой машиной он имеет дело.

Если воры сломают замки, то получат дополнительный срок.

Акцент

 Менять бумажный паспорт на 
электронный никому не при-
дется.  Но в случае его потери 
выдадут только электронный

За непредвиденное 
обслуживание 
самолета в аэропор-
ту женщину заста-
вили заплатить 
400 тысяч рублей

Вред, причиненный 
личности или иму-
ществу гражданина, 
подлежит возмеще-
нию теми, кто этот 
вред причинил

Размер убытков, которые виновнику залива следует 
возместить пострадавшему, должен определить суд.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Хакеры украли 
с банковских счетов 
50 миллионов рублей

Вирус по вызову

Михаил Фалалеев

ПЕЧАЛЬНО известный «троян-
ский» вирус применили хакеры 
сразу в шести российских регио-
нах. В Ивановской, Московской, 
Ростовской, Челябинской, Яро-
славской областях и Республике 
Марий Эл оказались атакованы 
более миллиона пользователей 

мобильных устройств. С кредит-
ных карт были украдены свыше 
50 миллионов рублей. 

 Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что сотрудники Управле-
ния «К» МВД России совместно с 
коллегами из Ивановской обла-

сти и сотрудниками следствен-
ной части Следственного управ-
ления УМВД России по Иванов-
ской области при активном со-
действии компании Group IB за-
держали межрегиональную ор-
ганизованную группу, специали-
зировавшуюся на хищении денег 
с банковских счетов при помощи 
троянской программы. 

 Поводом для расследования 
послужила оперативная инфор-
мация Управления «К» об ис-
пользовании вредоносной про-
граммы.  Хакеры получали не-
санкционированный доступ к 
смартфонам, работающим под 
управлением одной из мобиль-
ных операционных систем. И 
при помощи скрытых смс-ко-
манд переводили деньги на зара-
нее подготовленные счета. 

Оперативники выяснили, что 
в состав группы входит 20 чело-
век, проживающих на террито-
рии Ивановской области. Участ-
ников группы задержали. Четве-
рых взяли под стражу, остальных 
оформили под подписку о невые-
зде. Всего же полиция при под-
держке спецназа Росгвардии 
провела 20 обысков,  изъяли 
компьютерную технику.  

ТРАНСПОРТ Для жителей 
столичного региона купят 
24 электрички

Крыша 
не по зацеперам

Светлана Батова

ДВАДЦАТЬ четыре новых при-
городных электрички с климат-
контролем и современными си-
стемами безопасности появятся 
в этом году в Московском регио-
не. Контракт на поставку 13 уже 
подписан, еще 11 докупят позже.

Напомним, в прошлом году 
Центральная пригородная пас-
сажирская компания начала за-
купать новые поезда подмосков-
ного Демиховского завода. Про-
тотип поезда в феврале показали 
на Рижском вокзале, изучили 
мнение пассажиров. В августе 
новая электричка прошла испы-
тания и получили сертификат 
соответствия техрегламенту Та-
моженного союза пассажиров, и 
осенью первые составы начали 
поступать в депо. Сегодня на 
Рижском и Курском направлени-
ях уже работают 14 составов. 
Пассажиры их любят за плавный 
ход, уютный удобный салон, би-
отуалеты. Особенно людям нра-

вятся мягкие широкие разноц-
ветные сиденья в оранжевой, си-
ней и зеленой гамме. Кроме того, 
в этих поездах установлены сов-
ременные системы безопасно-
сти, в частности крэш-система, в 
значительной мере гасящая удар 
при столкновении. Кабина скру-
гленная — не только для лучшей 
обтекаемости, но и для защиты 
от зацеперов: забраться по ней 
практически невозможно. Такие 
поезда ходят как на экспрессных 
маршрутах, так и на самых об-
ычных. 

Все новые поезда, которые ку-
пят в 2017 году, поступят на 
Рижское и Киевское направле-
ния в депо «Нахабино» и депо 
«Апрелевка». Руководство 
ЦППК заявляет, что депо «Наха-
бино» к концу года будет полно-
стью укомплектовано новыми 
электричками. В общей сложно-
сти там, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе Московской же-
лезной дороги, обслуживается 
31 поезд. 

ДОРОГИ Стройка на шоссе Энтузиастов вышла 
на финишную прямую

Хорды против пробок
Сергей Бабкин

Д
о конца года завершатся 
крупнейшие дорожные 
стройки востока Москвы. 

Мэр Сергей Собянин заявил об 
этом, осмотрев вчера сложней-
ший участок автострады на Шос-
се Энтузиастов. 

Строящаяся Северо-Восточ-
ная хорда, как уже сообщала 
«РГ», к 2020 году должна соеди-
нить пять вылетных трасс: Ал-
туфьевское, Дмитровское, Из-
майловское, Щелковское и От-
крытое шоссе. Дорога будет ско-
ростной и бессветофорной. Как 
отмечают в комплексе градо-
строительной политики и стро-
ительства, магистраль сократит 
время в пути между севером и 
востоком на 15% и на четверть 
разгрузит МКАД. Хорда заберет 
на себя огромный поток с шоссе 
Энтузиастов и пустит его по 
территориям бывших промзон.

Участок, который проин-
спектировал Собянин, самый 

сложный. Он соединяет Измай-
ловское шоссе и шоссе Энтузиа-
стов, а чуть дальше запроекти-
рована развязка с Четвертым 
транспортным кольцом, кото-
рое в свое время недостроили. 
«Мы ведем речь о целом ком-
плексе из 15 эстакад, — подчер-
кнул глава города. — В этом году 
сложнейшие работы заканчива-
ются, так что на шоссе Энтузиа-
стов, на Перово и ряде других 
прилегающих улиц ситуация в 
корне поменяется». 

Заместитель генерального 
директора компании-подрядчи-
ка Андрей Струк подтвердил, 
что работы должны завершить-
ся к концу года. Уже в июне уча-
сток шоссе Энтузиастов, пере-
гороженный для стройки, от-
кроют для полноценного движе-
ния. Далее строители закончат 
связку магистрали с проспек-
том Буденного и Перовской ули-
цей, а осенью приступят к бла-
гоустройству.

Проехать по хорде, как толь-

ко она будет полностью готова, 
можно будет от платной дороги 
Москва — Санкт-Петербург с за-
падной стороны Октябрьской 
железной дороги вдоль Малого 
кольца МЖД. Выведет она на 
восточный сегмент МКАД, к 
развязке с магистралью Вешня-
ки — Люберцы. Северный уча-
сток уже запущен, а остальные 
строятся либо проектируются. 
Еще определяется, как точно 
пройдет дорога между Ярослав-
ским и Открытым шоссе.

— Кроме этой трассы в столи-
це сейчас возводятся сложней-
шие инженерные сооружения, 
дороги, подземные тоннели, 
эстакады, путепроводы через 
железную дорогу, пешеходные 
переходы надземные и подзем-
ные, — отметил мэр. — Идут рабо-
ты, в частности, по реконструк-
ции Калужского шоссе и строи-
тельству Северо-Западной хор-
ды. Плюс локальные объекты. В 
общей сложности Москва полу-
чит более 100 км новых дорог.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
15.06.2017 г., понедельник—четверг, с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, заказ-
чик) и Администрация города Норильска (участник процесса) изве-
щают о проведении общественного обсуждения с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) материа-
лов проектной документации по объекту: «ПООФ. НОФ. Строи-
тельство третьего поля хвостохранилища «Лебяжье», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: санкционированное размеще-
ния промышленных отходов, образующихся в процессе произ- 
водственной деятельности обогатительного производства  
ПАО «ГМК «Норильский никель», на хвостохранилище, обустроен-
ном в соответствии с требованиями природоохранного и санитарно-
эпидемиологического законодательства.

Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель» (Заполярный филиал), 663302, Красноярский край, г. Норильск, 
пл. Гвардейская, д. 2.

Срок проведения общественного обсуждения, место доступности 
материалов оценки воздействия на окружающую среду: 663300, город 
Норильск, ул. Нансена, д. 5, стр. 1, Проектный офис по реализации про-
ектов обогащения ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», каб. 410.

Срок проведения общественного обсуждения: 1 календарный 
месяц.

Время для обращения: с 29.05.2017 по 29.06.2017, с 9.00 до 17.00 
местного времени.

Дата и место проведения общественных обсуждений:  29 июня 
2017 г. в 18.00 по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Севасто-
польская, д. 7 (конференц-зал).

Форма и место представления замечаний и предложений: 
принимаются в письменном виде в месте ознакомления с материалами 
и/или в месте проведения слушаний.

Ответственные организаторы от заказчика: Ивлева Марина 
Федоровна — начальник отдела инжиниринга, проектного контроля 
и отчетности Проектного офиса по реализации проектов обогащения 
ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», тел.: (3919) 25-39-10.

Орган от Администрации города Норильска, ответственный 
за проведение общественного обсуждения: Управление городско-
го хозяйства Администрации города Норильска.
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Извещение
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» объявля-

ет о начале процесса общественных обсуждений следующей проектной 
документации «Эксплуатационные скважины ПБ-406, ПБ-409, 
ПБ-410, ПБ-411, ПБ-412, ПБ-414, ПБ-415, ПБ-417 с пятиколон-
ной конструкцией на Пильтунском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения» (группа 15).

Проектная документация содержит материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: Компания «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.» с 1999 года ведет освоение лицензионных 
участков Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсатных мес-
торождений на северо-восточном шельфе о. Сахалин. Результаты освое-
ния месторождений изменили представление о строении продуктивного 
резервуара, что повлекло за собой необходимость внесения изменений 
и уточнений в ранее утвержденные типовые конструкции скважин.

Наименование и адрес заказчика: компания «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.», 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинс-
кого, д. 35, тел: +7 (4242) 66-20-00, факс: +7 (4242) 66-28-08,  
эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Органы, ответственные за организацию общественных обсуж-
дений:

—  в г. Оха, Администрация МО «Городской округ Охинский»,  
694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д.13.  
Тел./факс: 8 (42437) 50200, эл. почта: meriya@okha.dsc.ru;

—  в пгт. Ноглики, Администрация МО «Городской округ Ногликс-
кий», 694450, Сахалинская обл., пгт. Ноглики, ул. Советская, д.15. 
Тел./факс: 8 (42444) 91178, эл. почта: adm@nogliki-adm.ru.

Наименование и адрес разработчика проектной документации:  
ООО «НПК «НефтеБурГаз», 117420, г. Москва, ул. Наметкина, д.14, кор.2, 
тел./факс: (495) 627-36-10), эл. почта: info@nefteburgaz.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных и обществен-
ные слушания.

С проектной документацией, включая материалы ОВОС, мож-
но ознакомиться с 26 мая по 26 июня 2017 года в общественных при-
емных, размещенных:

— в  г. Оха по адресу: Сахалинская область, Охинский район, г. Оха, 
ул. Ленина, д.17 (МБУК Охинская районная библиотека), режим 
работы общественной приемной: понедельник — пятница  
с 11.00 до 19.00, суббота, воскресенье с 11.00 до 18.00;

—  в пгт. Ноглики по адресу: Сахалинская область, пгт. Ноглики,  
ул. Пограничная, д.5А (МБУК Ногликская районная центральная 
библиотека), режим работы общественной приемной: вторник 
— воскресенье с 11.00 до 19.00, понедельник — выходной.

Также проектная документация будет доступна для ознакомления 
по адресам:

—  в читальном зале Сахалинской областной универсальной библиоте-
ки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, д.78;

—  н а  и н т е р н е т - с а й т е  к о м п а н и и  « С а х а л и н  Э н е р д ж и »  
www.sakhalinenergy.ru.

Общественные слушания состоятся:
— в г. Оха — 04 июля 2017 года в 11.00 по адресу: Сахалинская обл., 

Охинский район, г. Оха, ул. Ленина, д.17 (читальный зал МБУК Охинской 
районной библиотеки);

— в пгт. Ноглики — 06 июля 2017 года в 11.00 по адресу: Сахалин-
ская обл., пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д.5А (читальный зал МБУК 
Ногликской районной центральной библиотеки).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей заместителей предсе-

дателя районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— заместитель председателя суда – 1 должность;
— мировых судей —1 должность;
Чертановский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-

ные должности заместителей председателя районных судов и миро-
вых судей судебных участков города Москвы принимаются до 
31.05.2017 г. в понедельник, четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов 
по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: 691-55-41.

ДОСЬЕ «РГ»

Эксперт по киберпреступлениям Артем  Хворостовский даже выделил «Топ-5»  

киберпреступлений такого рода.

1. «Троян» для банка. Осенью 2009 года многие вкладчики банков Германии 

были удивлены, когда обнаружили, что баланс на их счетах равен нулю. Причи-

ной всему оказался банковский троян URLzone, запущенный с территории Укра-

ины. Хакеров, создавших его, обнаружить не удалось, а вот немецкие граждане  

лишились 300 тысяч евро.

2. Крах виртуального банка Ginko. Это банк, созданный в виртуальном мире 

Second Life. Около 18 тысяч человек потеряли порядка 800 тысяч долларов. По 

официальной версии, банк обанкротился из-за того, что в Second Life были за-

прещены азартные игры и началось массовое закрытие счетов пользователей. 

А кто не успел забрать деньги со своих счетов, тот опоздал. 

 Еще - махинация через сервис Apple — iTunes. Суть этой аферы заключается в 

том, что мошенники записали несколько композиций, после чего выставили их 

на продажу на Amazon и iTunes Store за символическую плату. Все, кто делал по-

купки этих мелодий с помощью кредитных карт, лишились сбережений. Ущерб 

— 750 тысяч долларов.

3. Атака на банк Nordea. Клиенты банка получили на свою электронную почту 

сообщения якобы от администрации о необходимости установки программы, 

которая защитит их от спама и атак из Интернета. Многие так и поступили. В ре-

зультате чего вместе с программой на их компьютеры проник «троян», укравший 

номера их кредиток, счетов, а также пароли и коды доступа к ним. Ущерб — 1,1 

миллиона долларов. 

4. Взлом Citibank. Были взломаны банкоматы этого крупнейшего международ-

ного банка, хакеры получили доступ к пин-кодам кредиток клиентов. Было укра-

дено более 2 миллионов долларов. Хакеры были арестованы. 

5. Атака по Wi-Fi. Хакеры подсоединились с помощью беспроводного Интерне-

та к системе безопасности компании CardSystems Solutions. Были получены 

данные более чем 40 миллионов владельцев кредитных карточек. После этого 

данные стали продаваться на русских и американских сайтах. 

Хакеры при помощи 
скрытых смс-
команд переводили 
деньги на заранее 
подготовленные 
счета 

ЖКХ В Москве начали отключать горячую воду

Пошла пора 
горячая

Сергей Жуков

В 
Москве в жилых домах 
вчера все-таки начали 
отключать горячую 
воду и готовиться к но-
вому отопительному 

сезону. Из-за прохладной погоды 
старт профилактических работ 
пришлось откладывать дважды. 
Обновленный график отключе-
ний уже появился на сайте Мо-
сковской объединенной энерге-
тической компании (МОЭК).

Как сообщили в пресс-службе 
организации, отключения этим 
летом коснутся около 71 тысячи 
зданий, в том числе 33 тысячи 
жилых домов. Без горячей воды 
горожанам придется посидеть не 
больше десяти дней, обещают 
энергетики. За это время прой-
дут гидравлические испытания, 
отремонтируют и проверят тру-
бы с оборудованием. Зимой за 
счет этого серьезных аварий уда-
лось избежать и горячую воду не 

отключали, говорят в компании. 
Краны в московских домах будут 
«высыхать» по очереди. Узнать, 
когда и на сколько, можно на сай-
те — hotwater.moek.ru. Для этого 
нужно ввести свой адрес. Если в 
списке вашего дома нет, значит, 
горячим водоснабжением и ото-
плением здания занимается дру-
гая компания. Контакты можно 
узнать в управе района или пре-
фектуре.

Информация о сроках отклю-
чения периодически обновляет-
ся, поэтому москвичам советуют 
иногда заглядывать на сайт и пе-
репроверять данные. Некоторым 
москвичам делать этого не при-
дется — в более чем 3 тыс. домах 
отключать воду не планируют. 
Новые системы водоснабжения 
это позволяют. Завершится сезон 
отключений 25 августа.

Отключение горячей воды в 

этот раз, напомню, началось по-
зже обычного. Профилактиче-
ские работы планировали начать 
10 мая, но из-за холодной погоды 
их пришлось отложить до 15-го 
числа. Позже срок снова перене-
сли. Природа внесла свои кор-
рективы и в отопительный сезон. 
Батареи стали холодными в нача-
ле мая, поскольку воздух быстро 
прогрелся до 20 градусов. Но с 
резким похолоданием отопление 
вернулось в жилые дома, детса-
ды, школы и больницы. Сейчас 
его снова выключили.

По прогнозам синоптиков, в 
город наконец идет долгождан-
ное тепло, а вместе с ним дожди и 
грозы. Сегодня днем в Москве 
ожидается от 17 до 22 градусов 
тепла, в среду до 23, а к выход-
ным дням немного похолодает — 
столбики термометров опустят-
ся до плюс 11—16 градусов.

Без горячей воды жителям москов-
ских домов придется посидеть не 
больше десяти дней.

Акцент

 Отключение воды этой 
весной откладывали 
два раза. Старту профилак-
тических работ помешала 
холодная погода 

ПРАЗДНИК

Фестиваль 
национальных 
культур 
Москвы 
финиширует 
на Воробьевых 
горах

ЗАГЛЯНИ 
НА «ОГОНЕК»

Александр Гвардис 

ДЕТСКИЙ фестиваль нацио-
нальных культур «Мой дом — Мо-
сква», стартовавший еще прош-
лой осенью, завершится 1 июня 
большим гала-концертом в пар-
ке Дворца пионеров на Воробье-
вых горах.

По словам главы столичного 
департамента национальной по-
литики и межрегиональных свя-
зей Виталия Сучкова, большой 
фестиваль идет с сентября прош-
лого года. Его посвятили 75-ле-
тию битвы за Москву и 80-летию 
Дворца пионеров. Праздник ре-
шили провести сами диаспоры. 
Мол, нужно познакомить детей с 
культурой разных народов, про-
живающих в Москве.  О своих 
традициях рассказали корейцы, 
гагаузы, армяне, грузины, тата-
ры, греки, казахи, белорусы, осе-
тины и русские. К диаспорам на 
«огонек» заглянули более 7 тыс. 
человек. Праздниками фести-
валь не ограничился. Детские на-
циональные коллективы участ-
вовали в конкурсах, ради чего 
все и затевалось. Жюри оценива-
ло ребят в нескольких номина-
циях. Выбирали лучшие костю-
мы, танцы, песни... Таланты по-
казали около 2 тыс. учащихся 
московских школ. Победителей 
наградят на Воробьевых горах. 
Именно там, около Дворца пио-
неров, в Международный день 
защиты детей состоится боль-
шой гала-концерт с фейервер-
ком и хороводом дружбы. Северо-Восточная хорда к 2020 году соединит пять вылетных магистралей. 
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МНЕНИЕ Что важнее: 
сокращать дефицит 
бюджета или наращивать 
инвестиции

Обратная 
сторона 
бережливости

Елена Устюжанина

МИНФИН представил проект поправок в Закон «О фе-
деральном бюджете на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов».

Кардинальных изменений и резких движений в бюд-
жетной политике нет — решения продиктованы имеющи-
мися возможностями и политическими приоритетами. 
Новации же касаются корректировки бюджетных пара-
метров текущего, 2017 года.

Так прогноз по инфляции снижен на 0,2%, с 4 до 3,8%. 
Общий объем доходов федерального бюджета повышен 
до 14,6 триллиона рублей вместо планировавшихся ра-
нее 13,5 триллиона рублей — рост почти на 8,5%. Объем 
расходов предлагается увеличить с 16,24 до 16,56 трил-
лиона рублей (рост почти на два процента по сравнению 
с действующим законом о бюджете).

Минфин радикально пересмотрел прогноз по дефици-
ту бюджета на 2017 год. Теперь, следует из поправок, он 
может составить не 3,2% ВВП, а только 2,1% ВВП (сни-
жение с 2,75 до 1,92 триллиона рублей, или на 30,1%).

В проекте поправок также уменьшены предельные 
суммы внутреннего и внешнего государственного долга, 
суммы государст-
венных гарантий по 
внешнему и вну-
треннему долгу. Кро-
ме того, в новом ва-
рианте закона о бюд-
жете сжата сумма 
бюджетных ассигно-
ваний, направляе-
мых на погашение 
государственных 
ценных бумаг Рос-
сийской Федерации, 
номинальная стои-
мость которых ука-
зана в иностранной валюте, но увеличена на 37,5% сум-
ма бюджетных ассигнований, направляемых на погаше-
ние кредитов иностранных государств.

В целом можно выделить следующие тренды бюджета. 
Это очередное увеличение расходов на оборону посред-
ством добавления нескольких новых секретных прило-
жений и субсидий для компаний, участвующих в выпол-
нении соответствующих программ. 

Заметное внимание в бюджетных планах уделяется 
продвижению имиджа России в виде дополнительных 
расходов на подготовку престижных международных со-
ревнований — выделено 5 миллиардов рублей на реализа-
цию инвестиционных проектов по строительству и ре-
конструкции объектов капитального строительства в 
рамках проведения чемпионата мира по футболу в 
2018 году. 

Можно сказать, традиционно бюджет реагирует на 
потребности транспортной логистики в столице, и в этот 
раз установлена возможность направления в уставный 
капитал РЖД дополнительных средств в объеме 9 милли-
ардов рублей на строительство дополнительных остано-
вочных пунктов Московской железной дороги. А вот суб-
сидии из федерального бюджета в пользу бюджетов 
субъектов Федерации на возмещение части затрат на со-
здание инфраструктуры индустриальных парков и тех-
нопарков уменьшены на 29%. 

На первый взгляд, основные параметры бюджета 
улучшаются: растет доходная часть, уменьшается бюд-
жетный дефицит, возрастает величина Резервного фон-
да. К наиболее оптимистичным факторам относится 
укрепление рубля и снижение инфляции. Но это, к сожа-
лению, не панацея от всех бед. 

В прошлом году страна столкнулась с падением реаль-
ных доходов населения почти на 6%, сокращением роз-
ничного товарооборота на 5,2%, внешнеторгового оборо-
та — на 13%. И хотя показатели предыдущих лет, когда 
рубль оказался менее устойчивым, были печальнее (доля 
России в мировом ВВП сократилась с 2,9% в 2013 году до 
1,7% в 2016-м, реальные располагаемые доходы за 2013—
2016 годы снизились на 13%), сегодня думать нужно о 
другом: об инвестициях — без них не может быть эконо-
мического роста, на который мы так рассчитываем.

Между тем на данный момент фиксируется уменьше-
ние их объема. По заключениям Счетной палаты проис-
ходит планомерное сокращение средств, выделяемых на 
реализацию федеральной адресной инвестиционной 
программы (ФАИП). 

Исключением являлся только бюджет 2015 года. 
В 2013 году объем ассигнований на ФАИП уменьшился на 
9,2% по отношению к 2012 году. В 2014 году сокращение 
по отношению к предыдущему году составило 8%. 
В 2015 году инвестиции увеличились на 21,2% в текущих 
ценах (годовой индекс инфляции в 2015 году составил 
12,9%). В 2016 году расходы на реализацию ФАИП плани-
ровались в размере 91,4% от уровня 2015 года. В 2017 году 
соответствующие расходы, согласно федеральному бюд-
жету, должны составить 97,3 % от уровня 2016 года. 

Предлагаемый бюджет может являться показатель-
ным с точки зрения аккуратного бухгалтера, который 
чтит законы сведения дебита и кредита, добиваясь и со-
кращения дефицита бюджета, и увеличения размера Ре-
зервного фонда... Но в период стагнации от бюджета нуж-
ны совсем иные, управленческие акценты: целевые ори-
ентиры экономической политики государства, механиз-
мы стимулирования экономического роста. А это выде-
ление драйверов роста экономики, создание условий для 
активизации инвестиций. Игнорирование таких рычагов 
в бюджетной политике — стратегическая ошибка, кото-
рая может привести к точке невозврата в будущем. 

Об авторе: Елена Устюжанина, доктор экономических наук, 
завкафедрой экономической теории
РЭУ им. Г.В. Плеханова.

ПРОЕКТ На Дальнем Востоке появится фонд развития и внедрения высоких технологий

Подгоняя инновации
Елена Березина

Н
а Дальнем Востоке будет 
создан новый институт 
развития. В регионе поя-

вится Дальневосточный фонд 
развития и внедрения высоких 
технологий.

Сегодня доля высокотехноло-
гичной продукции в структуре 
дальневосточного ВРП менее 15 
процентов. Ускорить развитие 
инноваций и расширить внедре-
ние передовых технологий в ре-
гионе должен новый фонд. «Он 
обеспечит доступное финанси-
рование дальневосточным расту-
щим компаниям, развивающим 
актуальные и перспективные 
технологии, продукты и услуги, — 
рассказал «РГ» глава Фонда раз-
вития Дальнего Востока (ФРДВ) 
Алексей Чекунков, — в том числе 
связанные с трансфером техно-
логий из-за рубежа, расширени-
ем и модернизацией производст-
ва технологичной продукции».

В создании новой структуры 
поучаствуют ФРДВ, «Роснано» и 
РВК. На первом этапе объем фонда 
составит пять миллиардов рублей.

«На Дальнем Востоке уже есть 
современные предприятия с се-
рьезными наработками в высо-
котехнологичных отраслях. Пока 
их относительно немного, и наша 
задача — с помощью новых ин-
струментов помочь им в расши-
рении деятельности, используя 
рычаги государственных инсти-
тутов развития, привлечь допол-
нительный капитал в перспек-
тивные проекты», — отметил ви-
це-премьер, полпред президента 
РФ в ДФО Юрий Трутнев.

ФРДВ уже сформировал пор-
тфель из 27 перспективных проек-
тов в различных отраслях высоко-
технологичной промышленности. 
Среди них: проекты по созданию 
грузовых и промышленных бес-
пилотников, пассажирских дро-
нов, разработке программного 
обеспечения, искусственного ин-
теллекта, навигационных продук-
тов, радиопоглощающих материа-
лов, устойчивых к механическим 
повреждениям и экстремальным 
климатическим условиям. «В бли-
жайшее время этот список будет 
расширен. Также прорабатывает-
ся вопрос формирования на базе 

действующих или создаваемых 
производственных предприятий 
научно-исследовательских техно-
логических «полигонов» для отра-
ботки новейших технологий», — 
сообщил Чекунков.

Также фонд поддержит про-
рывные, инновационные проек-
ты (включая нанотехнологиче-
ские и проекты Национальной 
технологической инициативы), 
будет участвовать в создании ак-
селераторов и инкубаторов.

«У многих людей Дальний 
Восток ассоциируется с традици-
онными отраслями — рыболовст-
вом, добычей полезных ископае-
мых, туризмом. Между тем на ог-
ромной территории, которая за-
нимает почти треть страны, по-
мимо природных богатств имеет-
ся еще и внушительный задел в 
целом ряде высокотехнологич-
ных отраслей: авиастроении и 
космических технологиях, атом-
ной энергетике, биотехнологиях, 
робототехнике, добыче полезных 
ископаемых, информационных 
технологиях, альтернативных 
источниках энергии», — говорит 
глава ФРДВ.

«С помощью фонда мы рас-
считываем сложить зачастую 
разрозненные высокотехноло-
гичные наработки, сфокусиро-
вать умы и энергию их инициато-
ров, обеспечить финансовый ры-
чаг для дальнейшего масштаби-
рования прорывных проектов», 
— пояснил собеседник «РГ». На 
первом этапе объединив ресурсы 
институтов развития. На втором 
планируется привлечь частный 
капитал — в том числе от азиат-
ских инвесторов, которые прояв-
ляют интерес к ряду перспектив-
ных проектов.

Новый механизм станет важ-
ным шагом, дополняющим уже 
реализуемые государством про-
граммы, направленные на созда-
ние на российском Дальнем Вос-
токе максимально комфортных 
условий для развития бизнеса и 
реализации проектов в различ-
ных отраслях. «Дальневосточные 
таланты получат уникальную воз-
можность «упаковать» интере-
сные и перспективные разработ-
ки в коммерческую оболочку, по-
лучить доступ на глобальный ры-
нок», — уверен Алексей Чекунков.

Продовольствие За рубежом нашу гречку готовы покупать вместе с шелухой. 
В минсельхозе рассказали о видах на урожай и возможностях экспорта

И себе, и людям
Алена Узбекова

Р
усская гречка набирает 
популярность за рубе-
жом, рассказал в ин-
тервью «Российской га-
зете» директор Депар-

тамента растениеводства, меха-
низации, химизации и защиты 
растений Петр Чекмарев. При-
чем хотят покупать не только 
крупу, но и шелуху от зерен. Ее 
используют в качестве наполни-
телей, производят лекарствен-
ные препараты.

А еще Россия начала экспор-
тировать сахар. На повестке дня 
— зарабатывать на сахаре валюту, 
для этого ищутся рынки сбыта.

Что посеешь...
Петр Александрович, проблем с 
семенами картофеля в этом году 
нет? 
ПЕТР  ЧЕКМАРЕВ: Даже, если завтра 
не будет завезено ни одного ки-
лограмма картофеля, страна без 
второго хлеба точно не останет-
ся. И семян у нас достаточно. 
Другой вопрос — чьи они.

Проблемы в семеноводстве 
есть, и не только с картофелем. 
Было время, когда этим планово 
занималось государство, работа-
ли опытные семеноводческие хо-
зяйства при научно-исследова-
тельских институтах. Однако тог-
да не было таких больших площа-
дей посевов, поэтому и потреб-
ность в семенах была ограниче-
на. Сейчас все поменялось.

Хочу обратить внимание на 
то, что семеноводство весьма до-
ходное, перспективное дело. 
Не зря этим занимаются ино-
странные компании и активно 
поставляют нам свой товар. Од-
нако мы, при желании, можем 
сами занять эту нишу. Объем 
рынка семян в России  — более 40 
миллиардов рублей. К счастью, 
наш аграрный бизнес это знает, и 
производство собственных се-
мян ежегодно увеличивается. Од-
новременно снижается импорт. 

Каково соотношение по произ-
водству картофеля на крупных 
агропредприятиях и в личных 
подсобных хозяйствах?
ПЕТР  ЧЕКМАРЕВ: Крупные фермеры и 
сельхозпредприятия производят 
примерно 22 процента всего кар-
тофеля в стране. Остальные 
78 процентов выращиваются в 
личных подсобных хозяйствах, 
в том числе на садовых участках.

Как обстоят дела с севом других 
культур? Можно уже говорить о 
видах на урожай?
ПЕТР ЧЕКМАРЕВ: Пока рано. Но есть 
задачи,  определенные в го-
спрограмме развития сельского 
хозяйства, в ней прописаны все 
индикаторы, основные цифры. В 
этом году предстоит произвести 

не менее 110 миллионов тонн 
зерна в чистом весе. При этом в 
2016 году урожай составил более 
120 миллионов тонн,  хотелось 
бы его повторить. Но урожай за-
висит от погоды и многих других 
факторов, поэтому пока ориен-
тируемся на целевые индикато-
ры госпрограммы. То есть боль-
ше можно, меньше нельзя.

Дефицита любимой культуры — 
гречихи — не будет?
ПЕТР ЧЕКМАРЕВ: С этой культурой 
вообще никаких проблем нет. 
Сейчас у нас даже ее перепроиз-
водство. Внутренняя потреб-
ность в крупе 800—900 тысяч 
тонн, а произвели в прошлом 
году более миллиона.

Хорошо, что гречку распробо-
вали в других странах, ведь рань-
ше мало кто употреблял ее, кро-
ме россиян. Сейчас в покупках 
российской гречки заинтересо-
ваны японцы, китайцы. Причем 
хотят покупать не только крупу, 
но и шелуху от зерен. Ее исполь-
зуют в качестве наполнителей, 
производят лекарственные пре-
параты. Еще китайцы и японцы 
делают из гречихи лапшу, другие 
продукты. Гречиха — очень цен-
ная и полезная культура, кото-
рая, во-первых, имеет хорошие 
питательные свойства, во-вто-
рых, насыщена минеральными 
солями и другими полезными для 
организма элементами.

Сладкий экспорт
Какова структура будущего уро-
жая?
ПЕТР  ЧЕКМАРЕВ: Во-первых, увели-
чена площадь посевов на 523 ты-
сячи гектаров, по сравнению с 
предшествующим годом она со-
ставит 80 миллионов гектаров. 
Если говорить о яровых и ози-
мых, то в этом году озимых чуть 
больше.

Стали больше посевы кукуру-
зы, это самая высокоурожайная 
культура, к тому же мы рассчи-
тываем, что это будет экспор-
тная позиция. Кукуруза востре-
бована на мировом рынке.

Также увеличена площадь под 
сахарную свеклу. Кстати, по этой 
культуре мы достигли необходи-
мого уровня  — 1 миллион 100 ты-
сяч гектаров.

Расширены посевные площа-
ди под сою. Это тоже положи-

тельный момент, поскольку есть 
потребность в этой культуре, как 
внутри страны, так и на экспорт. 
Мы ведь продаем за границу при-
мерно 2,5 миллиона тонн сои и 
соепродуктов. Задача — увели-
чить производство сои хотя бы до 
5 миллионов тонн, а дальше уже и 
планировать до 10 миллио-
нов тонн. Это тот объем, ко-
торый необходим для разви-
тия животноводства и произ-
водства продуктов питания в 
нашей стране. В 2016 году 

сои собрано 3,2 миллиона тонн, 
это рекордный валовый сбор. По 
остальным культурам планы на 
уровне предыдущих лет.

Например, нам достаточно 
посевных площадей подсолнеч-
ника, но надо думать над повы-
шением урожайности этой куль-
туры. Сейчас мы собираем при-
мерно 10 миллионов тонн с 7 
миллионов гектаров. Но, если 
увеличить урожайность подсол-
нечника до 2 тонн с гектара, бу-
дет 14 миллионов тонн.

Подсолнечник стал нашей эк-
спортной позицией?
ПЕТР ЧЕКМАРЕВ: Мы продаем за гра-
ницу более 2,5 миллиона тонн ра-
стительного масла. И нет задачи 
продавать сырье, потому что есть 
мощности по переработке в пре-

делах 18—20 миллионов тонн. 
А сейчас мы произво-

дим 15 миллионов тонн. Кроме 
того, увеличивается количество 
заводов по переработке маслосе-
мян, поэтому нужно увеличить 
производство сырья.

Кстати, расширить производ-
ство подсолнечника можно не 
только на юге, но и в Централь-
ном и Приволжском федераль-
ных округах, а также в Сибири — 
в Алтайском крае, на юге Омской 
области. Это стало возможным 
за счет новых сортов культуры с 
коротким периодом вегетации.

Вы упомянули сахар. Несколько 
лет назад производители жало-
вались на дефицит перерабаты-
вающих мощностей, говорили, 
что часть урожая свеклы чуть ли 
не гниет на полях.

ПЕТР  ЧЕКМАРЕВ: Такое было. Перера-
ботчики сахара, скажем так, не 
учли «прыть» наших крестьян. 
Но сейчас заводы модернизиро-
ваны, увеличена их мощность. 
В прошлом году был произведен 
рекордный объем сахара — более 
6 миллионов тонн. А это позволя-
ет до 500 тысяч тонн продать за 
рубеж. То есть сегодня у нас пере-
избыток сахара. И сейчас на по-
вестке дня вопрос — зарабаты-
вать на сахаре валюту. Ищем 
рынки сбыта.

Табу на три буквы 
Что с технологиями повышения 
урожайности? По использова-
нию генно-модифицированных 
организмов у Минсельхоза та же 
отрицательная позиция?
ПЕТР ЧЕКМАРЕВ: Мы по-прежнему 
против применения ГМО. Чисто-
та произведенной сельхозпро-
дукции — одно из главных преи-
муществ нашей страны. Кстати, 
потенциал для повышения уро-
жайности огромный и без этого. 
Это целый комплекс вопросов: 
увеличение внесения минераль-

ных органических удо-
брений, повышение пло-
дородия почвы, совер-
шенствование техноло-
гий, обновление техники, 
сокращения сроков посева 
и уборки. Кстати, только 
на одной уборке зерновых 
культур в прошлом году 

мы потеряли в пределах 10 
миллионов тонн зерна из-за 

устаревшего парка сельхоз-
техники. Машины, конечно, 

надо обновлять.

Россия — один из крупнейших 
производителей и экспорте-
ров химикатов для повыше-
ния плодородности почвы. 

При этом у нас вносится в разы 
меньше удобрений, чем за рубе-
жом. И урожайность весьма 
средняя. В чем причина?
ПЕТР ЧЕКМАРЕВ: Во-первых, недоста-
ток средств для покупки мине-
ральных удобрений. Дорогие 
кредиты. У производителей не 
хватает залоговой базы и финан-
совой состоятельности на мно-
гое, в том числе и на удобрения. 
Но впервые в этом году аграрии 
получают кредиты на льготных 
условиях. Кроме того, в этом году 
производители снизили цены на 
удобрения.

Во-вторых, есть особенности, 
связанные с природно-климати-
ческими условиями. В регионах с 
частыми засухами отдача от удо-
брений невысокая.

Будем работать над этим во-
просом. В идеале надо увеличи-
вать объем внесения удобрений 
примерно на 500 тысяч тонн в 
год. Кстати, сейчас производим 
примерно 18 миллионов тонн, а 
вносим около 3 миллионов.

Акцент

 Сегодня доля высокотехноло-
гичной продукции в структу-
ре дальневосточного ВРП 
не достигает и 15 процентов

Акцент

 Зимой огурцы и помидоры 
резко подорожали. Сейчас 
«тепличники» жалуются, 
что не могут их продать

Думать сегодня 
нужно об инвести-
циях. Без них нет 
экономического 
роста, на который 
мы рассчитываем

ПОЧЕМУ ДОРОЖАЮТ ОВОЩИ

ЦЕНЫ В ПУПЫРЫШКАХ
Минувшей зимой цены на огурцы в Москве поднялись до 500 рублей 
за килограмм. Что это было? У нас не хватает теплиц?
Чекмарев | На рынке бывают такие кратковременные скачки. Зато сейчас «те-

пличники» жалуются, что не могу продать помидоры и огурцы. Значительно вы-

росли собственно производственные мощности. Если в 2013 году валовый сбор 

тепличных овощей составлял 615 тысяч тонн, то в 2016-м уже 840 тысяч тонн. 

Кроме того, за последние четыре года на 600 тысяч гектаров увеличилась пло-

щадь зимних теплиц.

Соответственно, импорт огурцов и помидоров за последние два года резко сокра-

тился. Если мы в 2014 году завозили 778 тонн томатов, то в 2016 году завезли толь-

ко 346 тысяч. По огурцам — в 2014 году было 208 тысяч тонн, а в 2016-м — 87 тысяч.

Ассортимент продукции 
российских аграриев 
очень широк. Это откры-
вает большие возможно-
сти для экспорта. D

E
P

O
S

IT
P

H
O

T
O

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Б
Е

Р
Е

З
И

Н
А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Ю
Л

И
Я

 К
Р

И
В

О
Ш

А
П

К
О



12 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 мая 2017
вторник №109 (7275)

Акценты facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Тема с социологом Ириной Тартаковской

Мы меняемся ролями?
Валерий Выжутович

П
очти социологически 
констатируя и смену 
гендерных ролей под 
натиском прогресса,  
и вымученное равен-

ство полов, Евгений Евтушенко 
напишет в 1968 году: «Какой за-
нятный общества этап,/ коварно 
подготовленный веками:/ муж-
чины стали чем-то вроде баб,/ а 
женщины — почти что мужика-
ми». Один из результатов подоб-
ной эволюции — «Мы женщину 
сместили. Мы ее/ унизили до ра-
венства с мужчиной». С тех пор 
немногое изменилось. Оба пола 
по-прежнему испытывают роле-
вой прессинг, но, несмотря ни на 
что, мужчины все активнее во-
влекаются в семейные дела, а 
женщины массово выходят в об-
щественное пространство. Как 
меняются роли мужчин и жен-
щин в семье и на работе? Можно 
ли свободно выбрать себе гендер-
ную роль? Обсудим тему со стар-
шим научным сотрудником Ин-
ститута социологии РАН, канди-
датом социологических наук 
Ириной Тартаковской. 

От Домостроя уже мало 
что осталось
 — Что происходит с гендерными 
ролями? Почему они меняются и 
с чем это связано?
 — Изменение гендерных ролей  
началось еще в первые годы ХХ 
века, и  оно продолжается. Это 
связано с массовым выходом 
женщин на рынок труда во всех 
развитых странах. Сейчас к это-
му подключились и многие стра-
ны развивающиеся. Наблюдает-
ся очень высокая женская заня-
тость. А если женщина зараба-
тывает сама, она уже гораздо 
меньше подвержена влиянию 
традиционных семейных форм 
власти над ней. Это с одной сто-
роны. А с другой, у нее появля-
ются новые вызовы: она должна 
каким-то образом устанавли-
вать баланс между своей рабо-
той и семейными обязанностя-
ми. Помимо женщины и членов 
ее семьи в этом активно участ-
вует государство, социальные 
институты, идеология, рели-
гия… Хотя секуляризация обще-
ства в России и Европе, начавша-
яся в ХХ веке, размыла религи-
озные представления о том, что 
положено женщине и что — муж-
чине. Точно так же исчезла об-
щая идеология, которая бы чет-
ко, однозначно распределяла 
гендерные роли. Добавьте к это-
му  сексуальную революцию 60—
70-х годов, которая тоже раскре-
постила женщину — даже чисто 
технически, с появлением кон-
трацептивов. Эти процессы про-
должаются и в XXI веке.

 — Они общемировые?
 — Да.

 — В какой мере российскому об-
ществу удается вписаться в них? 
Вековые устои — Домострой, на-
пример, —  этому не препятству-
ют?
 — От Домостроя уже мало что 
осталось. Россия пережила опыт 
радикальной модернизации со-
ветского типа. И эта модерниза-
ция предложила совсем новую 
гендерную политику, которая не 
имела никаких аналогов в исто-
рии.  Государство взяло на себя 
эмансипацию женщин. Женщи-
ны получили равные с мужчина-
ми права, гарантированные Кон-
ституцией. Более того, была раз-
работана гендерная политика, 
которая наделяла женщин мно-
гими ресурсами, прежде всего 
образовательными — в 30-е годы 
существовали квоты для гаран-
тированного поступления жен-
щин в вузы, особенно в техниче-
ские, потому что были нужны 

инженеры. Женщин втягивали  в 
общественное производство. По-
следняя волна эмансипации про-
катилась в 60—80-е годы. Кроме 
того, с послевоенных времен 
доля женщин с высшим образо-
ванием у нас стабильно выше, 
чем доля мужчин.  Главная роль 
советской женщины — работаю-
щая мать. Советская женщина 
должна была работать и однов-
ременно выполнять свои мате-
р и н с к и е  о б я за н н о ст и .  В с е 
остальное было не так важно. С  
мужем она могла жить, могла не 
жить, могла пожаловаться на 
него в партком. Мужчина взамен 
получал почти исключительный 
доступ к публичной власти. Жен-
щин же в советские времена во 
власти было очень мало, бук-
вально единицы.

Женщин во власти должно 
быть больше
  — А сегодняшнее участие жен-
щин во власти — оно каково, на 
ваш взгляд?
— Оно по-прежнему достаточно 
низкое на фоне развитых стран, 
но оно потихонечку растет. Появ-
ляется все больше женщин на за-
метных экономических, полити-
ческих позициях. Ольга Голодец, 
Вероника Скворцова, Ольга Ва-
сильева, Эльвира Набиуллина…

 — Двое из названных вами жен-
щин отвечают в правительстве 
за те или иные подразделения со-
циального блока, а Голодец — за 
весь этот блок. Но так и прежде 
было. В системе российского го-
суправления женское предста-
вительство ограничивалось сфе-
рами культуры, образования, 
здравоохранения. Еще не было 
случая, чтобы женщина возглав-
ляла министерство финансов 
или иностранных дел.
— Это правда. Но у нас есть и 
власть законодательная, а в ней — 
такие заметные фигуры, как Ва-
лентина Матвиенко, Ирина Яро-
вая, Елена Мизулина… Но для 
того чтобы женщин во власти 
стало заметно больше, должны 
произойти системные политиче-
ские изменения. Должна поя-
виться конкурентная политика, 
которая выведет на сцену новых 

людей. В их числе наверняка бу-
дут и женщины. 

 — Вы говорите, что женщин во 
власти мало? А сколько надо? 
Сколько будет «в самый раз»? 
 — Их должно быть больше хотя 
бы потому, что они в России со-
ставляют большую часть населе-
ния. Это высокообразованная 
группа. Это люди, которые игра-
ют важную роль во всех процес-
сах — экономических, семейных 

и прочих. Почему они должны 
быть недопредставлены во влас-
ти? В Европе, например, гораздо 
больше женщин участвуют в го-
суправлении.

 —  Значит, в кадровой политике у 
нас по-прежнему сильна совет-
ская традиция?
 — Да, здесь сохранились некие 
стереотипы. Дело в том, что со-
ветская власть, с одной стороны,  
дала женщинам определенные 
ресурсы, а с другой, она их и ог-
раничила. Эти ресурсы все равно 
были в рамках дозволенного. 
Провозглашалось гендерное ра-
венство, но при этом довольно 
много было неартикулируемого 
традиционализма,  который 
остался по сей день и даже уси-
лился. Сегодня слышны консер-
вативные разговоры, что нам во-
обще не нужно много женщин в 
публичном пространстве, что 
женщина должна самореализо-
вываться в семье и т.п. Но, на-
сколько я могу судить как социо-
лог, на реальное поведение людей 
эти разговоры очень мало влия-
ют. Люди живут себе, как жили.

 — Может ли женщина в России 
восприниматься  общественным 

мнением в качестве претендента 
на президентский пост? 
— Если это будет сильный, яркий 
политик, — почему  бы и нет. 

 — Вы исследовали участие жен-
щин в управлении бизнесом. Ка-
кие результаты получили?
 — Открылась любопытная кар-
тина. Особенно в сравнении с 
моим предыдущим исследова-
нием, которое я проводила в се-
редине 90-х годов. Тогда это 

были индустриальные менедже-
ры, и они не делали карьеру, 
просто так складывались обсто-
ятельства: женщина активно ра-
ботает, и ее начинают продви-
гать, и она примиряется с этой 
ролью, при этом часто испыты-
вая чувство вины перед семьей. 
Я помню интервью Эллы Памфи-
ловой, которая тогда была мини-
стром. Она говорила, что, несмо-
тря на большую занятость, все 
равно гладит рубашки мужу. И 
сетовала, что, к сожалению, не 
может уделять достаточного 
внимания семье. А сейчас моло-
дые девушки-менеджеры, с ко-
торыми я разговаривала, ничуть 
не переживают по этому поводу. 
И в самом корпоративном мире, 
когда речь идет о работе,  не де-
лают большого различия между 
мужчинами и женщинами. Как 
сказал мне один менеджер: «Он 
или она — это нам без разницы. 
Пусть будет хоть оно, лишь бы 
работу тянуло». Мир бизнеса, он 
ведь очень конкурентный. Ему 
нужны высокоэффективные ра-
ботники, гендерная принадлеж-
ность которых не имеет решаю-
щего значения. 

Мужчина уходит в декрет
 — Гендерные стереотипы в отно-
шении мужчин тоже меняются?
— Они меняются гораздо медлен-
нее.

 — Вот, скажем, закон дает равное 
право мужчине и женщине на де-
кретный отпуск. Мужчины часто 
уходят в декрет?
— Практически никогда. 

 — Засмеют?
 — Да,  в массовом сознании муж-
чина, уходящий в декрет, дейст-
вительно выглядит странно. Но 
есть и более серьезная причина: 
мужская зарплата у нас обычно 
выше женской. Поэтому декрет-
ный отпуск в России берет жен-
щина. Думаю, со временем и этот 
стереотип изменится. Среди 
моих коллег, академических ра-
ботников западных, достаточно 
часто в декрет уходят мужчины. 
Только что один мой коллега как 
раз вышел из декретного отпу-
ска. Он преподает в университе-
те, а его жена занята в бизнесе. 
Им было удобнее, чтобы в де-
кретный отпуск ушел он, а не она. 
И в его академической среде это-
му никто не удивился. Надо, что-
бы случаи, когда мужчина уходит 

в декрет, накапливались, и тогда 
они станут привычными. 

 — Что должно произойти, чтобы 
мужчина, выполняющий тради-
ционно женскую работу, воспри-
нимался обществом нормально  
и чтобы сам он был внутренне 
готов к этому?
 — Должна меняться гендерная 
идеология. Сейчас мужчины ис-
пытывают сильное психологиче-
ское давление со стороны обще-
ства, своей семьи. У женщин вы-
бор легитимных ролей значи-
тельно больше. Женщина может 
быть домохозяйкой. Женщина 
может делать карьеру. Женщина  
может сочетать карьеру с семьей. 
И то, и другое, и третье вызывает 
к ней уважение. Девушка-менед-
жер как-то мне говорила, что не 
испытывает чувства вины из-за 
того, что ее ребенком занимается 
няня. Муж тоже спокойно к это-
му относится. 

 — Получается, что процесс до-
стижения гендерного равенства 
идет в России лишь в одну сторо-
ну: женщины активно осваива-
ют традиционно мужские роли, 
но мужчины в женских ролях 
пока не очень-то блистают. 
 — Здесь тоже что-то уже меняет-
ся, но очень медленно. Потому 
что необходимой идеологиче-
ской и культурной поддержки 
мужчины не получают. Чтобы 
произошли известные измене-
ния с женщинами, потребова-
лось феминистское движение. 
Левое движение тоже разделяет 
пафос равенства. Например, в ле-
вом движении есть программа, 
направленная на эмансипацию 
мужчин, но она недостаточно 
сильная и недостаточно внятная. 
И тому есть простое объяснение: 
при всей сложности мужской 
гендерной роли эта роль — приви-
легированная. В  России, к при-
меру,  есть некая организация, 
которая называет себя «Мужское 
движение». Но это чисто интер-
нетный феномен, и это очень 
консервативная повестка. Они 
считают, что в России победил 
феминизм и что женщины совсем 
отбились от рук. Это движение 
откровенно женоненавистниче-
ское. Оно не про то, чтобы снять 
ограничения с мужчин. Оно про 
то, чтобы все было как раньше, 
по-домостроевски. 

 — В чем-то участников этого дви-
жения можно понять. При разво-
де суд,  как правило,  оставляет 
ребенка матери, даже если та, 
мягко говоря, не образец благон-
равия.  
— Сейчас уже не обязательно. Но, 
конечно, такая инерция есть.

 — Точно так же выносит свой 
вердикт суд кумушек на лавочке. 
Муж бросил жену — подлец! 
Жена ушла от мужа — правильно! 
— Массовое сознание все же 
очень неоднородно. В Интернете 
высказываются разные точки 
зрения. Кстати, сочувствия к 
мужчинам очень много. То есть 
нельзя сказать, что есть какая-то 
однозначная идеологическая 
установка, которая не позволяет 
изменить гендерное поведение. 
Кроме того, тот ущерб, который 
мужчины терпят от своей слож-
ной гендерной роли, он связан с 
получением определенных при-
вилегий. Поэтому у большинства 
мужчин нет интереса что-то 

принципиально менять. Ведь при 
всем при том материальные ре-
сурсы по-прежнему в их руках, 
властные — тоже. Но мужчине 
очень трудно —  во всяком случае 
труднее, чем женщине — устро-
иться на «женскую» работу. 

 — Фильм «Усатый нянь» сегодня, 
вы считаете,  был бы невозможен?
 — Сегодня  мужчину воспитате-
лем в детский садик вообще не 
возьмут! Он будет подозреваться 
черт-те в чем. А, с другой сторо-
ны, много ли мужчин хочет рабо-
тать в детском саду? Зарплата 
воспитателя детского сада уж 
точно не «мужская».  Хотя дис-
криминация по отношению к 
мужчине, которого не берут в 
детский сад воспитателем,  со-
вершенно очевидна. 

Гендерное равенство 
должно обеспечиваться 
государством   
 — Государство должно проводить 
какую-то гендерную политику?
— Государство прежде всего прово-
дит определенную социальную 
политику. А социальная политика 
сильно влияет на гендерные отно-
шения. Сама по себе идея, что 
можно вернуться к какой-то тра-
диционной, консервативной мо-
дели и таким образом повысить 
рождаемость, на мой взгляд, ил-
люзорна. Чтобы повысилась ро-
ждаемость, можно платить более 
высокие пособия, чтобы привя-
зать женщин к дому. А можно со-
здать, как это было в советское 
время, доступную систему дет-
ских садов. Это будет другое реше-
ние. Я знаю европейский опыт та-
кого рода, он гораздо более дейст-
венный. Потому что современные 
женщины в основном хотели бы 
сочетать работу и материнство. 

 — В Госдуме давно  разработан 
закон о гендерном равенстве. Но 
он не принят. Почему, как вы ду-
маете?
 — Полагаю, потому, что сильна 
инерция консерватизма. 

 — Равенство полов закреплено  
Конституцией. Зачем еще нужен 
какой-то специальный закон?
 — Какие-то вещи должны быть де-
тально прописаны. Равенства не 
будет, если нет юридических меха-
низмов, позволяющих реально 
предотвращать семейное насилие, 
пресекать дискриминацию при 
приеме на работу. Такие законы 
приняты практически во всех 
странах СНГ, включая централь-
ноазиатские. В Казахстане, напри-
мер, такой закон  неплохо работа-
ет. Там в каждом министерстве 
есть чиновник, отвечающий за 
гендерное равенство. Есть в Казах-
стане и хорошая программа борь-
бы с семейным насилием, которая 
позволяет жертве обращаться в 
специальные кабинеты. Мы тоже 
могли бы кое-что сделать в этом 
направлении. Наше государство 
должно обеспечить своим гражда-
нам гендерное равенство, понима-
емое как максимально полную са-
мореализацию каждого человека, 
будь то мужчина или женщина. От 
этого Россия только выиграет. 

Командир эсминца ВМС США USS 
Porter капитан второго ранга 
Андрия Слау — именно она отдала 
приказ о ракетной атаке 
по сирийской авиабазе Шайрат.

Акцент

 Надо, чтобы случаи, когда 
мужчина уходит в декрет, 
накапливались, и тогда они 
станут привычными

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Ирина Тартаковская — российский 
социолог, сотрудник Института 
социологии РАН. Родилась в Сама-
ре, окончила исторический фа-
культет Самарского университе-
та, потом аспирантуру в НИИ 
культурологии в Москве. Занима-
ется гендерными исследованиями, 
исследованиями социальной мо-
бильности, изучением рынка тру-
да, преподает в Государственном 
университете гуманитарных 
наук. Автор курса лекций по ген-
дерной социологии и нескольких де-
сятков научных статей, опубли-
кованных в российских и западных 
академических журналах. 15 лет 
преподавала на курсах повышения 
квалификации социологов и препо-
давателей социологов на Высших 
социологических курсах в Москве и 
в Казани. Была консультантом 
нескольких документальных 
фильмов, посвященных гендерным 
проблемам, в России и странах 
СНГ. Была научным директором и 
преподавателем нескольких меж-
дународных летних школ.

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 

1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Чароен Покпанд 
Фудс (зарубежные инвестиции)», сокращенное название 
ООО «СПФО», совместно с администрацией муниципаль-
ного образования муниципального района «Дзержинский 
район», Калужской области, объявляет о проведении об-
щественных обсуждений проекта «Свиноферма на 3000 го-
лов» (реконструкция), включающей материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Местоположение объекта: Калужская область, Дзер-
жинский район, д. Плюсково. 

Почтовый адрес объекта: 249703, Калужская область, 
Дзержинский район, д. Плюсково.

Цель проведения общественных обсуждений:
Информирование общественности об экологических 

последствиях намечаемой хозяйственной деятельности с 
целью выявления общественных предпочтений и их учета 
в процессе оценки воздействия.

Цель планируемой деятельности:
Создание образцового хозяйства на базе современных 

технологий с применением прогрессивных решений оте-
чественной науки и опыта зарубежных стран. Основная за-
дача — распространение накопленного опыта в Калужской 
области при восстановлении сельскохозяйственного произ-
водства высококачественного мяса для обеспечения продук-
тами питания населения области, организация обеспечения 
потребностей населения в экологически чистом высокока-
чественном отечественном продукте питания: мясо.

Проектная мощность свинофермы — 16 500 голов в год 
(поросят-отъемышей).

Создание рабочих мест — 18.
Заказчик проекта: ООО «СПФО»
Адрес: 140500, Московская область, г. Луховицы,  

ул. Пушкина, 8-й км. 
Тел.: 8 (496) 636-12-55, факс 8 (496) 636-19-24.
 Орган, ответственный за организацию обществен-

ного обсуждения:
Администрация МО МР «Дзержинский район».
Адрес: 249832, Калужская область, г. Кондрово, пл. Цен-

тральная, 1. 
Общественные обсуждения организуются:
— в форме слушаний 28.06.2017 г. в 17.00 в здании Адми-

нистрации МО МР «Дзержинский район»;
— в форме опроса в течение 30 дней с момента опубли-

кования уведомления в официальных муниципальных, об-
ластных и федеральных СМИ. 

Форма общественного обсуждения — слушания.
С момента опубликования настоящего уведомления до 

окончания общественных обсуждений с проектной доку-
ментацией можно ознакомиться в здании администрации 
МО МР «Дзержинский район».

Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменно, в форме опросного листа, представ-
ляемого по почте, факсу, электронно в адрес Заказчика — 
ООО «СПФО» и Администрации МО МР «Дзержинский 
район» в течение 30 дней с момента опубликования уве-
домления в официальных муниципальных СМИ для обще-
ственных обсуждений.

Дата проведения общественных обсуждений: 
28 июня 2017 года.

Время проведения: 17 часов 00 минут
Место проведения: здание администрации МО МР 

«Дзержинский район».
Адрес места проведения: 249832, Калужская область, 

г. Кондрово, пл. Центральная, 1, кабинет 202.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале 

общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Строительство межпромыслового нефтепровода 
«Чашкино-УППН-1105 «Каменный Лог» (ПК443+42 
–ПК679+54)».

Строительство планируется осуществлять в Добрянском 
и Александровском муниципальных районах Пермского 
края. В Добрянском районе частично в границах особо 
охраняемой природной территории регионального значения 
(ООПТ) — «Пожвинского биологического охотничьего 
заказника». 

В Добрянском районе проектируемые объекты 
располагаются в границах Перемского, Дивьинского сельских 
поселений, Добрянского городского поселения, на землях 
лесного фонда ГКУ «Добрянское лесничество» Перемского 
(Никулинское, Перемское (часть), СПК «Косьвинский» 
(часть)), Голубятского (Кухтымское), Добрянского 
(СПК  «Уральская Нива» (часть),  Добрянское), 
Полазненского (Полазненское) участковых лесничеств, 
на землях, арендованных ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»; 
в Александровском районе — в границах Всеволодо-
Вильвенского и Яйвинского городских поселений, на землях 
лесного фонда ГКУ «Кизеловское лесничество» Кизеловского 
(Булатовское), Яйвинского (Верх-Яйвинское, Яйвинское), 
Александровского (Александровское, СПК «Колхоз 
«Вильвенский» (часть), на землях, арендованных ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

В соответствии с действующей системой сбора и транспорта 
нефти ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» проектом в границах ООПТ 
предусматривается строительство кабеля связи (ВОЛС) вдоль 
трассы межпромыслового нефтепровода «Чашкино-
УППН-1105 «Каменный Лог». Прокладка кабеля связи 
предусматривается частично в земле на глубине 1,2 
м, частично по новым опорам ВЛ-6кВ.

Ближайшие населенные пункты в Добрянском районе: 
с. Перемское, п. Челва, с. Никулино, д. Грязнуха, д. Мозярово; 
в Александровском районе: с. Усть-Игум, п. Всеволодо-
Вильва, п. Яйва.

Площадь земель в границах ООПТ на период строительства 
по Добрянскому району составляет 6,5755 га. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. 
Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ- 
Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. 
Советской Армии, 29, телефон для справок 8(342) 233-75-00.

Ответственными за организацию общественных 
обсуждений являются администрации Добрянского 
и Александровского муниципальных районов Пермского 
края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресам: 

Пермский край, г. Добрянка, ул. Советская, д. 14, кабинет 
№ 203, время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.30, телефон 
для справок 8 (34265) 2-19-45;

Пермский край, г. Александровск, ул. Ленина, д. 20а, 
кабинет № 4, время приема с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, 
телефон для справок 8 (34274) 3-69-95.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации состоятся:

26 июня 2017 г. в 15.00 по адресу: Пермский край, 
г. Добрянка, ул. Советская, д. 14, 2 этаж, кабинет № 207;

28 июня 2017 г. в 14.00 по адресу: Пермский край, 
г. Александровск, ул. Ленина, д. 20а, 4 этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публикацию комментирует 
Павел Волженков
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КИНО Каннский фестиваль 
набирает разбег

Юпитеры 
и суперсвинки

Валерий Кичин

«ЛЮБОВЬ к «Нелюбви» — под таким заголовком вышла 
уже не одна статья в фестивальной прессе. Старт конкур-
са, открывшегося российским фильмом, считают силь-
ным. Но реакция на картину Андрея Звягинцева неодноз-
начна: в критическом рейтинге она вот уже пятый день 
лидирует, однако среди высоких оценок есть и раздра-
женный «кол». 

Первый тест для новинки здесь — показ для прессы: 
именно это — реальная премьера фильма, и за реакцией 
публики зорко следят журналисты. Уже вынесен приго-
вор венгерскому фильму Корнела Мундруцо «Луна Юпи-
тера»: историю о беженце, который вместо того, чтобы 
умереть под пулями преследователей, вдруг обретает 
способность летать, журналисты забукали — увлекшись 
формальными задачами, режиссер забыл о необходимо-
сти как-то сформулировать и развивать свою идею.

На мой взгляд, 
слишком увлекся 
оригинальным прие-
мом и Тодд Хейнс, 
который после обид-
ной неудачи в Канне 
картины «Кэрол» 
снял «Мир, полный 
чудес». Сказка эта 
показалась мне вы-
мученной, и ее осо-
бенно трудно было 
смотреть после 
жесткого, актуаль-
ного высказывания 
Андрея Звягинцева. В ней точно так же 12-летний маль-
чуган бежит из дома — в поисках отца; действие происхо-
дит в 1977 году. А параллельно развивается история, слу-
чившаяся полвека до того: из дома бежит 12-летняя геро-
иня, запавшая на звезду немого кино. Первый сюжет 
снят в цвете и со звуком, сыграть второй приглашена ре-
ально немая девочка, а действие стилизовано под немое 
кино. Путь обоих беглецов лежит в Нью-Йорк, в Музей 
естественной истории, где среди чучел волков и оленей 
герои ищут тайные тропы минувшего, причудливо сое-
динившего их судьбы. К финалу все линии сойдутся, все 
бабушки найдут своих внуков, все станут друзьями и 
родственниками. В фестивальной прессе фильм отреко-
мендован как экспериментальный и уникальный. Воз-
можно, потому, что обе параллельные истории мелко на-
резаны и переслоены, как лепешки и крем в торте «Напо-
леон». Или потому, что оба героя по случайному совпаде-
нию глухи, и в картине мало диалогов — персонажи обща-
ются записками. Эта процедура тормозит действие, нас 
кидает из черно-белого мира в цветной, Джулианна Мур 
является в трех ролях и двух эпохах, детишки непосред-
ственны, подростковая романтика на месте — есть все 
для счастья. Но хотя сюжетом движет тайна, которую 
нужно разгадать, фильм мне показался анемичным и 
даже скучным. 

Показ фильма южнокорейского режиссера Пон Чжун 
Хо «Окча» начался двойным скандалом. Сначала пресса 
букала при появлении логотипа стриминговой компа-
нии Netflix, не пожелавшей отдать картину в прокат, а по-
том смекнула, что фильм идет с искаженными пропорци-
ями — и тогда зал взорвался ором и топаньем. После дол-
гой суеты сеанс начался снова и завершился аплодис-
ментами. Идут буколические сцены дружбы маленькой 
кореянки Мичи с гротескным созданием типа бегемота 
размером с небольшой автобус. Бегемот ластится к де-

вочке и умеет метко стрелять экскрементами. Их счастье 
нарушено планами американской корпорации «Миран-
до» и ее амбициозной владелицы (Тильда Суинтон не 
умеет играть плохо): дельцы вывели эту породу умных 
бегемотоподобных суперсвинок и теперь хотят пустить 
любимую Окчу на сосиски. Окчу надо спасать, буколика 
сменяется эксцентрикой, начинаются трюки и гэги, ко-
мические погони и гротескные драки на убой. Меня этот 
стандартный набор дешевого гонкогского кинокомикса, 
честно говоря, здорово угнетал. Пока не обнаружилась 
сверхзадача картины: появились мирные террористы — 
освободители мучимых животных, спасение Окчи стано-
вится актом гуманизма, финальные сцены идущих на 
убой суперсвинок и воспитание спасенного свиненка 
исторгают в публике слезы. Правда, неясно, что теперь 
делать: пронзая утром вилкой сосиску, я буду видеть 
укоряющий взгляд Окчи.

Картину, как ни странно, считают одной из претен-
денток на призы. Но глава жюри Педро Альмодовар уже 
заявил, что ни за что не даст Золотую пальмовую ветвь 
фильму, не предназначенному для большого экрана.

СКАЗАНО В КАННЕ

По сюжету фильма «Нелюбовь»,  когда 12-летний сын исчез, роди-
тели обратились к добровольному поисково-спасательному отря-
ду. На пресс-конференции спросили, действительно ли в России 
существуют волонтеры.
Звягинцев | Да, есть большая организация волонтеров — отряд 

«Лиза Алерт»; только в Москве она объединяет около тысячи че-

ловек. Эти люди в свободное от работы время бесплатно заняты 

поисками пропавших. Мы с ними сотрудничали, они нас консуль-

тировали и предоставили свою технику, в ответ мы передали им в 

дар обмундирование поисковиков. Удивительные люди, энтузиа-

сты, подвижники и герои. Именно они мне сообщили, что по всей 

России ежедневно пропадает количество людей, сравнимое с чи-

слом пассажиров «Боинга». В 2016 году 6,5 тысячи людей пропали 

без вести — около 80 процентов волонтеры нашли. Сам замысел 

нашего фильма родился потому, что мы случайно узнали об их дея-

тельности.

ПРЕМЬЕРА В «Геликон-опере» поставили «Семь смертных грехов» Курта Вайля

Безгрешная Анна
Ирина Муравьева

С
пектакль на музыку Курта 
Вайля «Семь смертных 
грехов» поставил в зале 

Шаховской «Геликон-оперы» ре-
жиссер Илья Ильин. Художник-
постановщик спектакля — Рос-
тислав Протасов. Музыкальный 
руководитель и дирижер — Вале-
рий Кирьянов. 

Спектакль «Семь смертных 
грехов» Вайля, с одной стороны, 
вернул в московскую афишу на-
звание, отсутствовавшее в ней 
36 лет, — со времен премьеры в 
Камерном театре Покровского, с 
другой стороны, представил пар-
титуру в обновленном формате: 
не «балет с пением», как задума-
но Вайлем и канонизировано ми-
ровой премьерой в постановке 
Джорджа Баланчина, а моноопе-
ру с пластической партией. 

Героиня монооперы — Анна, 
чья история начинается не с 
«Грехов», а с пролога — случай-
ной встречи в кафе давно рас-
ставшихся любовников. Мужчи-
на и женщина, ведущие страст-
ный и безнадежный дуэт на трех 
языках зонгов Вайля. Здесь Ксе-
ния Вязникова (Анна) появляет-
ся в шикарной парче, в шляпе с 

перьями, начиная диалог зон-
гом «Berlin im Licht». Партнер ее 
— Михаил Давыдов, с которым в 
прошлом сезоне они уже делали 
программу из песен Вайля, Лег-
рана, Гарделя в сопровождении 
ансамбля Siestango Quartet. И 
уже в прологе Ксения Вязникова 
натягивает нить жесткого эк-
спрессионизма, демонстрируя 
свой огромный артистический и 
вокальный диапазон, эффектно 
используя динамические и реги-
стровые контрасты музыки Вай-
ля. Ее брошенная Анна, остав-
шаяся в экзистенциальной пу-
стоте черного пространства сце-
ны со светящимся контуром 
проема в невидимый мир — 
прошлого или будущего, чувст-
венного или подсознательного, 
кричит в пространство: «Meine 
Schwester!» (Моя сестра!), вы-
зывая из памяти саму себя — ту 
Анну, которой она когда-то была 
и которая прошла по кругам 
всех грехов и соблазнов жизни и 
осталась теперь полностью опу-
стошенной. «Сестра» (Ксения 
Лисанская) становится ее пла-
стическим двойником, иллю-
стрирующим действо «Смер-
тных грехов», ремарки к кото-
рому Анна пишет на стене ме-

лом. И надписи эти - не о грехах, 
а о главном зле мира — Geld 
(деньги). Добывать их отправи-
ла Анну ее семья — гротескный 
квартет отца, двух братьев и ко-
лоритной мамаши с суповой 
ложкой в руках (Дмитрий Ов-
чинников), хором выкрикивав-
шие абсурдно-комические фра-
зы брехтовского текста. 

Анна Вязниковой тихо уве-
щевала, исступленно взрыва-
лась, глядя на своего двойника, 
на себя «прежнюю», метавшую-
ся перед ней по сцене. Мелом не-
слись по стене слова — не «гор-
дыня», «блуд» или «лень», а 
жизнь Анны — «начало», «нео-
пытность», «Фернандо», то есть 
«любовь». От любви она обяза-
на отречься, потому что любовь 
— это не путь к вожделенным 
деньгам. В финале Анна Вязни-
ковой кричит на пределе эк-
спрессии своей прежней Анне — 
«откажись от радостей!», «побе-
ди себя!», затворяясь с ней за 
дверями черного дома-склепа, 
загадочно светящегося электри-

ческим крестом. А гимн этой не-
веселой победе над живым чело-
веческим существом, над его 
ошибками и грехами, разлива-
ется тоталитарным «маршем» 

оркестрового тутти. И меньше 
всего в этом спектакле нравоу-
чительности и «дидактики» са-
мих грехов. Это вопрос о сути 
жизни.

ТЕАТР

В «Балтийском
доме» 
поставили 
«Как 
закалялась 
сталь» 

ЧТОБЫ 
НЕ БЫЛО 
МУЧИТЕЛЬНО 
БОЛЬНО

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ПРЕМЬЕРА спектакля «Как за-
калялась сталь» случилась 19 
мая — в день рождения пионерии, 
которой в этом году исполняется 
95 лет. Театр «Балтийский дом» 
выбрал хрестоматийное произ-
ведение не случайно. В совет-
ские времена эта книга Николая 
Островского, человека-легенды, 
вышла общим тиражом свыше 
36 миллионов экземпляров. Ее 
не раз экранизировали, в школь-
ной программе она была обяза-
тельна для изучения, а судьба па-
рализованного писателя, силой 
духа преодолевшего свою бо-
лезнь, стала образцом для тысяч 
людей. В год 100-летия револю-
ции театр счел необходимым 
вернуть это произведение пу-
блике. 

— Мы сознаем, что легкого 
пути к зрителю у этого спекта-
кля не будет, — говорит директор 
театра Сергей Шуб. — Ведь для 
кого-то в октябре 1917 года слу-
чился государственный перево-
рот, для кого-то — великая рево-
люция. А что это было на самом 
деле? Наш спектакль расскажет 
о том, как воплощалась вечная 
мечта человека о городе Солнца.

Логично было бы ожидать, 
что сегодня интерес постанов-
щиков сосредоточится на чело-
веческой истории Павки Корча-
гина и его прототипа — самого 
Николая Островского. Однако 
режиссер Анатолий Праудин за-
остряет именно идейный пафос 
романа. Это — спектакль-ми-
тинг, спектакль-мировоззрен-
ческий диспут. И трудно понять, 
пойдет ли это на пользу зрели-
щу.

— Да, у нас — агитационный 
спектакль, — подчеркивает и 
Анатолий Праудин. — Конечно, 
мы сохранили любовные линии 
романа: здесь есть и Тоня, и 
Рита Устимович. Но главное 
внимание мы старались уделить 
исследованию того, как заро-
ждались в человеческих душах 
великие идеи социального ра-
венства, социальной справедли-
вости. Речь не о том, во что это в 
конце концов превратилось. 
Речь о том, как начиналось. Ведь 
революция начала вырождаться 
уже в 1921 году, с началом нэпа. 
Если хотите, она разбилась о 
нас с вами.

Сцена, где персонажи спек-
такля впервые всерьез задумы-
ваются о том, для чего дана че-
ловеку жизнь, пробирают до му-
рашек: неужели действительно, 
чтобы думать только о еде, неу-
жели «вся жизнь — только про 
это?» Но многочисленные аги-
тационные выступления, увы, 
быстро забалтывают эту мысль.

Прозаический текст доста-
точно длинного романа Нико-
лая Островского авторы спекта-
кля сохраняют максимально. 
Более того: в период обсужде-
ния его с актерским составом 
режиссер и автор инсценировки 
(Анастасия Букреева) постара-
лись сохранить мысли и выска-
зывания сегодняшних молодых 
о проблематике произведения. 
Их слова вошли в спектакль на-
ряду с каноническим текстом.  

Выразительной метафорой 
стал духовой оркестр. Сначала 
рабочие робко берутся за ин-
струменты, не умея даже под-
ступиться к ним. Но постепенно 
из неловких, комических зву-
ков рождается стройная мело-
дия.

Только способность человека 
к самопожертвованию во имя 
высокой идеи делает его челове-
ком. Только коллективный труд 
на общее благо приносит истин-
ную радость. Эти забытые исти-
ны пытаются вернуть в наш об-
иход авторы спектакля. И на во-
прос журналистов, за что же 
все-таки агитирует новый спек-
такль, режиссер отвечает: 

— За счастье, которое мы по-
теряли.

Выставки Проекты ГМИИ им. А.С.Пушкина — в Венеции и Москве

Нам обещают 
итальянское лето

Жанна Васильева 

Б
лагодаря Ивану Влади-
мировичу Цветаеву 
даже в чужом городе 
можно вдруг почувст-
вовать себя как дома. 

Например, встретив на площади 
у собора Св. Джованни и Паоло в 
Венеции свирепого кондотьера 
Коллеони, восседающего на коне. 
В момент поисков палаццо Со-
ранцо Ван Аксель, где проходит 
выставка параллельной програм-
мы биеннале «Человек как птица. 
Образы путешествий», подготов-
ленная ГМИИ им. А.С. Пушкина, 
этот памятник работы Веррок-
кьо выглядит приветом из Мо-
сквы. Хотя на самом деле, конеч-
но, наоборот: копия конной ста-
туи Коллеони в Итальянском дво-
рике московского музея — напо-
минание о Венеции.  

Этот проект ГМИИ им. А.С. 
Пушкина представил в параллель-
ной программе 57-й Венециан-
ской биеннале. Он идеально впи-
сался и в тему биеннале Viva arte 
viva, заявленную ее куратором 
Кристиной Масель, и в простран-
ство старинного и бережно отре-
ставрированного палаццо Соран-
цо Ван Аксель. Птица как образ 
воли, парения в вышине, пересе-
чения границ и небесного града 
оказывается в контексте выставки 
синонимом живого искусства.  

Для искусства нет границ. Как 
для птиц из «Частной Луны» Лео-
нида Тишкова. Это история вовсе 
не о «приватизации» ясного Меся-

ца, а о той встрече с волшебным, 
сказочным миром, который мо-
жет оказаться так же близко, как 
Луна на балконе, в комнате ребен-
ка или в лодке, где на веслах — ху-
дожник. По-иному встреча с Лу-
ной происходит в работе «Фо-
нарь» Мартина Хонерта. Луна ока-
зывается уже не персонажем — ме-
стом действия, пространством, 
которое видно из окна, а в небе — 
планета Земля. 

В пространстве старинного 
дворца, где в одной из зал стоит ка-
менная купель с рельефным кре-
стом и крылатым львом с Книгой в 
руках, почти у любого путешест-
вия оказывается привкус вечно-
сти. Особенно если его маршрут 
вышит шелком по вытертому ве-
нецианскому бархату. Маршруты 
«Великого шелкового пути», вы-
шитые Ириной Затуловской и по-
вторяющие абрисы северной и 
южной дороги караванов с шел-
ком и чаем из Поднебесной к Сре-
диземному морю, напоминает из-

далека линии перелетов птиц. А 
рядом — на деревянном круге, за-
крепленном на узорчатой алой 
ткани, взмывают над землей два 
существа, с крыльями, словно у 
«Летатлина».  

Юмор, теплоту, соединение об-
ыденного с вечностью, просто-
душного с возвышенным можно 
найти и в работе японского худож-
ника Масаки Фуджихата. Между 
двумя домиками, абрис которых 
составлен из палочек люминес-
центных ламп, словно воспроиз-
водя модель с детского рисунка, — 
куча проводов и лежащая на полу 
антенна. В одном — складной стул 
(из ламп, разумеется), который 
стоит перед пустотой «четвертой 
стены», роль которой в японских 
домах играл во второй половине 
ХХ века телевизор. В другом доми-
ке — на полу ноутбук, на экране ко-
торого ведущие японских ТВ-пе-
редач 1960-х годов с прическами, 
как у Бриджит Бардо.  

Выставка ГМИИ им. А.С. Пуш-

кина в Венеции рифмуется с новой 
выставкой из Италии, которая от-
кроется 9 июня и продлится до 
конца августа

Как изящно выразился Микеле 
Томмази, временный исполняю-
щий обязанности посла Италии в 
РФ, она «осветит московское лето 
венецианским светом». Венециан-
ский свет он упомянул не для кра-
сного словца. И Тициан Вечеллио 
(1490—1576), и Якопо Тинторетто 
(1518 — 1594), и Паоло Веронезе 
(1528 — 1588), 25 работ которых 
будут представлены в Москве, 
представляют венецианскую шко-
лу, славящуюся утонченным коло-
ритом.

Директор ГМИИ им А.С. Пуш-
кина Марина Лошак, представляя 
в МИА «Россия сегодня» выставку 
«Венеция Ренессанса. Тициан, 
Тинторетто, Веронезе. Картины из 
собраний Италии и России», под-
черкнула, что многие работы из 
25, приезжающих на выставку, не 
только впервые приедут в Москву, 
но и впервые покидают пределы 
Италии. Несколько работ Тинто-
ретто для выставки в Москве при-
везут из церквей Сан Маркуола 
(«Тайная вечеря») и Сан-Сильвес-
тро («Крещение Христа»)… Из 
частной галереи Дория-Памфили 
в Риме прибудет «Саломея» Тици-
ана. Из туринской Галереи Сабау-
да приедет полотно Веронезе «Ве-
нера, Марс и амур».

На выставке также будут и че-
тыре работы из российских собра-
ний. Эрмитаж дал две картины 
Тинторетто («Святой Георгий с 

принцессой» и «Портрет неиз-
вестного», написанный сыном 
Якопо — Доменико). ГМИИ же 
впервые после реставрации пока-
жет  «Воскресение Христа» Веро-
незе… Кроме того, среди обещан-
ных сенсаций — первый в России 
показ  «Венера и Адонис».  Эта 
картина впервые атрибутирована 
как работа Тициана. 

При том, что громкая выставка 
Тициана уже была в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина в 2013 году, когда в Мо-
скву приехали одиннадцать кар-
тин из музеев Италии, нынешний 
проект рифмуется еще и с недав-
ней выставкой «Рафаэль. Поэзия 
образа». «Если Рафаэль и Мике-
ланджело представляют традиции 
Ренессанса во Флоренции и Риме, 
то Тициан — это Венецианская 
школа. Иначе говоря, это другая 
грань итальянского Возрожде-
ния», — говорит одна из кураторов 
выставки, хранитель итальянской 
живописи в ГМИИ Виктория Мар-
кова. Кроме нее кураторами про-
екта с итальянской стороны будут 
Томас Далла Коста и Бернард Ай-
кема из Веронского университета.

Выставка продлится до 20 авгу-
ста. Найти ее совсем просто. Если 
найдете в Итальянском дворике 
музея кондотьера Коллеони, мож-
но быть уверенным, что до вы-
ставки «Венеция Ренессанса…» в 
Москве рукой подать.

Директор ГМИИ им А.С. Пушкина 
Марина Лошак подчеркнула, что 
многие работы не только впервые 
приедут в Москву, но и впервые 
покидают пределы Италии. 

Акцент

 Выставка в Венеции 
рифмуется с новой выставкой 
из Италии, которая откроется 
9 июня и продлится 
до конца августа

Каннский фестиваль: новости и интервью на сайте 
rg.ru/sujet/5861

Показ фильма 
южнокорейского 
режиссера Пон 
Чжун Хо «Окча» 
начался двойным 
скандалом

Только способность 
человека к самопо-
жертвованию во 
имя высокой идеи 
и делает его 
человеком

Меньше всего в этом спектакле нравоучительности и «дидактики» самих 
грехов. Это спектакль о сути жизни. 

 В фильме «Окча» маленькая кореянка Мичи дружит с гро-
тескным созданием типа бегемота размером с автобус.

За театральными 
премьерами следите 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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ОПРОС Нужна ли «корочка»
воспитателю 

Случайные 
люди

Ирина Борисова

В БЛИЖАЙШЕЕ время  из детских садов уйдет большая 
часть воспитателей — это люди с огромным стажем, кото-
рые  отработали по 35 — 40 лет. 

По данным ученых Института социологии РАН, кото-
рые сравнивали государственные и частные детские 
сады в трех российских регионах (Москва, Самарская и 
Нижегородская области),  среди воспитателей  много по-
жилых и очень молодых людей. Специалистов среднего 
возраста с опытом работы 10—15—20 лет мало, и не очень 
ясно, кто заменит ушедших на пенсию педагогов.

Еще одна тревожная тенденция: снижение уровня 
профобразования. Особенно это касается государствен-
ных детских садов, где меньше воспитателей, получив-
ших высшее педобразование. Еще недавно диплом о выс-
шем образовании для работы в детских садах был вооб-
ще никому не нужен. Считалось, достаточно педколлед-
жа. Сейчас директора хотят брать на работу сотрудников 
с дипломами  вузов. По статистике 72 процента всех со-
трудников государственных детских садов получили 
первое  образование в колледжах и техникумах. В то вре-
мя как в частных садах таких только 49 процентов. 

Каждый четвертый молодой специалист в государст-
венных садах считает, что выбрал профессию случайно. В 
негосударственных садах так думает только каждый деся-
тый. Почти половина воспитателей государственных дет-
ских садов начали работать не имея педагогического об-
разования. В частном секторе таких только  21 процент. 

Интересно, что половина воспитателей в частных са-
дах прежде работали в государственных. А вот обратный 
приток кадров большая редкость. Воспитатели и в тех, и 
в других садах довольно единодушны — нагрузка на рабо-
те за последние годы слишком уж выросла. Так считают 
70 процентов педагогов в государственных садах и почти 
50 процентов в частных. А вот в карьерном росте воспи-
татели частных садов заинтересованы гораздо больше, 
чем их коллеги из госсектора.

Зарплатами педагоги дошколки недовольны. В госу-
дарственных детских садах 46 процентов признались, 
что ради заработка им приходилось менять работу. В 
частном секторе таких 54 процента. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА Вожатых 
будут готовить в вузах

В лагерь — 
только 
с дипломом

Наталья Лихачева

МОСКОВСКИЙ педагогический госуниверситет в этом 
году выпустит 2500 квалифицированных вожатых. Вуз 
разработал специальную программу подготовки вожа-
тых, которая рассчитана на 144 часа.

Что в нее входит? Психолого-педагогические аспекты 
работы, история вожатского дела, азы юридических зна-
ний, экскурс в этику, организация мероприятий и без-
опасность жизнедеятельности. 

— Всего таких модулей семь. Программа подготовки 
и квалификационные требования к вожатому прошли 
первую апробацию и 
на федеральном, и на 
региональном уров-
нях, — пояснил рек-
тор МПГУ Алексей 
Лубков. 

Например, сту-
дентам рассказыва-
ют о том, что в лаге-
рях есть так называ-

емый кризис десятого дня, когда детям кажется, что все 
они уже узнали, все посмотрели и попробовали. Именно 
в этот момент вожатый должен переключить их внима-
ние, предложить что-то необычное. Допустим, встретить 
рассвет на реке, запечь на костре картошку, пойти в по-
ход… 

Этой программой могут пользоваться все вузы, не 
только педагогические. Но если студент учится в педву-
зе, обязательный минимум для него — 72 часа. Половина 
времени  отводится на самостоятельную работу. Остав-
шиеся 36 часов — занятия, содержание которых вуз опре-
деляет сам. Например, обучает, как работать в профиль-
ных лагерях — образовательных, языковых, спортивных, 
туристических. После обучения студенты сдают зачет.

По словам экспертов, многие вузы готовы учить вожа-
тых, но пока не ясно, как именно вписать программу 
в учебный процесс. Ситуация в регионах очень разная: 
где-то уже есть отдельные модули в программах, где-то 
сохранилась обязательная педагогическая практика в ла-
гере, а где-то сильный педотряд работает на базе техниче-
ского вуза и вписать 144 часа в расписание очень сложно. 

Деловой завтрак Ректор Московского университета  Виктор Садовничий — 
об учителях математики, космосе и диссертациях

Научный десант к Марсу
Ирина Ивойлова  

С
колько выпускников 
МГУ по-настоящему 
талантливы? Что мо-
жет делать робот-мед-
сестра? Зачем про-

фессоров заставят дать клятву 
научной верности? Об этом и 
многом другом рассказал ректор 
МГУ Виктор Садовничий на «Де-
ловом завтраке» в «РГ».

Виктор Антонович, в этом году 
МГУ впервые открывает набор 
на новый космический факуль-
тет. Наш читатель Юрий из Са-
марской области спрашивает: 
«Уже известно, какие специаль-
ности там будут?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В этом году мы 
будем набирать на космический 
факультет 30 бюджетников в ма-
гистратуру. Декан факультета — 
молодой преподаватель МГУ до-
цент кафедры общей математики 
Василий Сазонов, а научный ру-
ководитель — космонавт, дважды 
Герой Советского Союза Влади-
мир Алексеевич Соловьев. 

Определено, что набирать 
студентов будем на четыре маги-
стерские программы. Одна из 
них связана с изучением поведе-
ния живых организмов в космо-
се, созданием условий для симу-
ляции таких процессов на земле.  
Вторая программа — исследова-
ния в области физики высоких 
энергий, транзиентные излуче-
ния, радиационные пояса. Третье 
направление — подготовка управ-
ленцев для космической отрасли, 
четвертое — обработка космиче-
ской информации.  Планируем на 
следующий год начать прием в 
бакалавриат.

А как будете набирать студен-
тов? По ЕГЭ?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, надо прине-
сти хорошие результаты ЕГЭ, ди-
плом победителя олимпиады — 
тогда будет зачтена льгота, и 
сдать внутренний экзамен по ма-
тематике. 

Охота за талантами
Самый большой прорыв сделала 
наша наука в 60—70—80-е годы. 
Затем последовал провал 90-х. 
Как вы оцениваете сегодняшнее 
состояние науки в России?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Это сложный 
вопрос. По суммарной поддер-
жке мы проигрываем некоторым 
ведущим странам, и это сказыва-
ется на наших разработках в тех 
или иных направлениях. Сейчас 
разработана и утверждена стра-
тегия научной политики, где сто-
ит задача выбрать приоритеты и 
развивать их. Скажем, это может 
быть математика, фундаменталь-
ные науки, где сильны наши на-
учные школы. 

Пока что мы проигрываем по 
многим прикладным направле-
ниям, которые связаны с вложе-
ниями, созданием технологий, 
робототехникой. Конечно, хоте-
лось бы, чтобы ведущие универ-
ситеты готовили специалистов 
такого же высокого уровня, как 
это было в 70-х годах. Но встает 
вопрос востребованности — куда 
выпускники пойдут работать. 

Не скрою, за талантами во 
всем мире идет охота. Наша глав-
ная задача — заинтересовать мо-
лодежь работать в России. Надо 
создавать для них условия — фи-
нансовые, материальные, обес-
печивая лучшими приборами, 
реактивами, предоставляя воз-
можность командировок. Как 

ректор я уже 25 лет наблюдаю, 
как из МГУ каждый год выходят 7 
тысяч самых талантливых вы-
пускников. Среди них сотни тех, 
кого надо брать на самую важ-
ную  работу и оберегать. Все за-
висит от того, сумеем ли мы это 
сделать?   

60 лет назад были созданы Ново-
сибирский академгородок и Cи-
бирское отделение академии 
наук, которые внесли огромный 
вклад в науку. Можно ли сегодня 
использовать такой организаци-
онный опыт для поддержки и 
развития исследований?  
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Создание Ново-
сибирского академгородка стало 
гениальным решением в то вре-
мя. Еще были свежи в памяти за-
слуги ученых в военном деле, 
страна фактически признала, что 
победа в значительной степени 
была обеспечена наукой. Но по-
скольку вся наука была сосредо-
точена от Москвы до Урала, было 
принято решение развивать Си-
бирь. Самое важное, что туда был 
послан выдающийся «отряд но-
мер 1», я бы так его назвал. Это 

профессора мехмата МГУ  Миха-
ил Алексеевич Лаврентьев, Сер-
гей Львович Соболев, ученые из 
Санкт-Петербурга, которые при 
безоговорочной поддержке и в 
максимально комфортных усло-
виях создали наукоград и уни-
верситет. Новосибирский ака-
демгородок себя мгновенно по-
казал и стал после Москвы вто-
рым научным центром в стране. 

Сейчас делается попытка объ-
единить университетскую и ака-
демическую науку — на Дальнем 
Востоке, на Севере. Создаются в 
разных точки России опорные 
университеты, федеральные. Во-
прос объединения усилий вузов-
ской, университетской, академи-
ческой науки стоит как никогда 
остро. 

Как складываются отношения у 
МГУ с внедренческим сектором? 
Какие исследования и разработ-
ки доходят до реального произ-
водства?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Я приведу три 
примера. Тула, оборонный завод. 
Мы ведем там совместный про-
ект по медицинской технике, со-
здаем тактильные аппараты, ко-
торые заменяют пальцы хирурга 
при операции. Один из цехов на 
этом предприятии уже выпуска-
ет такое медицинское оборудова-
ние. 

Сейчас идет новый проект — 
создание робота-медсестры, ко-
торый будет незаменим в случае 
техногенных катастроф, чрезвы-
чайных ситуаций,  в условиях ре-
анимации и при транспортиров-
ке больных. Робот сможет прово-
дить автоматическую диагности-
ку и мониторинг состояния паци-
ентов 24 часа в сутки. А если что-
то пойдет не так, то даст сигнал 
медикам. 

Второй пример — Алексин 
Тульской области. Там на базе 
крупного химического завода 
разрабатываются новые компо-
зитные материалы. Третий про-
ект идет в подмосковной Балаши-
хе, он связан с композитами для 
авиационной промышленности. 
Везде, во всех этих трех городах, 
для выпуска новой продукции 
построены заводы. 

Моя мечта — создание научно-
технологической долины МГУ. 
Надеюсь, что в ближайшее время 

в правительство будет внесен за-
кон о научно-технологических 
долинах. Они станут тем самым 
инновационным поясом, о кото-
ром мы сейчас говорим. Земля 
для долины у МГУ есть — она за-
креплена исторически.  

Отвечаем репутацией
Вы объявили, что в этом году бу-
дет запущен новый международ-
ный рейтинг вузов «Три миссии 
университета». Западные вузы 
готовы в нем участвовать?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Мы тесно рабо-
таем с Китаем, Ираном, Японией, 
Кореей, Италией. Есть понима-
ние с университетами Германии. 
Посмотрим, кто откликнется. 
Как только мы объявили о созда-
нии нового международного рей-
тинга со штаб-квартирой в Мо-
скве, все руководители ведущих 
рейтинговых агентств приехали 
сюда на переговоры. Мы догово-
рились о сотрудничестве, и даже 
с некоторыми рейтинговыми 
агентствами — об обмене базой 
данных на определенных услови-
ях. Никаких противоречий у нас 
нет. 

МГУ и СПбГУ могут открывать 
свои диссертационные советы и 
проводить защиты без участия 
ВАК. В чем отличия, кроме ко-
рочки диплома?
В И К ТО Р  СА Д О В Н И Ч И Й :  Мы создали 
около 25 своих советов. Ни один 
не дублируется. Главный прин-
цип: во главе советов могут сто-
ять только выдающиеся ученые. 
Первые защиты уже успешно 
прошли. Сейчас я хочу собрать 
всех членов советов и дать клятву 
в научной верности. Это очень 
важно: сами решаем, присуждать 
или нет степень, и сами отвечаем 
репутацией. 

Вопрос от читательницы: «Мож-
но ли посещать занятия, семина-
ры, лекции МГУ, если я учусь в 
другом вузе, но мне очень инте-
ресен Восток и история? Что для 
этого надо сделать?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: В Московском 
университете есть Центр разви-
тия электронных образователь-
ных ресурсов, который был от-
крыт в 2014 году. На его портале 
«Университет без границ» разме-
щено 27 открытых интерактив-
ных курсов, подготовленных ве-
дущими профессорами  Москов-
ского университета. Их можно 
прослушать и студентам других 
вузов. Кроме того, на этом порта-
ле представлено 110 межфакуль-
тетских курсов — уникального 
спецпроекта нашего университе-
та. Шесть из них предлагает исто-
рический факультет, два — инсти-
тут стран Азии и Африки. В по-
рядке исключения можем разре-
шить вашей читательнице ходить 
на лекции в МГУ. Но надо смо-
треть, чтобы ее не отчислили за 
пропуски в своем вузе.

«Расскажите, пожалуйста, нем-
ного о проекте благоустройства 
территории МГУ стоимостью 2, 
4 млрд рублей. Будут ли восста-
новлены 300 яблонь, вырублен-
ных во время подготовки к стро-
ительству метро «Ломоносов-
ский проспект?» - спрашивают 
читатели.
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Это важно и для 
меня. Я на этой территории живу 
с 1958 года. Сначала как студент, 
потом как преподаватель. Тогда 
сотрудникам и преподавателям 
МГУ давали жилье в четырех кор-

пусах главного здания —  К, Л, И, 
М.  И окна у меня смотрят как раз 
туда, где вырублены яблони. 

Не так давно мы встречались с 
мэром Москвы Сергеем Семено-
вичем Собяниным по этому во-
просу. Я приглашал на встречу 
студентов, специалистов по архи-
тектуре, дизайну. Мы считаем, 
что надо сохранить все замыслы 
замечательного архитектора 
Льва Руднева по благоустройству, 
озеленению этой территории. Я 
нашел фотографии 1954 года и ар-
хивы Руднева. Они сохранились в 
одном-единственном экземпля-
ре. Замысел Руднева был в том, 
чтобы сыграть  на двух линиях — 
вертикали, это сам корпус, и го-
ризонтали — это площадка до на-
бережной. Обо всем этом мы рас-
сказали мэру и надеемся на то, 
что понимание будет — Сергей Се-
менович внимательно относится  
ко всем вопросам Московского 
университета. Что касается выру-
бленных яблонь вдоль Мичурин-
ского проспекта, обещаю, что по-
садки будут восстановлены.

Сколько гектаров занимает им-
перия МГУ?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: 150 гектаров — 
старая территория и 130 — новая. 
Учатся и работают в МГУ почти 
100 тысяч человек. 

Доучивать или увольнять?
Еще письмо с вопросом: «Вписы-
ваются ли негосударственные 
вузы в нашу систему высшего 
образования? Нужны ли они? 
Надо ли их поддерживать или, 
может, все закрыть»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Неправильно 
было создавать тысячи негосу-
дарственных вузов. Я лично знаю 
случай, когда университет нахо-
дился на втором этаже в комму-
нальной квартире. Потом Росо-
брнадзор начал нужную работу 
по аккредитации, аттестации 
этих вузов. Их число существен-
но уменьшилось. Мне кажется, 
сейчас остаются те негосударст-
венные университеты, которые 
могут и должны быть в на-
шем рыночном об-
щ е с т в е .  Е с т ь 

определенное число негосудар-
ственных вузов, которые нахо-
дятся на уровне хороших универ-
ситетов. Там есть и открытия, и 
публикации в топовых научных 
журналах, и конкурс при посту-
плении. Вопрос сегодня в направ-
лениях подготовки и количестве 
выпускников. Нельзя же в ка-
ждом вузе готовить менеджеров 
и юристов. 

Негосударственные вузы 
должны быть ответственными, 
тогда появится и благожелатель-
ное отношение общества к ним. 

Рособрнадзор проверил, как 
учителя математики знают свой 
предмет. Оказалось, 9 процентов 

учителей не могут решить ква-
дратное уравнение. Столько же 
не сумели высчитать объем ак-
вариума по заданным параме-
трам. Что делать с такими педа-
гогами? Доучивать? Увольнять?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Я учился в сель-
ской школе, которая находилась 
в простой избе. Только что закон-
чилась война, кругом разруха, 
учить нас некому. 5-й класс, в 
школу приехал новый учитель 
математики. Оказалось, матема-
тику он знал плохо. Поэтому 
урок математики начинался так 
— он заходил в класс и говорил: 
«Витька,  иди к доске!  Веди 
урок!». Я вел урок, а он сидел и 
слушал. Самое интересное, что 
спустя 30—40 лет я его встретил в 
МГУ. Он очень профессионально 
преподавал фотодело. 

В чем беда нынешних учите-
лей? В педагогику идут не са-

мые сильные выпускни-
ки, а в школу надо наби-
рать самых сильных. 

Должно вырасти значение 
общественных профессио-
нальных ассоциаций, ко-
торые отвечали бы за вну-

тренний контроль. Учителю 
надо дать возможность повы-

шать квалификацию  в луч-
ших вузах, на лек-

циях ведущих 
п р о ф е с с о -

ров, на лет-
них кур-

сах.

Акцент

 Урок математики начинался 
так — учитель заходил в класс 
и говорил: «Витька, 
иди к доске! Веди урок!». 
Я вел урок, а он сидел и слушал 

В МПГУ завершают 
обучение 2500 сту-
дентов — будущих 
вожатых

КИТАЙСКИЙ ВАРИАНТ

В последнее время были сообщения об открытии при участии МГУ универси-
тета в Китае. Что за программы там будут открыты, кто может поступать на 
них и какие дипломы они получат?
Садовничий | Совместно с Пекинским политехническим университетом мы 

при поддержке правительства города Шэньчжэня учредили университет. С это-

го года откроются семь программ бакалавриата и магистратуры, с преподавани-

ем на русском и английском языке. Это филология, прикладная математика, био-

логия, материаловедение, экономика. Сейчас занятия начнутся во  временном 

кампусе, а через пару лет китайцы построят основной кампус, и в центре будет 

стоять наша фирменная высотка, только чуть ниже. Преподавать там станут 

профессора МГУ по нашим самым высоким стандартам. В бакалавриат наберем 

студентов летом. Прием в магистратуру уже успешно прошел в апреле в Пекине  

и сейчас будет продолжен в Москве. Поступать в университет  смогут выпускни-

ки бакалавриата, как россияне, так и китайцы, а также  граждане других стран. В 

этом году гарантированы достаточно привлекательные финансовые условия, 

китайская сторона обещает хорошие стипендии. По окончании все выпускники 

получат диплом Московского университета, а выпускники бакалавриата еще и 

диплом совместного университета. 

КСТАТИ
65 000 студентов работают в педагогических стройотря-
дах, 50 000 — в строительстве, 10 000 трудятся проводни-
ками в поездах, 20 000 заняты в сельском хозяйстве. Есть 
профильные стройотряды энергетиков, медиков, бухгал-
теров, юристов и даже айтишников.
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Виктор Садовничий: Мы создали 
25 своих советов. Первые защиты 
прошли успешно.

Студентов научат вести зарядку, линейку, организовывать 
костры и походы в лагерях.
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100
ТЫСЯЧ
Человек учится и работает в МГУ
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УТРАТА Умер знаменитый
телекомментатор 
Владимир Перетурин

Футбол говорил 
его голосом

Николай Долгополов

ВЛАДИМИР Иванович скончался в понедельник, не до-
жив дня до своего 79-летия. Тяжело болел. Инсульт, борь-
ба с болезнью, снова инсульт. Но все время с ним остава-
лось любимое детище — его, Перетурина, футбол. Обло-
женный подушками, опекаемый женой и сиделкою он 
смотрел по телевизору все матчи.

С годами его звучавший в телефонной трубке голос 
становился глуше. Но всегда речь была если и растянута, 
то неизменно осмысленна. Массажист пытался ставить 
его на ноги, и Владимиру Ивановичу верилось, что еще 
не все кончено. Очень горько, что болезнь обрекла его на 
пятилетнее преодоление. Но и здесь он проявлял мужест-
во и веру. Был ли он забыт? Не знаю. Помогала, тем сов-
сем немногим, чем могла, Федерация спортивных жур-
налистов России, чьим верным членом Володя оставал-
ся. Оказывал помощь его одноклубник по московскому 
«Динамо» Николай Толстых.

Молодой футболист из динамовского дубля Владимир 
Перетурин не сделал большой спортивной карьеры, иг-
рал в Ленинграде, Кирове, рыбнинском «Сатурне». В от-
личие от многих коллег по микрофону на публику упо-
минал об этом редко. Он знал футбол наизусть, понимал 
игру профессионально, а оставался влюбленным в нее 
по-юношески: полюбил, так уж навечно.

Мы в свое время ездили с Владимиром Ивановичем по 
комсомольским стройкам. И Перетурин собирал не 
меньше зрителей, чем великие хоккеисты. Он был бли-
стательным рассказчиком. И людям нравилось, что он 
говорил о футболе, страстях игры, а не о себе в футболе. 
Очень доверительная интонация. Невероятная, при-
знаться, поражающая меня интеллигентность, которую 
Володя объяснял просто, но с гордостью: «У меня мама — 
учительница». Все это сохранялось и во время репорта-
жей. Доходчиво, с глубинным знанием дела. За все деся-
тилетия, что звучал в эфире, ни единой ошибки в ударе-
нии, в сложных фамилиях, названиях городов. Он гото-
вился к матчу еще более тщательно, чем футболисты.

А телевизионные «Футбольные обозрения» с Влади-
миром Перетуриным всегда превращались в маленький 
праздник... Говорят, таких программ было около 900. 

Еще привлекала манера одеваться. Всегда подтяну-
тый, в элегантном, как влитом сидящем костюме, с уме-
ло подобранным модным галстуком. Трудно представить 
Перетурина иным — если это и был имидж, то честь и хва-
ла Владимиру Ивановичу, его и создавшему.

Меньше всего мне бы хотелось сравнивать Владимира 
Перетурина с кем-либо из звезд сегодняшнего спортив-
ного телерепортажа. У каждой эпохи собственный фут-
бол и исполнители. Однако, на мой взгляд и слух, равных 
Володе можно без труда сосчитать на пальцах одной 
руки. Старшее поколение болельщиков будет помнить. 
Для молодых он превратится в такую же легенду, какими 
стали Синявский, Озеров, Маслаченко…

ТЕННИС Шарапова 
поднимается в рейтинге

Маша 
берет выше

Анна Козина

ПОСЛЕ трех сыгранных турниров — в Штутгарте, Мад-
риде и Риме — Мария Шарапова, вернувшаяся в теннис 
после 15-месячной дисквалификации, вошла в топ-200 
мирового рейтинга и теперь занимает 173-ю строчку.

Жаль, что мы не увидим Машу на кортах «Ролан Гар-
рос», квалификация которого уже стартовала в Париже. 
Но так решила Федерация тенниса Франции (FFT), не 
предоставившая  Шараповой wild card. Но и ответ Марии 
был достойным. В тот день, когда президент FFT Бернар 
Джудичелли огласил позицию турнира, а экс-первая ра-
кетка мира вынуждена была сняться с матча в Риме из-за 
травмы бедра, она сделала такую запись в своем микро-
блоге в Twitter: «Если это то, через что нужно пройти, 
чтобы вновь оказаться на самом верху, то в любом слу-
чае я в деле. Никакие слова или действия не смогут оста-
новить меня на пути к моим мечтам. А у меня их много».

Сколько бы ни критиковали команду Шараповой за 
то, что ее помощники упустили из виду тему с запретом 
мельдония, не признать, что Маша и компания очень гра-
мотно ведут себя сейчас просто невозможно. Это касает-
ся постов Шараповой в соцсетях, ее ответов на пресс-
конференциях, ее официальных заявлений о выступле-
нии в текущем сезоне. 

Дойдя до второго круга в Риме, Шарапова гарантиро-
вала себе участие в квалификации Уимблдона. Некото-
рые теннисные эксперты тут же заявили, что для Марии 
это будет унижением начинать с предварительного ра-
унда. Но Шарапова не идет на поводу у общественного 
мнения. Россиянка отказалась от претензий на wild card 
травяного «Большого шлема», не забыв упомянуть при 
этом, что подписала двухлетний контракт на участие в 
турнире в английском Бирмингеме (19—25 июня).

— Бирмингем был для меня одним из самых запомина-
ющихся турниров, когда я была молодым игроком. Я 
очень благодарна за wild card и с радостью жду возмож-
ности снова там выступить, — сообщила Шарапова. — Бла-
годаря рейтинговым очкам я могу также участвовать в 
квалификации Уимблдона, и потому не буду запраши-
вать специальное приглашение в основную сетку.

ГАНДБОЛ Чемпион страны среди женщин определился во второй игре суперфинала

Ростовчанки объехали «Ладу»
Илья Трисвятский

Д
евушки из команды «Ро-
стов-Дон» вчера стали чем-
пионками российской Су-

перлиги сезона-2016/17. Во вто-
ром матче суперфинальной се-

рии на своей площадке они обыг-
рали тольяттинскую «Ладу» — 
26:18. Общий счет противостоя-
ния до двух побед 2—0.

Ростовчанкам удалось пройти 
всю дистанцию первенства стра-
ны без единого поражения. В «ре-

гулярке» с участием 11 команд 
они одержали победы во всех 20 
проведенных матчах, далее с об-
щим счетом 2—0 по играм одоле-
ли в стартовом раунде плей-офф 
и в полуфинале «Ставрополье-
СКФУ» и краснодарскую «Ку-

бань» соответственно. Несмотря 
на столь впечатляющие показа-
тели ростовчанок, которые сов-
сем недавно выиграли еще и Ку-
бок Европейской федерации ган-
дбола, женский чемпионат Рос-
сии в первый сезон после нашего 
олимпийского триумфа получил-
ся сверхинтересным. А присутст-
вие на играх в составах разных 
команд золотых медалисток Рио-
2016 неизменно вызывало повы-
шенный интерес публики.

Зрительский ажиотаж достиг 
апогея в суперфинале. На первом 
матче между «Ладой» (команду 
возглавляет опытнейший настав-

ник Левон Акопян) и «Ростов-До-
ном» в Тольятти был аншлаг — 
2700 болельщиков. Гостьи взяли 
верх со счетом 30:26. В «Автогра-
де» при лучших временах мест-
ной хоккейной команды на ее 
матчах далеко не всегда собира-
лось столько фанатов. И вчера в 
Ростове-на-Дону трехтысячные 
трибуны были почти заполнен-
ными.

Заметим, что ростовчанки 
брали «золото» два года назад, 
затем уступили титул «Астраха-
ночке» и вот снова вернулись на 
высшую ступень пьедестала по-
чета. Представим чемпионок..

Возглавляет команду фран-
цузский специалист Фредерик 
Бужан, появившийся на берегах 
Дона в декабре прошлого года, то 
есть уже по ходу нынешнего сезо-
на. В составе шесть олимпийских 
чемпионок — голкипер Анна Се-
дойкина, левые полусредние 
Владлена Бобровникова и Анна 
Сень, правый полусредний и са-
мый ценный игрок (MVP) жен-
ского гандбольного турнира Рио-
2016 Анна Вяхирева, разыгрыва-
ющий Екатерина Ильина, линей-
ная Майя Петрова.

Внушительно выглядит и спи-
сок легионеров. Знаменитый 

норвежский страж ворот Катрин 
Лунде дважды становились побе-
дительницей Олимпиад (2008, 
2012), брала «золото» чемпиона-
та мира-2011 и четыре раза выиг-
рывала первенство Европы. Ле-
вый крайний француженка ма-
лийского происхождения Сираба 
Дембеле имеет в своей коллек-
ции «серебро» Рио и две награды 
такого же достоинства на миро-
вых чемпионатах. У бразильской 
разыгрывающей Ана Паулы Ро-
дригес титул победительницы 
ЧМ-2013. Левый полусредний 
Барбоса Кабрал выступает за 
сборную Испании.

Хоккей Сборная Швеции стала чемпионом мира

Вернули корону
Илья Зубко, Кельн 

В 
хоккее новый чемпион 
мира. Сборная Швеции 
в тяжелейшем финаль-
ном матче обыграла Ка-
наду в серии буллитов 

2:0. Основное и дополнительное 
время этого поединка закончи-
лось вничью — 1:1. «Кленовые ли-
стья» не смогли взять «золо-
то» трижды подряд. Сканди-
навы же вернулись на вер-
шину спустя четыре года 
после триумфа на домаш-
нем турнире в Стокгольме.

Недавно шведская сбор-
ная пережила серьезную ре-
волюцию. Пост главного 
тренера  покинул  Пер 
Мортс, руливший «Тре кру-
нур» аж с 2010-го и доруко-
водившийся до того, что в 
сборную пачками отказыва-
лись ехать игроки из НХЛ. А 
ведь именно за океаном игра-
ет несколько десятков шведов, 
из которых можно составить 
три приличные сборные. Соответ-
ственно и результаты команды 
резко пошли вниз. В итоге с Морт-
сом попрощались, а главным сде-
лали его помощника Рикарда 
Гренборга. Того самого, с которым 
еще на чемпионате мира в Минске 
сцепился наш Олег Знарок. Глав-
ный тренер россиян тогда провел 
пальцем по горлу, указывая на 
шведа, и был дисквалифицирован 
за этот жест на финальный матч. 
Впрочем, с тех пор тренеры давно 
помирились и ту ссору не вспоми-
нают.

Гренборг со-
б р а л  в  К ел ь н е 
очень сильную команду. Она пра-
ктически полностью состояла из 
энхаэловцев и изначально стояла 
третьей в списке фаворитов после 
Канады и России. Наша сборная, 
кстати, открывала этот чемпио-
нат мира именно матчем с «Тре 
крунур» и выиграла его только в 
серии буллитов. Но по ходу турни-
ра шведы крепчали на глазах, и 
тот стартовый матч вряд ли стоит 
считать показательным. Из набо-
ра звезд, который на групповом 
этапе критиковали за отсутствие 
командной игры, к плей-офф по-
лучился уже единый коллектив. А 

после того, как 
из-за океана подъе-
хали центрфорвард «Ва-
шингтона» Никлас Бэкстрем и 
вратарь Хенрик Лундквист, швед-
ский пазл сложился окончатель-
но.

Кельнский финал вряд ли бу-
дут вспоминать так, как решаю-
щий матч чемпионата мира в Кве-
беке — сюжет здесь был куда про-
ще. Но по качеству хоккея и напря-
жению эта игра была однозначно 
одной из лучших на турнире. 

В итоге все решилось в серии 

буллитов. Ее, наверное, мож-
но назвать лотереей, как и 
серию послематчевых пе-
нальти в футболе. Однако в 
нашем случае она получи-

лась весьма показатель-
ной. Канадцы, по сути, 

поплатились за то, что 
снова приехали на 
чемпионат мира без 

с и л ь н о г о 
вратаря. А вот у 
шведов «джоке-
ром» стал опытней-

ший Хенрик Лундквист из 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Че-

ловека, который как никто 
другой умеет «тащить» 

именно в самых главных 
матчах.

Так что нет ничего 
удивительно в том, 
что Лундквист отра-
зил все четыре канад-
ских буллита. Инте-

ресно, что олимпий-
ский чемпион Турина 

Лундквист к своим 35 го-
дам ни разу не был чемпио-

ном мира. Так что это «золото» для 
него особое.

Канадцы после матча призна-
вали, что в серии буллитов со-

перник точно был сильнее. Но со-
крушались по поводу того, что по-
бедителя пришлось определять 
именно таким образом. Случай, 
действительно, небанальный, 
ведь за всю историю чемпионатов 
мира обладатель «золота» по бул-
литам определялся всего одна-
жды. Было это в далеком 1994-м. И 
по иронии судьбы тогда чемпио-
нами стали как раз канадцы, обыг-

равшие в «лотерее» финнов.
Шведы же о регла-

менте, понятно, не 

вспоминали. И наперебой тверди-
ли о том, как много значит эта по-
беда для всего хоккея в их родной 
стране. И уж тем более скандина-
вам было приятно обыграть нако-
нец в финале именно Канаду. 
Ведь эти команды трижды 
встречались раньше в ти-
тульных матчах чемпио-
натов мира. 

И все они, в 1997, 2003 и 
2004-м, заканчивались в пользу 
«кленовых листьев». А если еще 
вспомнить победу канадцев над 
шведами в финале сочинской 
Олимпиады, то список обид, нане-
сенных родоначальниками хоккея 
«Тре крунур», получается совсем 
впечатляющим. Так что в том, что 

в Кельне маятник качнулся в 
другую сторону, есть своя 
логика и справедливость.

После финала по тради-
ции вручали не только ме-
дали и чемпионский Кубок, 

но и объявляли лучших игроков 
турнира. Их определяют как жур-
налисты, так и директорат. 

Приятно, что в оба списка во-
шли игроки российской сборной. 
Андрей Василевский всеми был 
признан лучшим вратарем турни-
ра, а Артемий Панарин стал луч-
шим нападающим. На этом список 
достижений нашего форварда, к 
слову, не заканчивается. Ведь Па-
нарин с 17 очками (четыре шайбы 
и 13 передач) стал лучшим бом-

бардиром чемпионата и 
лучшим ассистентом. 
В  списке главных 
снайперов тоже без 

россиян не обошлось. 
Сразу трое хоккеистов забили по 
семь шайб — это швед Вильям Ню-
ландер, признанный самым цен-
ным игроком турнира, и двое рос-
сиян — Никита Кучеров и Никита 
Гусев. 

Более титулованные игроки «Ростов-Дона» не стали затягивать финальную серию против соперниц из «Лады».

Акцент

 В список лучших игроков 
ЧМ-2017 вошли два предста-
вителя России

Мария Шарапова вернулась на корты, и всем недовольным 
придется с этим смириться. 

Шведская сборная при помощи 
своих ветеранов смогла нарушить 
гегемонию канадцев в мировом 
хоккее.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Во время чемпионата мира в Кель-
не прошла торжественная цере-
мония включения в Зал славы ме-
ждународной федерации хоккея 
(ИИХФ) великих игроков — Саку 
Койву, Джо Сакик и Теему Селянне.
Напомним, что финский напада-
ющий Койву является обладате-
лем одной золотой, одной серебря-
ной и трех бронзовых наград чем-
пионатов мира. Игрок запомнился 
своим выступлением за клубы 
«Монреаль» и «Анахайм». Еще 
один финн — Теему Селянне наряду 
с Яри Курри считается лучшим 
хоккеистом за всю историю своей 
страны. Он стал рекордсменом 
олимпийских хоккейных турниров 
по количеству набранных очков 
(43). На его счету серебро и три 
бронзы Олимпийских игр.
К слову, талант Селянне разгля-
дел наш замечательный тренер 
Владимир Юрзинов в то время, 
когда тренировал клуб ТПС, в ко-
тором играл Теему.
Наконец, харизматичный кана-
дец Джо Сакик является победи-
телем ОИ-2002, также на его 
счету золото ЧМ-1994 и два пер-
стня победителя Кубка Стэнли. 

Подготовил Павел Петровский

ЦИФРА

10
ТИТУЛОВ
завоевали хоккеисты сборной 
Швеции на чемпионатах мира по 
хоккею. 

НОВОСТИ

Игрок ЦСКА
исключен
из состава
нашей сборной

МИНУС
ДЗАГОЕВ

Артур Нанян

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России во главе со Станиславом 
Черчесовым объявил список из 
28 игроков, которые поедут на 
тренировочный сбор в Австрию 
в рамках подготовки к Кубку 
конфедераций-2017. Об этом со-
общается на официальном сайте 
Российского футбольного союза 
(РФС). 

Ранее был обнародован спи-
сок из 30 игроков, который сей-
час сократился до 28. Главное 
изменение — отсутствие полуза-
щитника столичного ЦСКА Ала-
на Дзагоева. Один из лидеров 
армейцев провел скомканный 
сезон из-за мышечных травм. 
Несмотря на это, Черчесов 
включил его в расширенный 
список. Но перед последним 
матчем ЦСКА в чемпионате 
против «Анжи» главный тренер 
«красно-синих» Виктор Гонча-
ренко сообщил, что Дзагоев по-
лучил очередную травму. Когда 
он вернется в строй, и сможет 
ли сыграть на Кубке конфедера-
ций — пока не сообщается.

Из-за травмы сборная лиши-
лась еще одного армейца — за-
щитника Марио Фернандеса. 
Он уже отправился в Бразилию, 
где ему предстоит перенести 
операцию на носу.

Полностью состав россий-
ской сборной выглядит следую-
щим образом.

Вратари: Акинфеев, Беле-
нов, Гилерме, Габулов. Защит-
ники: Васин, Джикия, Кутепов, 
Камболов, Кудряшов, Нойштед-
тер, Семенов, Шишкин. Полуза-
щитники: Газинский, Глуша-
ков, Зобнин, Дмитрий Комба-
ров, Самедов, Головин, Ерохин, 
Жирков, Смольников, Алексей 
Миранчук, Дмитрий Тарасов. 
Нападающие: Бухаров, Полоз, 
Дзюба, Канунников, Смолов.

Сбор национальной коман-
ды в Австрии продлится с 26 
мая по 3 июня.

В рамках подготовки к Кубку 
конфедераций, который старту-
ет 17 июня матчем наших фут-
болистов с Новой Зеландией, 
сборная проведет два контроль-
ных матча: против Венгрии в 
Будапеште (5 июня) и Чили в 
Москве (9 июня) на новом ста-
дионе ЦСКА. 

МАССОВЫЙ СПОРТ 
Начинается 
11-й турнир 
среди юных 
футболистов

«ЛОКОБОЛ» 
СНОВА В ИГРЕ

Николай Долгополов

ЭТО в большом нашем футболе 
всегда проблемы. А мальчишки и 
девчонки гоняют мяч вовсю.

А выпустили «Локобол» из 
депо 11 годков назад знаменитый 
тренер «Локо» Юрий Семин и 
президент Детской футбольной 
лиги (ДФЛ) Виктор Горлов. С тех 
пор футбольный состав, набирая 
скорость, катится по огромной 
России. Еще бы, ведь ему помога-
ют руководители РЖД. В этом 
году локомотивовский детский 
турнир бьет все рекорды. По сло-
вам Председателя Оргкомитета 
международного фестиваля «Ло-
кобол-2017» Дмитрия Шаханова 
за призы поборются около 50 ты-
сяч футболистов из 13 стран. 
Матчи пройдут от Калининграда 
до Камчатки.

Вчера успеха маленьким иг-
рокам пожелали знаменитые 
тренеры Борис Игнатьев, Вале-
рий Непомнящий и, конечно, 
Юрий Семин. А Виктор Горлов 
напомнил: около двух десятков 
из тех, кто начинал в «Локоболе» 
десять лет назад, уже входят в ду-
блирующие составы ведущих 
клубов и в юношеские сборные 
России.

Презентация турнира прохо-
дила в… зоопарке. Ведь турнир 
посвящен году экологии. Буду-
щие участники «Локобола» со-
вершили экскурсию по зоопар-
ку, а потом приняли участие в 
викторине, посвященной и фут-
болу, и экологии. И в обеих об-
ластях футболисты оказались 
весьма смышлены. Призы — се-
мена сосны гималайской в жел-
то-зеленом горшочке — вручали 
победителям викторины трене-
ры. Вскоре такой подарок полу-
чит каждый участник «Локобо-
ла» и в России станет на 50 ты-
сяч деревьев больше.

Акцент

 В составе команды «Ростов-
Дон» выступает шесть наших 
олимпийских чемпионок 2016
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Москва +7...+20, дождь

Санкт-Петербург +9...+17, дождь

Анадырь -2...+2, осадки

Архангельск 0...+10, дождь

Астрахань +11...+20, дождь

Благовещенск  +8...+18, дождь

Владивосток +8...+13, дождь

Волгоград +7...+17, облачно

Воронеж +6...+18, облачно

Екатеринбург +4...+11, дождь

Иркутск +7...+26, облачно

Казань +5...+13, облачно

Калининград +7...+17, облачно

Краснодар +11...+20, гроза

Магнитогорск +6...+11, дождь

Мурманск +3...+3, осадки

Нижний Новгород +4...+14, облачно

Новосибирск +16...+29, облачно

Омск +15...+27, гроза

Орел +4...+22, дождь

Оренбург +8...+15, дождь

Пермь +2...+11, солнечно

Ростов-на-Дону +11...+19, облачно

Севастополь +11...+17, дождь

Симферополь +7...+15, гроза

Сочи +12...+18, гроза

Тамбов +3...+18, солнечно

Тюмень +3...+11, дождь

Уфа +4...+13, дождь

Хабаровск +8...+15, дождь

Челябинск +5...+9, дождь

Чита +4...+21, дождь

Элиста +12...+21, облачно

Южно-Сахалинск +5...+15, дождь

Якутск +2...+15, облачно

Ярославль +3...+18, облачно

Николай Чудотворец, он же Угодник, он же Мирликийский, он же Мокрый, он же Русский, наверное, самый попу-
лярный у наших людей святой. Покровитель путешественников и моряков, основные свои дела совершивший на 
территории современной Турции, его лик на иконах легко узнают даже люди, очень далекие от православия и 
любой религии. Может быть, секрет в том, что вся наша жизнь — это путь. Его можно преодолеть пешком, на маши-
не, промчаться на скоростном «Спасане» или долго тащиться по забытой всеми железной дороге на случайной 
«кукушке», пролететь на самолете. Самое главное — сделать этой достойно, не уронив себя, не обидев других. 
А иногда этот путь бывает не таким уж длинным, но очень медленным. Как, например, в этой очереди, растянув-
шейся по берегам Москвы-реки храму Христа Спасителя, из паломников, пришедших поклониться мощам святого.

СОБЫТИЕ 

22.05|ПОНЕДЕЛЬНИК

Клюшки забронзовели
Илья Зубко
rg.ru/art/1405676
Хочется поздравить наших хоккеистов, тренер-
ский состав сборной с завоеванием бронзовых ме-
далей чемпионата мира. Вы  большие молодцы! 
Олег Знарок продолжил хорошую традицию: его 
подопечные с последних четырех первенств неиз-
бежно возвращаются с медалями — серебряными и 
бронзовыми… Конечно, надо радоваться и этому. 
Но нам, избалованным на протяжении десятиле-
тий поклонникам настоящего сильного русского 
хоккея, все-таки обидно, что в этот раз не получи-
лось взять золотые медали. Ведь счастье было так 
возможно, так близко. Что случилось в полуфина-
ле с канадцами?! Почему не дожали? Почему дали 
забить, сравняться и выйти вперед? Ведь могли! Но 
что-то пошло не так...
Alex

Не канадцы «собрались и выиграли», а Рене Фа-
зель прав: Россия вытащила старые «грабли», что-
бы наступить на них вновь, прекратив играть в 
хоккей, принесший им успех в первых двух перио-
дах. Установка «играть от обороны», в которой 
даже оборону «пятачка» провалили (не без помо-
щи судей), сломала всю игру.
Владимир Мономах

Мне кажется, в финале уступить канадцам было бы 
обиднее. В любом случае, как случилось, так слу-
чилось. После такой драмы, когда победа утекла 
сквозь пальцы, настроиться на игру за третье ме-
сто было чрезвычайно сложно. Но наша команда 

нашла в себе и силы, и мотивацию, чтобы меньше 
чем через сутки биться с Финляндией. Ребята — мо-
лодцы. Горд за них, город за наш хоккей, горд за 
страну! Спасибо вам!
Сергей Г.

Правила поправили
Владимир Баршев, Владимир Кузьмин
rg.ru/art/1384766
Правительство РФ приняло постановление о вве-
дении ограничений для водителей, стаж вождения 
которых составляет менее двух лет. В частности, на 
транспортных средствах, управляемых начинаю-
щими водителями, обязательно наличие опознава-
тельного знака. На мой взгляд, нужно не только 
ужесточать экзамены и ПДД, а в первую очередь 
также содержать дороги в отличном состоянии. 
Плюс установить побольше камер фиксации дви-
жения. Ведь сегодня в основном ДТП совершаются 
либо в алкогольном опьянении, либо при наруше-
нии скоростного режима, а не потому, что води-
тель плохо умеет парковаться. 
Михаил Видяев

Мой стаж за рулем — почти год. Я села за руль сразу, 
как получила права, у меня есть все страховки, и 
водить зачастую приходится не только личный ав-
томобиль. У меня нет ни одного штрафа, ни одной 
остановки сотрудниками ДПС. С чего мне клеить 
себе какие-то наклейки? Я из сугроба на тросе вы-
тащила за эту зиму не один автомобиль. У кого-то 
права лежат по несколько лет, пусть тогда все кле-
ят такие знаки.
Мария Валуева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ Доллар уже в среду приблизится к 55 
рублям
rg.ru/art/1405723

ВИДЕО В Канаде морской лев утащил девочку в 
воду
rg.ru/art/1405544

ТВ Что не пропустить по телевизору на неделе 
с 22 по 28 мая
rg.ru/art/1403837

ФОТО Макеты трех новых iPhone появились в 
Интернете
rg.ru/art/1405758

ИНТЕРНЕТ Новая оптическая иллюзия озадачила 
соцсети
rg.ru/art/1405738

ЗДОРОВЬЕ Врачи назвали четыре признака 
опасной родинки
rg.ru/art/1405275

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

ВТОРНИК
Синоптики обещают малооблач-
ную погоду. Местами дождь. Ат-
мосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице потеплеет. 
Днем возможна гро-
за. Атмосферное дав-
ление не изменится.
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 «РОССИЙСКАЯ газета» на 12 
полосе пишет о смене гендерных 
ролей, о том, как мужчины и 
женщины меняются местами в 
отношении семьи и работы. 
Хочу отметить, что в современ-
ном обществе много моделей вза-
имоотношений мужчины и жен-
щины. 

Одной из таких схем построе-
ния отношений является так на-
зываемый «мягкий патриархат», 
при которой представители по-
лов  советуются друг с другом, 
при этом важные решения при-

нимает мужчина, а женщину это 
вполне устраивает.

С другой стороны, увеличива-
ется количество женщин мини-
стров, депутатов, предпринима-
телей, руководителей, специали-
стов, экспертов. Дамы достигают 
успехов и высоких результатов-
почти во всех сферах. Набирает 
обороты и такая модель поведе-
ния в семье, как «мягкий матри-
архат», при котором гендерные 
роли сдвигаются в сторону усиле-
ния власти женщины. Если дохо-
ды мужчины и женщины прибли-
зительно одинаковые, многие 
представительницы прекрасного 
пола стремятся полностью распо-
ряжаться бюджетом пары, чтобы 
чувствовать себя более защищен-
ными.

Если мужчина в России в на-
стоящее  время  уходит в декрет, 
-это,скажу вам, несколько непри-
вычное для нашего менталитета 
явление. При этом для пары важ-
но, чтобы мужчина и женщина до-

говорились. Здесь уже имеют зна-
чения  уважение друг к другу, лю-
бовь, взаимопонимание. Есть ли 
они в семье или нет?

Развитие отношений мужчины 
и женщины проходит в несколько 
этапов. Познакомились, стали 
встречаться, стали жить вместе, 
поженились. На каждом этапе  
они обсуждают важные моменты 
их пары. Как устроены доходы и 
расходы в их паре? Какие ограни-
чения они накладывают на себя? 
Важно, чтобы в семейных отно-
шениях всегда сохранялся  диалог.

Также желательно обсуждать, 
как устроены отношения в других 
парах. При этом не копировать 
поведение других пар. Желатель-
но обдумывать, какие затрудни-
тельные ситуации и конфликты  
возникают у других, чтобы по-
строить свои отношения достой-
но, а не увлекаться вопросами ра-
венства и неравенства полов.

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Павел Волженков,
психолог

ЧЕТВЕРГ
Переменная об-
лачность. Метео-
рологи также прог-
нозируют неболь-
шой дождь с гро-
зой. 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬНА УЛИЦЕ
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